
Маникюр 
прижали 
к ногтю
Оборот салонов в 2020 году 
сократился на треть

Снижение доходов населения, 
перевод на дистанционный фор-
мат работы и ограничения на пе-
редвижение в связи с пандеми-
ей привели к резкому падению 
спроса на маникюр в 2020 году. 
Оборот профильных салонов Мо-
сквы и Санкт-Петербурга упал 
на 20–35%. При этом стоимость 
услуги выросла на 10–15% из-за 
удорожания материалов, что так-
же негативно сказалось на тра-
фике. Участники рынка ждут 
возврата к докризисным показа-
телям только после снятия всех 
ограничений.

Спрос на услуги маникюра в сало-
нах красоты Москвы и Санкт-Петер-
бурга за 2020 год снизился на 19% и 28% 
соответственно. Такие данные приво-
дит оператор онлайн-касс «Эвотор». 
В январе 2021 года средний оборот 
этого бизнеса по стране сократился 
на 13%, подсчитали там. В Ассоциации 
предпринимателей индустрии кра-
соты (АПИК) оценивают падение со-
поставимых продаж в сегменте ног-
тевого сервиса год к году на 30–32% 
по стране, говорит вице-президент ор-
ганизации и соучредитель сети сало-
нов «Пальчики» Нина Литвинова. 

В «Эвоторе» связывают динами-
ку прежде всего с сокращением до-
ходов россиян. По данным Росстата, 
в 2020 году показатель сократился 
на 3,5% с учетом инфляции. В сало-
нах 4Hands наблюдалось падение 
выручки во время ограничений 
на передвижение, а также осенью — 
вместе с началом второй волны пан-
демии, рассказывает основатель-
ница сети Татьяна Шутова. Нина 
Литвинова называет одним из клю-
чевых факторов падения популяр-
ности услуги маникюра — отток 
людей из офисов. По ее словам, наи-
большее снижение выручки наблю-
дается в точках, рассчитанных на де-
ловой трафик. Госпожа Литвинова 
прогнозирует, что такие заведения 
в скором времени будут смещаться 
в спальные районы, чтобы оставать-
ся ближе к своей аудитории.

Кроме того, на трафике в сало-
нах красоты мог сказаться рост чи-
сла самозанятых, многие из кото-
рых во время пандемии COVID-19 
стали оказывать услуги маникюра 
на дому, считают в «Эвоторе». Татья-
на Шутова, впрочем, сомневается, 
что переход на такой формат работы 
носит массовый характер. Средний 
чек в сегменте находится на уровне 
1,5 тыс. руб., потребителю проще по-
сетить салон красоты, чем вызывать 
мастера на дом, поясняет она. Но вла-
делец сети салонов красоты «Персо-
на» Игорь Стоянов подтверждает, что 
многие мастера перешли на работу 
через сервисы вроде Profi.ru и YouDo, 
особенно это касается работников са-
лонов, где действовали жесткие тре-
бования по профилактике COVID-19.
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Только для фейков клуба
Популярность социальной сети Clubhouse в России  
спровоцировала рост мошенничеств

Резкий взлет популярности закрытой 
социальной сети Clubhouse на фоне 
слабого понимания российскими поль-
зователями того, как она работает, уже 
стали причиной роста мошенничеств, 
говорят эксперты по кибербезопас-
ности. На «Авито» и «Юле» появились 
в продаже приглашения на платфор-
му, которые могут быть  фальшивыми, 
а в магазине операционной  системы 
 Android — подделки под  приложение 
Clubhouse. Последние могут стать 
источником вредоносного программ-
ного обеспечения и собирать информа-
цию с устройства пользователя, пре-
дупреждают эксперты. Они опасаются, 
что Clubhouse может быть источником 
и более серьезных проблем, поставляя 
мошенникам аудиоматериал для со-
здания речевых профилей.

В сервисах бесплатных объявлений «Ави-
то» и «Юла» появились в продаже предложе-
ния с приглашениями в закрытую социаль-
ную сеть Clubhouse по цене от 200 до 10 тыс. 
руб., обнаружил „Ъ“. Такая активность мо-
жет быть вызвана желанием обладателей 
приглашений заработать, но, скорее всего, 
в процесс включились мошенники, счита-
ет гендиректор Infosecurity a Softline Com-
pany Кирилл Солодовников: «Вас попросят 
перевести деньги в обмен на инвайт без га-
рантий получения приглашения».

В «Юле» подтверждают бурный рост по-
исковых запросов, связанных с Clubhouse, 
но обращений на мошенничества пока не 
фиксируют, сообщили в компании. В «Ави-
то» решили запретить продажу пригла-
шений в Clubhouse с 17 февраля, чтобы 
защитить пользователей от возможного мо-
шенничества.

Clubhouse — быстро набирающая оборо-
ты социальная сеть по обмену голосовыми 
сообщениями. В марте 2020 года ее запусти-
ла Alpha Exploration, которую создали вы-
ходцы из Google Пол Дэвисон и Роэн Сет. 
Сейчас соцсеть оценивается в $1,4 млрд. 
Пока у Clubhouse есть только мобильное 
приложение для iOS. Зарегистрироваться 
на платформе можно по приглашению от 
кого-то из ее пользователей. Аудиочаты на 
платформе распределены по «комнатам» по 
интересам.

Всплеск популярности сервиса начал-
ся после того, как в нее вступили основа-
тель Tesla и SpaceX Илон Маск и создатель 
Facebook Марк Цукерберг. К Clubhouse так-
же присоединились Эштон Кутчер, Гвинет 
Пэлтроу, Пэрис Хилтон, Джаред Лето и дру-
гие звезды, а 14 февраля Илон Маск пригла-
сил туда президента Владимира Путина. 
Сейчас в российском сегменте Clubhouse 
можно поговорить, например, с Олегом 
Тиньковым, главой «Яндекса» Тиграном Ху-
давердяном и одним из основателей руне-
та Кириллом Готовцевым.

В Общественной палате уже попросили 
Роскомнадзор и правоохранительные орга-
ны начать контролировать Clubhouse, по-
скольку новая соцсеть должна наряду с дру-
гими площадками исполнять российские 
законы и не допускать распространения 
экстремистского контента. В частности, за 
отказ предоставить сведения для включе-
ния в реестр организаторов распростране-
ния информации Роскомнадзор может за-
блокировать соцсеть, как это, например, 
произошло с онлайн-рацией Zello.

Массовые упоминания о Clubhouse в со-
циальных сетях в рунете появились в декаб-
ре. Еще 7 февраля ее российская аудито-
рия, по данным App Annie, составляла всего 
7,7 тыс. пользователей, хотя приложение уже 
заняло первое место по количеству скачива-
ний в российском AppStore. Но в течение 
февраля средний объем обсуждений за неде-
лю увеличился в 13 раз, рассказала директор 
по стратегии и аналитике Havas Media (вхо-
дит в группу АДВ) Юлия Бельская. По ее сло-
вам, рост спровоцировала новость о том, что 
Facebook хочет создать аналог Clubhouse.

Мошенники могут пользоваться не-
высокой осведомленностью пользовате-
лей о сервисе, считает эксперт по кибер-
безопасности «Лаборатории Касперского» 
Денис Легезо. По его словам, дефицита 
приглашений сейчас нет. Но есть более 
опасная угроза: в магазине приложений 
операционной системы Android появи-
лись фальшивые приложения Clubhouse. 
Они, по словам эксперта, могут в том чи-
сле отслеживать местоположение устрой-
ства, получать сообщения из мессендже-
ров или доступ к микрофону и камере на 
смартфоне. Приложения могут распро-
странять и вредоносное ПО, добавляет 
основатель компании «Интернет-розыск» 
Игорь Бедеров.

Оригинальное приложение Clubhouse 
не запрашивает доступ к камере, фотогра-
фиям или местоположению, поясняют 
эксперты компании Avast. Теоретически 
Clubhouse в фоновом режиме может ис-
пользовать доступ к микрофону и контак-
там, но пока подтверждений нет, говорит 
эксперт по кибербезопасности Avast Крис-
тофер Бадд. В Clubhouse уже обнаружена 
уязвимость, которая позволяет присоеди-
няться к комнатам для разговоров аноним-

но и обходить элементы управления мо-
дератора, писало турецкое издание Log 27 
января. Это, по словам господина Бадда, на-
поминает хакерские атаки во время видео-
конференций в Zoom.

В более долгосрочной перспективе Club-
house может способствовать росту числа 
мошенничеств с технологией синтеза ау-
дио и видео для подделки речи, предупре-
ждает ведущий аналитик «СерчИнформ» 
Леонид Чуриков. По его словам, до сих пор 
массовое распространение этого явления 
сдерживал недостаток материала (голо-
са и видео) для обучений нейросети. Club-
house при должной популярности позво-
лит закрыть дефицит, считает господин 
Чуриков.

Однако Денис Легезо сомневается, что 
угроза носит массовый характер. Если речь 
идет о знаменитостях, то в сети и так до-
статочно образцов их голоса, соглашает-
ся Кирилл Солодовников. В случае с обыч-
ными людьми риски, по его мнению, есть. 
Но, отмечает эксперт, мошенники уже мно-
гие годы обманывают людей по телефону 
от имени их родственников, не прибегая 
к подделке голоса.

Юлия Степанова

По запросам трудящихся
Прокуратура сможет блокировать  
порочащую информацию в интернете  
по заявлениям частных лиц

Депутаты от «Единой России» и СР вне-
сли в Госдуму законопроект о внесудеб-
ном порядке блокировки в интернете 
«информации, которая порочит честь 
и достоинство лица и связана с обвине-
нием в совершении преступления». Гра-
жданин, обнаруживший в интернете ин-
формацию, которую он сочтет таковой, 
сможет обратиться с просьбой удалить 
ее в прокуратуру, которая проверит све-
дения, указанные в заявлении, а затем, 
если удостоверится в их противоправ-
ном характере, направит в Роскомнад-
зор требование об их блокировке. Экс-
перты называют инициативу «новым 
видом внесудебной юридической рас-
правы», лишенной смысла в условиях 
распространения средств преодоления 
блокировок сайтов в интернете.

Депутаты от «Единой России» Сергей Бо-
ярский, Игорь Станкевич и Андрей Альшев-
ских, а также председатель комитета Госду-
мы по делам национальностей, депутат от 
СР Валерий Газзаев во вторник вечером вне-
сли в Госдуму законопроект, добавляющий 
в закон «Об информации» новую статью, ко-
торая вводит новый порядок ограничения 
доступа к «недостоверной информации, ко-
торая порочит честь и достоинство лица или 
подрывает его репутацию и связана с обви-
нением лица в совершении преступления».

Согласно тексту законопроекта, гражда-
нин сможет обратиться в региональную про-
куратуру с просьбой принять меры к удале-
нию такой информации или к блокировке 
ресурса, если информация не будет удалена. 
Заявление должно содержать мотивирован-
ное обоснование недостоверности информа-
ции. Необходимо будет также предоставить 
«заверенную копию» сайта или страницы сай-
та в интернете. Затем прокуратура в течение 
десяти дней будет обязана провести проверку 
заявления и отправить свое заключение в Ген-
прокуратуру. Там в течение пяти дней должны 
будут проверить заключение, и, если инфор-
мация подтвердится, Генпрокуратура обра-
тится в Роскомнадзор с требованием удалить 
порочащий честь гражданина контент. Затем 
Роскомнадзор уведомит провайдера хостин-
га и владельца сайта на русском и английском 
языках о необходимости удалить контент, 
а в случае отказа блокирует ресурс.

Первый замруководителя фракции ЕР Анд-
рей Исаев сообщил „Ъ“, что перед внесением 
инициатива обсуждалась во фракции и была 
поддержана. За пояснениями о причинах по-
явления этого законопроекта и примерами 
он посоветовал обратиться к авторам, одна-
ко они или не ответили на вопросы „Ъ“, или 
были недоступны для комментариев.
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Дегтярев-на-Амуре
Как врио губернатора Хабаровского края 
отчитался президенту в содеянном

16 февраля президент России  Владимир 
Путин встретился с врио губернатора 
 Хабаровского края Михаилом Дегтяре-
вым, который, уверен специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей Колесников, 
достоин этой чести, и прежде всего по-
сле того, как митинги в поддержку Сер-
гея Фургала в регионе сошли на нет. 

Михаил Дегтярев сидел за столом прямо 
перед Владимиром Путиным в его кабине-
те в Ново-Огарево, то есть пошел на две не-
дели карантина и прошел через них. Впро-
чем, уверен, это была самая главная жертва, 
на которую Михаил Дегтярев готов пойти во 
имя Хабаровского края.

И вот странное дело: он сидел сейчас пе-
ред Владимиром Путиным и говорил так 
неторопливо, с расстановкой, давая почув-
ствовать, оценить каждое свое слово, да 
что там — насладиться им, что в какой-то 
момент можно было спутаться: да кто тут 
к кому пришел на доклад-то? Кто держал 
 карантин?

— Один из вопросов — это включение 
реки Амур в нацпроект «Экология»,— разъ-
яснял Михаил Дегтярев.— Мы предлага-
ем отдельным федеральным проектом, как 
и сохранение реки Волги и Байкала, гото-
вить план мероприятий по Амуру. Амур яв-
ляется кормильцем для миллионов людей 
в нашей стране (а с некоторых пор кормиль-
цем и Михаила Дегтярева как врио губерна-

тора.— А. К.), да и у соседей тоже, и сегод-
ня испытывает экологические сложности. 
В первую очередь они связаны с паводко-
вой ситуацией, во вторую очередь — с за-
грязнением, в том числе промышленными 
предприятиями. Ну и, конечно, требует вос-
становления стадо рыбы, потому что очень 
много людей заняты в сфере рыболовства.

Сначала в голову, конечно, приходит, 
что рыбы сбиваются все-таки в косяки 
или в крайнем случае в стаи, а стадами хо-
дят прежде всего бараны, которых, навер-
ное считает Михаил Дегтярев, тоже хватает 
в его хозяйстве, но углубленное изучение 
вопроса приводит к тому, что Михаил Де-
гтярев, может быть, и прав, объединяя рыб 
в пасущееся стадо: на местах рыбаки имен-
но так и выражаются, да рыбонаука тоже.

То есть тут налицо было, напротив, нена-
сильственное проникновение в самую глу-
бину народа, населяющего Хабаровский 
край, и Михаил Дегтярев вольно или не-
вольно демонстрировал это проникнове-
ние президенту (и скорее всего, все-таки 
вольно).

— Поэтому мы сформулировали предло-
жения и правительству Российской Федера-
ции, и на ваше имя, подготовить такой фе-
деральный проект по Амуру,— продолжал 
господин Дегтярев.
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процента в годовом выражении составил рост промышленных цен в январе 2021 года, сообщил 
Росстат. По сравнению с декабрем 2020-го годовые темпы роста оптовых цен ускорились вдвое, а поме-
сячные — с 1,5% до 3,5%, причем во всех отраслях. В добыче за январь они подскочили до 8,5% (1,8% в 
годовом выражении), а в добыче металлических руд — до 9,4% (до 60,6% в годовом выражении). В обра-
ботке прирост отпускных цен за январь составил 2,6% (9,1% за год). По данным мониторинга ЦБ ценовых 
ожиданий предприятий, в январе 2021 года на предстоящий квартал они остались вблизи максимума по-
следних лет — 3,9% в годовом выражении. Причина — рост цен на сырье, комплектующие и материалы.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

К строителям  
вернулся оптимизм

2020 год завершился улучшением 
настроений в строительной отрас-
ли, следует из мониторинга Центра 
конъюнктурных исследований (ЦКИ) 
НИУ ВШЭ, проведенного по резуль-
татам опросов руководителей ком-
паний. Отметим, что в 2019 году 
эксперты называли строительство 
одной из самых проблемных базо-
вых отраслей, а в 2020-м вплоть до 
конца третьего квартала этот сек-
тор по доле пессимистических оце-
нок уступал лишь сильно постра-
давшей от пандемии сфере услуг. 
Теперь же, отмечает директор ЦКИ 
Георгий Остапкович, строительство 
уверенно входит в тройку лидеров 
оптимизма — после сельского хо-
зяйства и обрабатывающей про-
мышленности.

В ЦКИ работу сектора в 2020 
году оценивают как удовлетвори-
тельную, несмотря на заметное со-
кращение объемов строительства. 

По данным Росстата, строитель-
ный сектор завершил год вводом 
75,5 млн кв. м жилья, что на 5,9% 
ниже показателя 2019 года. По мне-
нию аналитиков ВШЭ, спад выз-
ван «исключительно форс-мажор-
ными обстоятельствами» — панде-
мией и связанными с ней ограниче-
ниями. Особенно серьезно сказал-
ся на темпах ввода спад во втором 
квартале, когда часть строек была 
приостановлена. Свою роль сыграл 
и отток трудовых мигрантов. Ситу-
ация стабилизировалась во втором 
полугодии, когда на фоне продле-
ния льготной ипотеки начало расти 
количество новых проектов — это, 
по словам вице-премьера Мара-
та Хуснуллина, может создать задел 
для выполнения национальной цели 
по наращиванию ежегодного ввода 
жилья до 120 млн кв. м к 2030 году.

Впрочем, о полноценной реа-
билитации сектора говорить рано. 
Как отмечают в ЦКИ, для строитель-
ства все еще характерна повышен-
ная уязвимость к сохраняющимся 
неблагоприятным эффектам конъюн-
ктуры. Индекс предпринимательской 
уверенности в четвертом квартале 
поднялся на 5 пунктов — до минус 
18%, что близко к значениям 2018–
2019 годов. На это повлияли рост 
оптимизма относительно ожидаемой 
занятости (о планах увеличить ее 
в начале 2021 года заявили в каждой 
пятой компании), а также стабилиза-
ция фактического состояния портфе-
ля заказов. Однако оценки количе-
ства заказов пока говорят о слабом 
восстановлении потенциала органи-
заций. Так, 28% компаний испыты-
вали в четвертом квартале 2020 года 
проблемы с заказами, 40% отмети-
ли, что их портфель оказался «ниже 
нормального уровня», и лишь 17% 
сообщили о росте объемов работ.

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА ФАКТОРОВ, ВЛИЯЮЩИХ 
НА НАСТРОЕНИЯ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
КОМПАНИЙ (БАЛАНСЫ, %)
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Минприроды внесло изменения в методи-
ку определения поглощения парниковых 
газов (ПГ) российскими лесами. В резуль-
тате расчетный объем эмиссии ПГ за выче-
том поглощений в России может снизить-
ся на треть, и в рейтинге стран-эмитентов 
страна улучшит свое положение на три-че-
тыре позиции. Однако эксперты называют 
правки слишком поспешными, отмечая, 
что они приняты в условиях, когда досто-
верных данных о большей части лесов РФ 
не существует. При этом монетизировать 
сокращение выбросов за счет возросшего 
поглощения у РФ не получится.

Изменения методики количественно-
го определения объема поглощения парни-
ковых газов подготовлены Минприроды со-
вместно с другими ведомствами и при уча-
стии РАН. Они направлены «на уточнение ис-
ходных данных расчетных показателей для 
увеличения точности и достоверности расче-
тов поглощающей способности российских 
экосистем». В понятие «управляемые леса» 
(подверженные вмешательству человека, 
именно поглощение ими засчитывается для 

целей отчетности в ООН о выбросах) вводятся 
резервные леса и леса на землях сельхозназна-
чения. Также теперь «эмиссии углерода учиты-
ваются по фактическим площадям лесов, по-
гибших в результате лесных пожаров, вред-
ных организмов, сплошных рубок, ветрова-
лов и иных неблагоприятных факторов», что 
означает переход от учета средних площадей 
нарушений, например площадей гарей с уче-
том периода их зарастания, к фактическим. По 
информации ведомства, совокупный эффект 
от корректировок может составить дополни-
тельно 270–450 млн тонн СO2, а баланс погло-
щения ПГ российскими лесами вырастет при-
мерно с 0,5 до 1,1 Гт СО2 в год.

«Это означает, что объем выбросов парнико-
вых газов в РФ для целей международной отчет-
ности может снизиться почти на треть, а наша 
страна с пятого места в рейтинге стран-эмитен-
тов (после Китая, США, Индии и ЕС.— „Ъ“) пе-
редвинется на седьмое-восьмое», пояснил „Ъ“ 
руководитель программы «Климат и энергети-
ка» WWF России Алексей Кокорин.

Напомним, что в РФ давно идут разговоры 
о недостаточном учете роли российских ле-

сов в поглощении выбросов ПГ как для целей 
углеродной отчетности, так и с точки зрения 
признания их международного статуса. Од-
нако эксперты считают сделанную корректи-
ровку методики слишком поспешной. «Про-
блема в том, что точных данных по нарушени-
ям в РФ нет, хорошо известна разница (как ми-
нимум на порядок) данных о площади гибе-
ли лесов от пожаров, представленных в офи-
циальных формах Рослесхоза, и в том, что ви-
дит весь мир по данным дистанционного зон-
дирования Земли (ДЗЗ),— говорит директор 
Института глобального климата и экологии 
им. Ю. А. Израэля Анна Романовская.— Напри-
мер, для 2019 года в официальной статистике 
стоит 101 тыс. га, а по данным ДЗЗ — 2,6 млн га 
и до 4 млн га с учетом сильно поврежденных 
лесов, которые погибнут в течение года». По 
мнению эксперта, теперь «проблемы кадастра 
только усугубятся».

В ситуации, когда актуальных и достовер-
ных данных о большей части лесов нет — ма-
териалы лесоустройства, у которых не истек 
срок давности, есть примерно на 15% площади 
лесов страны,— любая методика учета погло-

щения не будет заслуживать доверия, счита-
ют в «Гринписе». «Также странно, что, с одной 
стороны, Минприроды заявляет о возможно-
сти включения лесов на сельхозземлях в мето-
дику учета поглощений, а с другой — вводит 
дополнительные избыточные требования, 
которые фактически запрещают заниматься 
лесоводством на сельхозземлях»,— отмечает 
специалист лесной программы «Гринписа» 
Вилен Лупачик.

Эксперты подчеркивают, что, даже если об-
щий объем выбросов РФ снизится, монетизи-
ровать это снижение вряд ли удастся. «К эко-
номике, энергетике, углеродному следу рос-
сийской продукции это не имеет никакого от-
ношения. В международные лесные проекты 
превратить это невозможно, как и заработать 
на нем. Это скорее вопрос гордости за россий-
ские леса»,— размышляет Алексей Кокорин. 
Впрочем, в случае пересчета объема выбро-
сов для России будет иметь смысл пересчитать 
и свои цели в рамках Парижского соглашения, 
выйдя с более амбициозными показателями, 
считает эксперт.

Ангелина Давыдова

У российских лесов выявлены резервы
Их роль в поглощении выбросов СО2 рассчитают по-новому

Минэкономики подготовило из-
менения действующего режи-
ма привлечения иностранных 
высококвалифицированных ка-
дров в Россию. В частности, у та-
ких сотрудников и членов их се-
мей появится возможность полу-
чать бессрочный вид на житель-
ство (ВНЖ). При этом повышает-
ся минимум ежемесячного зара-
ботка для признания сотрудника 
высококвалифицированным — 
со 167 тыс. до 250 тыс. руб. По-
правка о бессрочном ВНЖ урав-
нивает экспатов и «обычных» 
иностранцев, которые могут 
 получать его уже с 2019 года. 
 Повышение же зарплатного ми-
нимума может несколько увели-
чить налоговую нагрузку на ра-
ботодателей, привлекающих 
иностранцев.

Минэкономики подготовило зако-
нопроект о совершенствовании про-
цесса привлечения в РФ иностран-
ных высококвалифицированных 
специалистов (ВКС, как правило, этот 
статус получают экспаты — сотрудни-
ки международных компаний).

Ведомство сообщает, что цель за-
конопроекта — «привлечь наиболее 
востребованных, квалифицирован-
ных и ценных для российской эко-
номики специалистов, а также со-
здать благоприятные условия для 
того, чтобы они остались жить и ра-
ботать в нашей стране». В поясни-
тельной записке к проекту отмечает-
ся, что в среднесрочной перспективе 
численность населения в активном 
трудоспособном возрасте будет со-
кращаться, при этом РФ остается до-
нором квалифицированных кадров 
для других стран.

Законопроект предусматрива-
ет предоставление права получения 
бессрочного вида на жительство ВКС 
и членам их семей без нынешней 
привязки к периоду действия трудо-
вого или гражданско-трудового дого-
вора. Бессрочный ВНЖ дадут тем, кто 
уже имеет минимум трехлетний вид 
на жительство и работал в этот пери-
од в России с удержанием работодате-
лем НДФЛ с зарплаты. Само по себе 
получение такого вида на жительство 
будет снимать потребность в оформ-
лении разрешения на работу. Также 
упрощен документарный порядок 
оформления таких разрешений на 
работу тем, для кого они остаются.

Одновременно с упрощающи-
ми мерами предлагается и некото-
рое ужесточение: повышение ми-
нимума зарплаты, который позво-
ляет относить сотрудников к высо-

коквалифицированным, со 167 тыс. 
до 250 тыс. руб. в месяц. В случае вы-
явления нарушений при удержании 
НДФЛ работодатель на два года ли-
шается возможности привлекать вы-
сококвалифицированных иностран-
ных сотрудников.

По данным МВД, в 2020 году было 
выдано 62,7 тыс. разрешений на ра-
боту (их общее число в «ковидный» 
год сократилось почти вдвое по срав-
нению с 2019-м). В том числе для вы-
сококвалифицированных специ-
алистов выдано 20,5 тыс. разреше-
ний (в 2019-м — 34,3 тыс.). По дан-
ным ФНС за 2018 год (более свежие 
данные не приводятся), средний 
уровень дохода подобных специали-
стов превышал 600 тыс. руб. в месяц. 
Исходя из этого можно заключить, 
что повышение минимума зарплаты 
не является значимой проблемой.

Председатель миграционного ко-
митета Ассоциации европейского 
бизнеса в России Людмила Ширяе-
ва отмечает, что появление возмож-
ности для высококвалифицирован-
ных сотрудников получать бессроч-
ный вид на жительство устанавли-
вает единый подход к выдаче тако-
го документа (для «обычных» ино-
странцев бессрочный ВНЖ введен 
еще в 2019 году). В то же время, по ее 
словам, повышение порога зарпла-
ты может обернуться дополнитель-
ной финансовой нагрузкой (по упла-
те взносов в социальные фонды) для 
компаний, у которых не будет воз-
можности поднять зарплату сотруд-
ников до нового уровня и которым 
придется нанимать таких иностран-
ных граждан с получением стандарт-
ного разрешения на работу.

Татьяна Едовина

Экспатам отменяют сроки
Высококвалифицированные иностранцы смогут получать бессрочный ВНЖ

Минфин рассчитывает на принятие масштабной правки 
закона о госзакупках уже в первой половине этого года. 
После бесчисленных согласований этот проект, призван-
ный упростить и ускорить закупки, спустя полтора года 
наконец добрался до Госдумы. Однако экспертное сооб-
щество упрекает Минфин в бесполезности предлагаемых 
новаций для решения базовых проблем госзаказа — сла-
бой конкуренции и низкой эффективности. В ведомстве 
считают такую критику «немотивированной», но от «обо-
снованных» поправок при этом все же не отказываются.

Подготовленные Минфином поправки к закону о контракт-
ной системе (ФЗ-44), призванные упростить и ускорить госза-
купки, могут быть приняты уже в первом полугодии 2021 года, 
сообщила вчера глава профильного департамента ведомства 
Татьяна Демидова. Напомним, что так называемый оптими-
зационный законопроект готовился к принятию еще осенью 
2019 года. Из-за дополнительных поручений он был готов лишь 
в начале 2020-го, согласования же продолжались вплоть до де-
кабря. В результате проект, как обращают внимание в Минфи-
не, прошел «беспрецедентное число согласований» (40 органов 
и организаций) и поступил в Госдуму в январе 2021 года.

Как напомнил вчера идеолог реформы замминистра финан-
сов Алексей Лавров, проект предполагает введение электрон-
ного документооборота и сокращение процедур. Поправки 
де-факто являются «регуляторной гильотиной» для госзаказа: 
исключаются дублирующие и избыточные положения, созда-

вавшие трудности для участников закупок. Электронный доку-
ментооборот вводится на всем жизненном цикле закупок, так-
же сокращается число способов конкурентных закупок с 11 до 
3 (аукцион, конкурс, запрос котировок). Ожидается, что все это 
будет способствовать реализации нацпроектов и росту эффек-
тивности бюджетных расходов.

Эксперты в области госзакупок, впрочем, предупреждают, 
что проект не решает базовых проблем госзаказа: слабой кон-
куренции и низкой эффективности закупок — и более того, 
усугубляет их. Замглавы Института государственного и муни-
ципального управления ВШЭ Константин Головщинский ука-
зывает на риски усиления «аукционного крена» с приорите-

том ценового критерия (зачастую в ущерб качеству), который 
вытесняет с рынка добросовестных поставщиков из-за рисков 
демпинга. Расширение практики применения аукционов про-
воцирует рост неконкурентного сектора (в 85% случаев такие 
торги признаются несостоявшимися из-за подачи лишь одной 
заявки, см. „Ъ“ от 8 сентября 2020 года).

«Предлог отказа от части конкурентных способов — наду-
манный. Это якобы их сложность»,— категорична руководитель 
профильного направления ЦСР Ольга Анчишкина. «Цифровиза-
ция, перевод процедур закупок в электронную форму позволя-
ют обеспечить заказчиков алгоритмами решения самых разно-
образных закупочных задач»,— добавляет она. Сокращение же 
способов закупок не позволит учитывать отраслевые особенно-
сти — что важно, например, при закупках сложных объектов 
или социально чувствительных услуг, говорят эксперты.

В Минфине не разделяют мнение о том, что способ закупки 
оказывает решающее влияние на качественный результат. «При 
всех способах применяются универсальные правила: заказчик 
устанавливает требования к качеству, а потом контролирует их 
соблюдение при приемке»,— заявили „Ъ“ в ведомстве. Ключе-
вым барьером там называют сложные для участников процеду-
ры, при которых заявки из-за ошибок отклоняются, а закупки 
признаются несостоявшимися. «Наша задача в том, чтобы за счет 
автоматизации сделать закупочный процесс удобным для его 
участников: сократить риски отклонений из-за неправильно за-
полненных заявок и срыва закупки из-за неверно выбранного 
способа»,— добавил представитель ведомства. В перспективе 
это и должно привлечь новые компании к госзаказу. В Минфи-
не отмечают, что перевод закупок в электронный вид уже позво-
лил добиться роста конкуренции: число заявок на одну закупку 
выросло с 2,91 в 2018 году до 3,08 и 3,24 в 2019 и 2020 годах. За-
купки же «сложных» объектов по-прежнему можно будет прово-
дить в рамках конкурса, отмечают в ведомстве.

«Безусловно, ко второму чтению возможны изменения, по-
тому что есть еще предложения. Можно еще что-то подпра-
вить»,— заметила вчера Татьяна Демидова. Однако концепту-
альных изменений, видимо, ожидать не стоит.

Диана Галиева

Минфин разошелся с экспертами в закупках
«Оптимизационный» проект оптимальным посчитали не все

 В Минфине (на фото — курирующий тему закупок 
заместитель главы ведомства Алексей Лавров) го-
товы подумать над содержанием «оптимизационно-
го» законопроекта при его втором чтении  
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Он демонстрировал, таким обра-
зом, к тому же готовность поднимать 
и решать такие проблемы региона, 
на которые не поднималась рука 
у самого господина Фургала (бывше-
го губернатора края.— А. К.), то есть 
демонстрировал свою нужность или 
даже уже незаменимость для Хаба-
ровского края.

И никогда же по такому поводу 
Сергею Фургалу не ответил бы сам 
Владимир Путин, к тому же так:

— Михаил Владимирович, дело 
важное, нужное и в высшей степени 
благородное. Вы упомянули Волгу, 
упомянули Байкал. Там для нас по-
чти все понятно, в том  числе и источ-
ники загрязнения. Здесь как?

— Здесь,— пояснял господин Де-
гтярев,— Владимир Владимирович, 
есть источники, которые не только 
на территории нашей страны, поэ-
тому предлагаем сделать этот про-
ект трансграничным вместе с на-
шими соседями, потому что источ-
ники есть и в Китайской Народной 
Республике.

Тут не только вопросы были на-
водящими, но и ответы, так как пра-
ва на ошибку не было ни у кого: оба 
обязаны были продемонстрировать 
наивысшую осведомленность в этих 
вопросах, причем господин Дегтя-
рев не мог же в самом деле проде-
монстрировать большую осведом-
ленность, чем Владимир Путин.

— Тогда нужно с нашими сосе-
дями и друзьями договариваться об 
этом, надо, чтобы это был тогда сов-
местный проект. Я не случайно обра-
тил на это внимание,— Владимир 
Путин, в свою очередь, воспользо-
вался наводящим ответом Михаила 
Дегтярева.

— Именно это, Владимир Влади-
мирович, мы и хотели предложить 
и инициировать,— торжествующе, 
но по-прежнему не повышая голо-
са, каким-то успокаивающим, почти 
усыпляющим тоном подтвердил Ми-
хаил Дегтярев.

Более того, господин Дегтярев 
поднял вопрос о судьбе Большого 
Уссурийского острова, поделенно-
го в 2004 году между Россией и Кита-
ем (а споры о контроле над ним идут 
с позапрошлого века).

А уж поднять руку на обустрой-
ство этой территории и вовсе пред-
ставлялось, наверное, делом, можно 
сказать, отчаянной хозяйственной 
субъектности. И можно было пред-
положить, что если и можно чем-то 
покорить сердца хабаровчан, даже 
и самых бессердечных, то именно 
вот этим, а чем же еще?

— Там (на острове.— А. К.) есть 
движение со стороны наших парт-
неров, соседей,— пояснил госпо-

дин Дегтярев.— Мы в свою очередь 
построили на остров мост, и работы 
пока прекратили (в том смысле, что 
духу не хватило нам на дальнейшее 
обустройство.— А. К.).

Он великодушно говорил «мы», 
но имел в виду, конечно, своего 
предшественника. А сам мост по-
строили еще при губернаторе Вяче-
славе Шпорте.

— Мы подняли все ваши поруче-
ния,— продолжил Михаил Дегтя-
рев,— и предлагаем к этому вопро-
су вернуться уже в этом году, но на-
чать с малого — грузопассажирского 
перехода на территорию Большого 
Уссурийского, дабы активизировать 
и торговлю, и перемещение людей, 
потому что мы не имеем ни одного 
грузопассажирского перехода, име-
ем только один в аэропорту погра-
ничный пункт в Хабаровске, в порту 
речном и в одном из районов Хаба-
ровского края.

Господин Дегтярев давал понять, 
что через остров пора начинать ездить 
в Китай. Чем Хабаровский край в кон-
це концов хуже При  мор ского?

— Поэтому мы предлагаем и про-
сим вас поддержать этот проект и на-
чать с малого, хотя бы с открытия 

пунктов пропуска для пассажиров 
и грузов с развитием в перспективе 
в том числе, может быть, и зон бес-
пошлинной торговли, и, возможно, 
сухого порта! — продолжал он.— Ну 
объемы у нас растут с нашими сосе-
дями. И хабаровчане здесь чувству-
ют некоторую ревность к соседним 
регионам!

— Это, конечно, можно сделать,— 
Владимир Путин демонстрировал 
свою просто бескрайнюю благо-
склонность.— Но и в первом, и во 
втором случае обязательно нужны 
документы, предложения, офор-
мленные в виде проектно-сметной 
документации. У вас это в каком 
виде сейчас находится?

Он в свою очередь давал понять 
молодому будущему губернатору, 
что тому есть еще чему поучиться 
у старших товарищей — по крайней 
мере, в деле своевременного пред-
ставления проектно-сметной доку-
ментации под свои краеугольные 
предложения.

— Владимир Владимирович,— 
все так же не спеша ответил Михаил 
Дегтярев,— мы подготовили пись-
ма… (то есть уже кое-что…— А. К.). 
Это находится в стадии проработки 
в российско-китайской комиссии. 
Ну и мы хотели бы вашего одобре-
ния эту работу интенсифицировать.

Последнее слово далось ему не 
сразу, бездумный штурм не удался, 

и тогда он все-таки выговорил его, 
надменно усмехнувшись (в том смы-
сле, что еще посмотрим, кто кого), 
по слогам.

Но это было еще не все.
— Владимир Владимирович, я хо-

тел вас лично поблагодарить за до-
верие,— признался Михаил Дегтя-
рев,— и за направление в Хабаров-
ский край… Край, как вы тогда ска-
зали, людей очень деятельных, что 
подтверждается на деле.

То есть президент тогда, в июле 
2020 года, просто сказанул первое, 
что ему в голову пришло насчет лю-
дей в Хабаровском крае, а надо же — 
и на деле подтвердилось.

— Мы в свою очередь,— расска-
зал Михаил Дегтярев,— правитель-
ство Хабаровского края, за полго-
да, которые прошли, сделали сле-
дующее. Ну, во-первых, начали сво-
евременно отопительный сезон 
и на месяц раньше срока заверши-
ли северный завоз (это ведь и прав-
да не шутки.— А. К.). Далее мы вы-
полняли и выполняем все социаль-
ные обязательства, которые государ-
ство берет. И я хотел от имени хаба-
ровских родителей вас поблагода-
рить, потому что по вашим апрель-
ским и майским указам у нас дети до 
трех лет в полном объеме получили 
все выплаты, а это 47 479 детей, по 
5 тыс. руб. ежемесячно, и от трех до 
16 лет — 214 914 детей. И дополни-

тельно еще 254 тыс. детей. А декабрь-
скую вашу выплату…

— Новогоднюю, к Новому году…
— мягко, покровительственно по-
правил президент; ему-то ведь луч-
ше было знать, что это за выплата; не 
декабрьская она, а к Новому году…

— К Новому году! — спохватился 
и Михаил Дегтярев.— Новогоднюю 
выплату от вас получило 129 232 ре-
бенка до восьми лет, 100%! Поэтому 
огромное вам спасибо!

Его самого можно было не благо-
дарить.

— Мы со своей стороны приня-
ли бюджет в ноябре. И впервые за 
восемь лет проиндексировали кра-
евые выплаты. Это было удивитель-
но, за восемь лет они не индекси-
ровались! — констатировал госпо-
дин Дегтярев.— Мы нашли резер-
вы и снизили транспортный на-
лог! Это очень болезненная была 
тема, люди обращались, относи-
лись к этому с тревогой и даже с не-
которой завистью, и некоторые ав-
томобилисты перерегистрировали 
в Приморье, потому что там ниже 
налог. Мы выровняли с приморца-
ми налог!

Да, хотелось уже хоть денек по-
жить в Хабаровском крае!

— Далее! — говорил врио губер-
натора.— Мы увеличили кратно 
премии, стипендии и гранты та-
лантливым школьникам, деятелям 
культуры, молодым ученым и сфор-
мировали тактику решения пробле-
мы обманутых дольщиков! Эта про-
блема, к сожалению, в Хабаровском 
крае есть. Мы заключили соглаше-
ние с федеральным фондом защиты 
прав обманутых дольщиков!

— Сколько у вас примерно чело-
век? — поинтересовался Владимир 
Путин, хоть это было и не в его, мож-
но предположить, интересах.

— У нас 2 тыс. семей,— без осо-
бой горечи подтвердил господин 
Дегтярев.

— Как вы думаете, в какие сроки 
можно решить эту проблему? — пря-
мо спросил президент.

— За этот год мы тысячу семей 
железно обеспечим или жильем, 
или выплатами,— заверил врио.— 
Деньги уже есть. Здесь мы с пра-
вительством работаем и с фондом. 
У нас 2,5 млрд руб. уже есть! Из них 
411 млн — это краевые средства, 
софинансирование. По всем один-
надцати объектам в этом году будут 
или выплаты, или достройка домов. 
План сверстан, деньги есть.

И ведь обеспечат.
— Кроме того, мы пережили паво-

док…— вздохнул Михаил Дегтярев.
Но эта информация не заинтере-

совала президента.
— А на следующий год? — пе-

респросил он про дольщиков.

— На следующий год — столько 
же,— пожал плечами господин Де-
гтярев.— То есть мы через год решим 
эту проблему.

— Да,— кивнул господин Путин 
и вернулся все же к тому, чем продол-
жил врио.— Что по паводкам?

Но оказалось, что там все уже 
позади.

Впрочем, была еще одна беда:
— По африканской чуме сви-

ней,— произнес врио.— Мы ее тоже 
пережили за эти полгода.

Михаил Дегтярев прошел с Хаба-
ровским краем, надо признать, уже 
большой путь.

— И впервые,— поднял он голо-
ву,— повысили на 30% выплаты фер-
мерам! Это очень болезненный был 
вопрос! Все поголовье практически 
уничтожено. Больше 200 руб. за ки-
лограмм живого веса (дали.— А. К.). 
Впервые такие цифры в Хабаров-
ском крае применены!

Да, до сентября этого года, когда 
в Хабаровском крае будут выборы гу-
бернатора, Михаилу Дегтяреву уже 
нет никакого смысла встречаться 
с Владимиром Путиным, чтобы по-
лучить новое ускорение за счет его 
ресурса: сегодняшнего хватит.

Впрочем, оставалось еще кое-что:
— Владимир Владимирович, вот 

по Комсомольску-на-Амуре позволь-
те к вам обратиться, это наш про-
мышленный центр, всего Дальнего 
Востока. Мы отреагировали на обра-
щение комсомольчан, они собрали 
подписи и направили на ваше имя 
ходатайство в соответствии с зако-
ном о присвоении городу звания «Го-
род трудовой доблести». Я прошу вас 
лично теперь от имени всех жителей 
города поддержать и присвоить зва-
ние этому славному городу.

— Рассмотрим самым благожела-
тельным образом,— пообещал пре-
зидент.

— И, Владимир Владимирович, 
тоже от всех комсомольчан хочу вас 
лично поблагодарить как верховно-
го главнокомандующего за разме-
щение дополнительных заказов на 
комсомольских заводах. Это касает-
ся и шести корветов для военно-мор-
ского флота, и дополнительной пар-
тии самолетов «Сухой-35»,— раскры-
вал некое подобие гостайны Миха-
ил Дегтярев,— и, конечно, единст-
венный завод, который произво-
дит самолеты пятого поколения «Су-
хой-57»… Он тоже в Комсомольске!

— Я смотрю, вы в целом по основ-
ным направлениям работы уже до-
статочно хорошо погрузились в эти 
вопросы и проблемы, держите руку 
на пульсе,— одобрительно отозвался 
о поведении Михаила Дегтярева Вла-
димир Путин.

Вот что значит оба подгото вились.
Андрей Колесников

Дегтярев-на-Амуре

Владимир Путин 
подготовился к разговору 
не хуже Михаила 
Дегтярева 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В пояснительной записке гово-
рится лишь, что «существующие 
нормы не содержат действенного 
механизма непосредственной опе-
ративной защиты граждан от рас-
пространения информации, поро-
чащей их честь и достоинство или 
подрывающей репутацию» и что 
с учетом развития современных 
цифровых сервисов необходимо 
«создание дополнительного меха-
низма защиты прав и свобод гра-
ждан в цифровой среде».

Напомним, сейчас Генпрокура-
тура может инициировать блоки-
ровку в интернете информации, 

которая «в неприличной форме 
оскорбляет человеческое достоин-
ство и общественную нравствен-
ность» или демонстрирует «явное 
неуважение к обществу и органам 
власти». Также с 2015 года действу-
ет закон о «праве на забвение», по 
которому оператор поисковой сис-
темы по требованию заявителя обя-
зан прекратить выдачу ссылок на 
веб-cтраницы, позволяющие «полу-
чить доступ к информации о заяви-
теле, распространяемой с наруше-
нием законодательства РФ, являю-
щейся недостоверной, а также не-
актуальной, утратившей значение 
для физического лица в силу по-
следующих событий или его дейст-

вий». Однако поисковые системы 
могут отказаться, и тогда решение 
о прекращении доступа к такой ин-
формации принимает суд. Только 
за три первых месяца действия за-
кона Google, по ее данным, получи-
ла свыше 1,4 тыс. запросов на уда-
ление ссылок, а «Яндекс» — более 
3,5 тыс. При этом обе компании уда-
лили лишь около четверти ссылок.

В то же время информация может 
быть признана порочащей честь 
и достоинство или связанной с об-
винением в совершении преступле-
ния только по решению суда. Ее бло-
кировка и удаление тоже возможны 
только по решению суда. Распро-
странение такой информации счи-

тается либо уголовным преступле-
нием (ст. 128.1 УК, клевета), либо 
преследуется в гражданском поряд-
ке (ст. 152 ГК, защита чести, досто-
инства и деловой репутации). В де-
кабре 2020 года наказание за кле-
вету, распространяемую в интерне-
те, было увеличено до двух лет ли-
шения свободы. В клевете против 
ветерана войны Игната Артеменко 
сейчас обвиняется Алексей Наваль-
ный — он назвал всех участников 
ролика в защиту поправок к Консти-
туции, в том числе и господина Ар-
теменко, «предателями».

Адвокат Мансур Гильманов счи-
тает, что законопроект, скорее все-
го, направлен против расследова-

ний Алексея Навального: «То, что 
сведения порочат честь и досто-
инство гражданина, должно быть 
сперва установлено судом, и уже 
только потом могут приниматься 
какие-либо меры. А в этом случае 
до суда будут приниматься реше-
ния, существенным образом огра-
ничивающие права и свободы гра-
ждан». Депутаты предлагают новый 
вид внесудебной юридической рас-
правы, где все будет решать проку-
рор, говорит старший партнер кол-
легии адвокатов Pen & Paper Конс-
тантин Добрынин: «Депутатам сто-
ит вовсе предложить упразднить 
судебную власть ввиду излишней 
сложности процедуры судопроиз-

водства, так как этот законопроект, 
по сути, именно об этом».

«Никакого смысла в наращива-
нии такой регуляторики нет. Бло-
кировка сайтов в интернете спо-
койно обходится с помощью таких 
инструментов, как VPN,— полага-
ет руководитель организации „Ро-
скомсвобода“ Артем Козлюк.— Но 
вместе с тем наращивается законо-
дательная база, которая наказыва-
ет в том или ином виде и пользова-
телей, и владельцев сайтов, и опера-
торов связи».

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова,  
Кира Дюрягина,  
Иван Дарбиниекс

По запросам трудящихся

Центризбирком (ЦИК) и власти  
Москвы продолжают перегово-
ры об условиях дистанционного 
электронного голосования (ДЭГ) 
на осенних выборах в Госдуму. 
ЦИК уже объявил, что Москва мо-
жет использовать свою площад-
ку для ДЭГ, но правила для всех 
регионов должны быть едины-
ми. Окончательной договоренно-
сти пока нет по двум вопросам: 
надо ли проводить электронное 
голосование в один день с «бу-
мажным» и использовать ли но-
вую столичную разработку, даю-
щую возможность отозвать элек-
тронный голос и проголосовать 
еще раз во избежание волеизъяв-
ления под давлением.

16 февраля глава ЦИКа Элла Пам-
филова побывала на заседании ко-
миссии Общественной палаты Мо-
сквы по развитию гражданского об-
щества и общественному контролю. 
Речь шла в основном об организации 
предстоящих выборов. Так, госпожа 
Памфилова назвала регионы, где 
в этом году продолжится экспери-
мент по электронному сбору подпи-

сей избирателей через сайт «Госуслу-
ги»: как минимум это Карелия, Чеч-
ня, Курская, Новгородская и Орен-
бургская области. Напомним, пока 
федеральный закон позволяет соби-
рать подписи в электронном виде 
только на региональных выборах. 
В 2020 году эксперимент прошел 
в Чувашии, Пермском крае и Челя-
бинской области. Эта норма носит 
рекомендательный характер, и для 
введения ее в действие в регионе не-
обходимы поправки к местному за-
конодательству. Такой закон, напри-
мер, разрабатывает Москва для при-
менения его на довыборах в Мосгор-
думу по двум округам.

Большая часть заседания была по-
священа организации ДЭГ. Решение 
о том, что Москва осенью сможет ис-
пользовать свою систему, уже приня-
то: договоренность была достигну-
та между главой ЦИКа и столичным 
штабом по наблюдению за выборами 
под руководством Алексея Венедик-
това на прошлой их встрече. В пяти 
других регионах, которые отберут 
для проведения ДЭГ, будет исполь-
зована федеральная платформа, раз-

работанная «Ростелекомом» совмес-
тно с ЦИКом и Минцифры. Публич-
ное тестирование системы, которое 
намечалось на апрель, скорее всего, 
пройдет в мае.

Госпожа Памфилова ранее за-
являла, что правила ДЭГ должны 
быть едины для всех регионов, но 
у ЦИКа и Москвы пока есть разногла-
сия. Первое касается одновременно-
го проведения электронного и «бу-
мажного» голосования. Алексей Ве-
недиктов напомнил, что Москва вы-
ступает за разведение двух этих ви-
дов по времени, как это было на му-
ниципальных довыборах в столице 
в сентябре 2020 года. Тогда москвичи 
могли проголосовать 11 и 12 сентя-
бря только онлайн, а 13 сентября — 
только на участке. При этом те, кто 
по каким-то причинам не отдал свой 
голос онлайн, хотя и подавал соот-
ветствующую заявку, могли сделать 
это в последний день «бумажным» 
способом. На довыборах в Госдуму 
в Курской и Ярославской областях, 
где в сентябре 2020 года тестирова-
лась федеральная система, онлайн 
можно было голосовать все три дня, 

однако те, кто записался на ДЭГ, но 
не проголосовал, опустить в урну бу-
мажный бюллетень уже не могли.

Все перечисленные методы вне-
дряются для исключения случаев 
двойного голосования (и онлайн, 
и на участке), которые были выяв-
лены в ходе летнего плебисцита по 
Конституции. «И все эти два случая 
были выявлены в тот день, когда шло 
и электронное, и бумажное голосова-
ние»,— отметил господин Венедик-
тов, добавив, что Москва выполнит 
любое решение ЦИКа.

Госпожа Памфилова предложила 
следующее решение: оснастить все 
участки компьютерами, чтобы изби-
ратели, которые записались на ДЭГ, 
но передумали и пришли на участок, 
смогли проголосовать не с помощью 
бумажного бюллетеня, а через он-
лайн-систему на участке. «Я знаю, что 
Алексей Немерюк (глава столично-
го департамента торговли и услуг.— 
„Ъ“) сказал, что это возможно осуще-
ствить,— сказала глава ЦИКа.— То 
есть в правах избиратель не ограни-
чивается, а голосует так, как записал-
ся, чтобы у нас не было путаницы».

Впрочем, острее проблема двой-
ного голосования стоит для росси-
ян за рубежом. Элла Памфилова за-
верила, что ЦИК и на этот счет гото-
вит «целый ряд предложений», что-
бы исключить вариант, «когда чело-
век проголосовал электронно, а по-
том пытается объехать ряд близко-
стоящих друг к другу стран и прого-
лосовать традиционно».

Еще один вопрос, по которому 
взгляды Москвы и ЦИКа пока рас-
ходятся,— это возможность он-
лайн-избирателя поменять реше-
ние. Начальник управления по раз-
витию смарт-проектов правительст-
ва Москвы Артем Костырко расска-
зал, что во избежание ситуаций, ког-
да человек голосует под давлением, 
например, своего работодателя, раз-
работчики предусмотрели возмож-
ность переголосовать. «Это практи-
чески невозможно стандартными 
процедурами контролировать,— 
пояснил господин Костырко.— При 
сохранении тайны анонимности 
такое технические решение сдела-
но <…>. Система будет правильно 
учитывать, какой по времени голос 

был последним». Он пообещал, что 
в ближайшее время техническая 
группа продемонстрирует, как это 
работает.

Но Элла Памфилова восприняла 
эту идею скептически: «Это может 
подрывать доверие граждан по по-
воду того, каким образом вы будете 
изымать этот голос в электронном 
виде <…>. А когда человек просто 
проголосовал и передумал? Мы что, 
бюллетень будем этот из ящика изы-
мать? Где написано, что это его бюл-
летень? А если вы технически знае-
те, как человек проголосовал, это ка-
кая тайна голосования? Это не адми-
нистративный ресурс? Поэтому по-
спорьте со мной». «Для меня загадка, 
Элла Александровна, до сих пор, как 
радио без проводов работает, но оно 
работает»,— парировал главред ра-
диостанции «Эхо Москвы» Алексей 
Венедиктов.

Следующая встреча московского 
штаба по наблюдению за выборами 
с руководством ЦИКа, где будут обсу-
ждаться спорные вопросы, пройдет 
в начале марта.

Елена Рожкова

Избирателям хотят дать право переголосования
Москва и ЦИК обсуждают правила электронного волеизъявления на выборах в Госдуму
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Как стало известно „Ъ“, 
небывалую по масшта-
бу акцию в защиту осу-
жденной коллеги намере-
ны провести российские 
адвокаты. Три десятка из 
них написали апелляцион-
ные жалобы, а около полу-
сотни собираются прийти 
на заседание апелляцион-
ной инстанции, чтобы тре-
бовать отмены пригово-
ра Измайловского райсуда 
столицы, признавшего ви-
новной в мошенничестве 
адвоката Ольгу Лукмано-
ву, ранее участвовавшую 
в ряде громких дел, вклю-
чая процесс экс-началь-
ника УСБ СКР Александ-
ра Ламонова. Для матери 
пятерых детей, якобы пы-
тавшейся нажиться за счет 
клиента, прокуратура тре-
бовала пять лет лишения 
свободы, но суд ограни-
чился условным наказа-
нием. Сама женщина вину 
категорически отрицает, 
настаивая на фальсифи-
кации материалов рассле-
дования, которое длилось 
четыре года.

По данным „Ъ“ в адво-
катских кругах, всего за не-
сколько дней в судебную 
коллегию по уголовным де-
лам Мосгорсуда поступило 
порядка 30 апелляционных 
жалоб на приговор Измай-
ловского райсуда от 2 фев-
раля. Напомним, что, как 
сообщал „Ъ“, тогда лично 
рассматривавшая в течение 
полугода скандальное дело 
председатель суда Алена Лы-
сенко вынесла обвинитель-
ный приговор за покушение 
на мошенничество (ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ) 40-летней 
Ольге Лукмановой, члену Ад-
вокатской палаты Москвы. 
По версии СКР, с которой 

согласился суд, адвокат, из-
вестная по ряду громких дел, 
включая защиту экс-началь-
ника УСБ СКР Александра Ла-
монова, пыталась завладеть 
4 млн руб. своего клиента — 
участкового одного из райот-
делов столичной полиции, 
заподозренного в махинаци-
ях с квартирами и должност-
ных преступлениях. За эту 
сумму она якобы обещала 
с помощью своих обширных 
связей в правоохранитель-
ных органах помочь избе-
жать офицеру МВД ареста, 
а затем и вовсе прекраще-
ние уголовного преследова-
ния. Часть денег была пере-
дана, а при получении еще 
одного транша, оказавшего-
ся бумажной «куклой», жен-
щину задержали в рамках 
«оперативного эксперимен-
та» в феврале 2017 года со-
трудники столичного УФСБ. 

Адвокат не отрицала, что 
получала деньги, но поясня-

ла, что они являлись частью 
ранее оговоренных средств, 
которые предназначались 
на компенсацию пострадав-
шим от действий полицей-
ского, оплату судебных рас-
ходов и гонорар защитника. 
Однако суд посчитал попыт-
ку мошенничества доказан-
ной, назначив адвокату пять 
лет лишения свободы услов-
но, выплату потерпевшим 
600 тыс. руб. и лишив Ольгу 
Лукманову права занимать-
ся адвокатской практикой на 
три года. Прокурор же требо-
вал реального срока для мно-
годетной матери, но не на-
стаивал на выплате ущерба, 
считая его неустановленным, 
и не упоминал о допнаказа-
нии в виде запрета на работу.

Как стало известно „Ъ“, 
среди авторов апелляцион-
ных жалоб в защиту госпожи 
Лукмановой есть адвокаты 
как из Московского регио-
на, так и из Санкт-Петербурга 

и других городов — предсе-
датель коллегии «Династия» 
Борис Асриян, Юрий Авде-
ев, Дмитрий Фролов и т. д. 
Проанализировал приговор 
и написал обращение в суд 
и Гасан Мирзоев, который не 
только руководит крупной 
коллегией «Мосюрцентр», 
где работает осужденная, но 
также возглавляет Гильдию 
российских адвокатов и яв-
ляется ректором Российской 
академии адвокатуры и но-
тариата. В большинстве жа-
лоб приводятся похожие 
доводы в отмену решения 
судьи Лысенко. В частности, 
говорится о том, что уголов-
ное дело было возбуждено 
не лично тогдашним началь-
ником ГСУ СКР по Москве ге-
нералом Александром Дры-
мановым (недавно осужден 
за коррупцию), как того тре-
бовал закон, а на постанов-
лении был лишь «компью-
терный эскиз» его подписи. 

Кроме того, этим же доку-
ментом расследование было 
поручено управлению СКР 
по Северо-Западному окру-
гу столицы, хотя предполага-
емое преступление было со-
вершено в Восточном, то есть 
была нарушена подследст-
венность. В жалобах отмеча-
ется, что в ходе следствия был 
утрачен ряд доказательств, 
а другие, вызывающие сом-
нения, напротив, признаны 
допустимыми, имелись гру-
бые нарушения УПК, а также 
нарушено право подсудимой 
на защиту. Авторы жалоб про-
сят отменить приговор Ольге 
Лукмановой и вернуть дело 
прокурору.

Скорее всего, все 30 жа-
лоб будут объединены в одно 
апелляционное производст-
во, обещающее стать, возмож-
но, самым громким за послед-
ние годы. Как пояснил „Ъ“ 
один из подписантов, жалоб 
могло бы быть еще больше, 
но юристы не увидели смы-
сла повторять одни и те же об-
стоятельства. Однако многие 
адвокаты хотят получить ор-
дера и явиться в суд в качест-
ве официальных защитников 
госпожи Лукмановой. 

Сама она заявила „Ъ“, что 
даже не рассчитывала на та-
кую поддержку адвокатского 
сообщества и очень благодар-
на коллегам. Пока ее приго-
вор не считается вступившим 
в законную силу, и Ольга Лук-
манова, считающая себя жер-
твой мести за профессиональ-
ную деятельность, в том числе 
и со стороны спецслужб, про-
должает оставаться действую-
щим адвокатом. Кстати, дело 
участкового, который сооб-
щил о требовании защитни-
ком у него средств, до суда до 
сих пор так и не дошло.

Сергей Сергеев

Адвокат защитилась  
профессиональным сообществом
Юристы требуют отменить обвинительный приговор многодетной матери

Как стало известно „Ъ“, заме-
ститель руководителя главно-
го управления по расследова-
нию особо важных дел (ГУРОВД) 
СКР Сергей Голкин, возглавляв-
ший уголовное преследование 
преступного сообщества «ночно-
го губернатора» Санкт-Петербур-
га Владимира Барсукова (Кумари-
на) и расследование хищений на 
космодроме Восточный, перешел 
в надзорное ведомство. В Генпро-
куратуре генерал-майор юстиции 
возглавил главное управление по 
надзору за расследованием особо 
важных дел, в котором он будет ку-
рировать расследования, прово-
дящиеся не только комитетом, но 
и МВД и ФССП. Отметим, что сре-
ди прочего главк обязан проверять 
законность всех процессуальных 
решений, принимаемых предсе-
дателем СКР Александром Ба-
стрыкиным и его заместителями.

34-й главк Генпрокуратуры оста-
вался без руководителя с прошло-
го года, когда его по достижении 
70-летия был вынужден покинуть 
один из самых уважаемых сотруд-
ников надзорного ведомства Вла-

димир Юдин, служивший в органах 
прокуратуры с 1977 года.

Предложения о замещении ва-
кантной должности Сергей Голкин, 
очевидно, получил от двух своих 
бывших коллег по СКР — генпро-
курора Игоря Краснова и его заме-
стителя Анатолия Разинкина, кури-
рующего следствие в центральных 
аппаратах комитета и МВД. При этом 
следует отметить, что в 2011 году го-
спода Голкин и Краснов были назна-
чены на должности старших следо-
вателей по особо важным делам при 
председателе СКР одним указом тог-
дашнего президента Дмитрия Мед-
ведева №398. Причем будущий ген-
прокурор Краснов тогда еще был 
полковником, а ставший его подчи-
ненным Голкин — уже генералом.

Главк, который возглавил гене-
рал Голкин, состоит из двух управле-
ний — по надзору за расследовани-
ем уголовных дел в СКР и надзору за 
делами, находящимися в производ-
стве следственного департамента 
МВД, а также Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП). Кроме 
того, в нем есть отдел документаци-
онного обеспечения.

Сотрудники главка, согласно 
положению о нем, контролируют 
действия следственных органов 
с момента поступления в них со-
общения (заявления) о преступле-
нии, проверяя законность всех при-
нятых в связи с этим решений. Они 
же рассматривают все жалобы, по-
ступающие на поднадзорные орга-
ны по курируемым делам, проверяя 
их. На 34-е управление также возло-
жены функции проверок законно-
сти всех процессуальных решений, 
принимаемых по уголовным де-
лам в центральных аппаратах СКР 
и МВД, в том числе председателем 
комитета и его замами. Сотрудники 
главка изучают уголовные дела, пе-
ред тем как они поступят на утвер-
ждение замгенпрокурора, сейчас 
Анатолию Разинкину, информируя 
его об обнаруженных нарушениях.

Сергею Голкину 49 лет. В орга-
нах прокуратуры, в том числе в под-
московных Мытищах, он служил 
с 1994 года. Затем перешел в СКР, 
в котором участвовал в расследова-
нии уголовных дел, получивших ог-
ромный общественный резонанс. 
Из них на особом счету преступле-

ния, совершенные участниками орг-
преступного сообщества Владими-
ра Кумарина (Барсукова); убийства 
главного редактора русской версии 
Forbes Пола Хлебникова и обозрева-
теля «Новой газеты» Анны Политков-
ской; хищения при строительстве 
космодрома Восточный, в которых 
обвинялись бывший начальник 
ФГУП «Дальспецстрой» Юрий Хриз-
ман и его сообщники.

Став одним из руководителей ГУ-
РОВД СКР, генерал Голкин курировал 
в том числе расследование пожара 
в ТРЦ «Зимняя вишня» и уголовного 
дела о хищении бюджетных средств, 
выделенных на реализацию проекта 
«Платформа», по которому проходил 
режиссер Кирилл Серебренников, 
а также дела миллиардера из МВД 
Дмитрия Захарченко.

При этом следует отметить, что 
он являлся одним из немногих след-
ственных работников, отмеченных 
сразу несколькими госнаградами — 
орденом Почета, медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II сте-
пени и почетной грамотой прези-
дента России.

Николай Сергеев

СКР получил надзирающего из своих
Начальником главного управления Генпрокуратуры стал следователь Голкин

В Южном окружном военном суде 
огласили приговор по делу экс-за-
местителя руководителя служ-
бы охраны в Крыму Федеральной 
службы охраны (СОКР ФСО) РФ 
полковника запаса Эдуарда Тур-
ты, отставного капитана второго 
ранга, ныне предпринимателя Ва-
дима Балясного и сотрудника его 
фирмы Антона Сысоева. Они об-
винялись в мошенничестве с ди-
зельным топливом, поставляе-
мым для госдач, на общую сумму 
20,3 млн руб. Господин Турта при-
говорен к десяти годам колонии 
строгого режима и лишен звания, 
господин Балясный — к шести го-
дам колонии общего режима, а го-
сподин Сысоев — к трем годам. 
Осужденные намерены обжало-
вать судебное решение.

По данным „Ъ“, подсудимые Ва-
дим Балясный и Антон Сысоев, на-
ходившиеся во время следствия 
под домашним арестом, прибыли 
на оглашение приговора Южного 
окружного военного суда с вещами, 
хотя и надеялись, по словам адвока-

тов, на благополучный исход судеб-
ного разбирательства. Полковник 
запаса Эдуард Турта был взят под 
стражу в 2019 году. Подсудимым вме-
нялось в вину мошенничество в осо-
бо крупном размере по предвари-
тельному сговору (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
а полковнику еще и получение взят-
ки, а также незаконное приобрете-
ние и хранение оружия (ч. 5 ст. 290 
и ч. 1 ст. 222 УК РФ). Суд признал вину 
подсудимых полностью доказанной 
и назначил бывшему заместителю 
руководителя службы охраны в Кры-
му ФСО России Эдуарду Турте десять 
лет колонии строгого режима с ли-
шением звания полковника запаса, 
капитану второго ранга в отставке 
Вадиму Балясному — шесть лет ко-
лонии общего режима, Антону Сы-
соеву — три года колонии общего ре-
жима. После оглашения приговора 
подсудимые были взяты под стражу 
в зале суда. По словам защитника Ан-
тона Сысоева Людмилы Кочаровой, 
приговор будет обжалован однознач-
но, поскольку ее доверитель отверга-
ет обвинение в свой адрес. Такую же 

позицию занимают и адвокаты осу-
жденных Турты и Балясного.

По версии следствия, замруково-
дителя СОКР ФСО Эдуард Турта два-
жды получил от генерального ди-
ректора ООО «ВАБ-Нефть» Вадима 
Балясного по 100 тыс. руб. за покрови-
тельство. В 2017 году компания Вади-
ма Балясного заключила три госкон-
тракта с крымским подразделением 
ФСО на общую сумму 20,3 млн руб. По 
договорам ООО «ВАБ-Нефть» должно 
было поставить силовикам 600 тонн 
дизельного топлива марки «Евро-5», 
предназначавшегося для отопления 
государственных дач, расположен-
ных на полуострове. Контракты пред-
писывали оплату по факту поставки, 
исключая предоплату. Как поясняла 
защита господина Балясного, в ноя-
бре 2017 года нефтеперерабатываю-
щие заводы повысили цены на топли-
во, и поставщик не мог выполнять 
условия договора в прежнем объеме, 
предложив руководству крымского 
подразделения ФСО скорректировать 
соглашения или разорвать контрак-
ты. Ему не пошли навстречу, и пред-

приниматель был вынужден постав-
лять солярку низкого качества, чтобы 
не сорвать отопительный сезон для 
госдач. Последняя поставка имела ме-
сто в феврале 2018 года. Тогда заказ-
чик снял пробы дизтоплива и уста-
новил, что оно не соответствовало 
стандарту «Евро-5». Силовики обра-
тились с заявлением в СКР, и по ре-
зультатам проверки было возбужде-
но уголовное дело об особо крупном 
мошенничестве в отношении генди-
ректора фирмы-поставщика Вадима 
Балясного и менеджера компании 
Антона Сысоева. Следователи посчи-
тали, что хищения были соверше-
ны на всю сумму контрактов. В ходе 
предварительного расследования вы-
яснилось, что приемкой дизтоплива 
занимался полковник Эдуард Турта. 
Офицера арестовали, обвинив в мо-
шенничестве и получении взятки. 
СОКР ФСО признана потерпевшей 
стороной по делу, что дает возмож-
ность этой организации заявить гра-
жданский иск к фигурантам на сумму 
ущерба — 20,3 млн руб.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Солярка лишила свободы и звезд
Дело об отоплении крымских госдач завершилось сроками

Раздел московских рынков в Вы-
соком суде Лондона между мил-
лиардером и основателем сети 
магазинов «Пятерочка» Андре-
ем Рогачевым и главой компании 
Gremm Group Михаилом Горяино-
вым в России перешел в уголов-
ную плоскость. После того как го-
сподин Горяинов обвинил своего 
бывшего делового партнера в вы-
могательстве порядка $20 млн, 
Следственный комитет России 
(СКР) возбудил в отношении того 
уголовное дело. Впрочем, для 
следствия подозреваемый Рога-
чев пока недоступен, поскольку 
находится за границей.

По данным „Ъ“, уголовное дело 
по факту вымогательства в особо 
крупном размере (ч. 3 ст. 163 УК РФ) 
возбудило следственное управление 
СКР по Центральному администра-
тивному округу Москвы, куда с заяв-
лением обратился бизнесмен Горя-
инов. Из его показаний следует, что 
бывший деловой партнер Рогачев 
требует у него долю в бизнесе, оцени-
ваемую более чем в $20 млн. В частно-
сти, речь якобы идет о здании некогда 
крупного автотехцентра на Волгог-
радском проспекте, 177 и Усачевском 
рынке столицы, которые сейчас нахо-
дятся под контролем Gremm Group 
Михаила Горяинова. По некоторым 
данным, в качестве доказательства 
самого факта вымогательства потер-
певший представил переписку с быв-
шим партнером и записи разговоров.

Как уже рассказывал „Ъ“, актив-
но инвестировать в московские 
рынки Андрей Рогачев совместно 
с Gremm Group Михаила Горяинова 
начал в 2015 году. Сначала на торгах 
они выкупили у мэрии Коптевский 
и Северный рынок на улице Летчи-
ка Бабушкина. Еще через полгода 
под их контроль перешел Кашир-
ский рынок. Кроме того, в портфе-
ле бизнесменов также находились 
Усачевский рынок и аналогичный 
проект на Волгоградском проспек-

те. Всеми объектами управляла спе-
циально созданная под этот проект 
компания М1. Впрочем, партнерст-
во оказалось недолгим. 

После того как в конце 2015 года 
Андрей Рогачев обвинил Михаи-
ла Горяинова в том, что тот инвес-
тировал в проект гораздо меньше 
оговоренной в акционерном согла-
шении суммы, пути коммерсантов 
разошлись. При этом Gremm Group 
из пяти рынков достались два — Уса-
чевский и объект на Волгоградском 
проспекте.

Однако на этом конфликт не был 
исчерпан. В конце 2018 года госпо-
дин Рогачев обратился с иском к Ми-
хаилу Горяинову в Высокий суд 
Лондона, пытаясь оспорить права 
на активы. Из представленных осно-
вателем «Пятерочки», который сей-
час возглавляет холдинг Agro-Trade 
International BV (управляет торго-
вой сетью магазинов «Верный»), до-
кументов следовало, что он в сов-
местный бизнес вложил $29,5 млн, 
а его бывший деловой партнер лишь 
$20,2 млн. Также Андрей Рогачев на-
стаивал на том, что ему принадлежит 
50% в Усачевском и Волгоградском 
рынках. В конце 2018 года ему даже 
удалось добиться судебного запрета 
на реализацию активов Михаила Го-
ряинова стоимостью £9 млн, но уже 
летом следующего года он был снят. 

По данным „Ъ“, после этого 
Gremm Group и стала рассматривать 
выдвигаемые требования о переда-
че части активов как вымогательст-
во. Завершилось же все заявлением 
в СКР. Впрочем, господин Рогачев 
сейчас для следствия недоступен, по-
скольку находится за границей и не 
факт, что теперь оттуда вернется. Как 
это уголовное дело скажется на раз-
деле активов бывших компаньонов, 
остается только догадываться.

В СКР комментировать ситуацию 
с возбуждением уголовного дела 
не стали.

Олег Рубникович

Следствие вмешалось 
в рыночный конфликт
Основателя «Пятерочки» 
заочно заподозрили в рэкете

Мособлпрокуратура утверди-
ла обвинительное заключение 
по уголовному делу о хищении 
92 млн руб. при строительстве 
российско-немецкой астрофизи-
ческой орбитальной обсервато-
рии «Спектр-РГ», материалы на-
правлены в суд. Запущенная два 
года назад обсерватория, состоя-
щая из двух телескопов, предназ-
начена для создания полной карты 
звездного неба в рентгеновском 
диапазоне. По данным „Ъ“, фигу-
рантами расследования являют-
ся совладелец подрядной органи-
зации — строительно-монтажного 
предприятия (СМП) «Мосинформ-
строй» Анатолий Скакунов, ее ген-
директор Алексей Омельяненко 
и двое их подчиненных.

Уголовное дело о хищении 
средств при создании обсерватории 
вели сотрудники второго управле-
ния по расследованию особо важ-
ных дел Главного следственного 
управления СКР по Московской об-
ласти. Официальный представитель 
управления Ольга Врадий сообщи-
ла, что на днях расследование было 
завершено, обвинение в оконча-
тельной редакции предъявлено чет-
верым сотрудникам ЗАО СМП «Мо-
синформстрой». Им в зависимости 
от степени участия каждого в престу-
плениях инкриминируются особо 
крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), уклонение от уплаты нало-
гов (ст. 199 УК РФ) и сокрытие денеж-
ных средств или имущества, за счет 
которых должно производиться взы-
скание налогов (п. «а» ч. 2 ст. 199.2 
УК РФ). В СКР не стали называть име-
на фигурантов, но, по данным „Ъ“, 
основными обвиняемыми являются 
совладелец «Мосинформстроя» Ана-
толий Скакунов и гендиректор ком-
пании Алексей Омельяненко.

Согласно материалам дела, ЗАО 
СМП «Мосинформстрой» было при-
влечено в качестве подрядчика при 
реализации государственного кон-
тракта, заключенного между госкор-
порацией «Роскосмос» и ФГУП «Науч-
но-производственное объединение 
им. С. А. Лавочкина». Контракт пред-
усматривал выполнение работ по со-
зданию космической российско-не-
мецкой обсерватории «Спектр-РГ», 
запущенной на орбиту 13 июля 2019 
года. «Спектр-РГ» состоит из двух 
рентгеновских зеркальных теле-
скопов — российского ART-XC и не-
мецкого eROSITA. Оба установлены 

на платформе «Навигатор» и работа-
ют по принципу рентгеновской опти-
ки косого падения. Цель программы 
с участием «Спектра-РГ» — построение 
детальной карты всего звездного неба 
как в мягком, так и в жестком диапа-
зонах рентгеновского спектра. За два 
года, прошедших с момента запуска, 
выполнена примерно треть работ.

Компания «Мосинформстрой» 
в рамках заключенного с ней дого-
вора разработала и изготовила со-
ставную часть астрофизического 
комплекса — комплексный контр-
ольно-измерительный стенд. Одна-
ко при выполнении контракта, как 
посчитали следственные органы, 
руководством «Мосинформстроя» 
были представлены к оплате «не со-
ответствующие действительности 
завышенные расходы» на изготов-
ление измерительного стенда. При 
этом должностными лицами НПО 
им. С. А. Лавочкина эти сметы были 
«приняты в полном объеме». В ре-
зультате этих действий, по подсчетам 
следствия, «Роскосмосу» был причи-
нен ущерб на сумму 92 млн руб.

При этом в СКР отметили, что сре-
ди фигурантов уголовного дела нет 
сотрудников НПО им. С. А. Лавочки-
на, хотя, по данным „Ъ“, в начале рас-
следования в материалах упомина-
лись двое руководящих сотрудников 
объединения.

Пока следствие разбиралось с об-
стоятельствами предполагаемого 
хищения при исполнении контрак-
та, были выявлены и махинации 
с налогами. По версии следствия, 
фигуранты, используя реквизиты 
фирм-однодневок, отразили в дан-
ных бухгалтерского учета и налого-
вых декларациях «заведомо ложные 
сведения по налогу на добавленную 
стоимость», что повлекло недоим-
ку на сумму более 21 млн руб. Кро-
ме того, по материалам дела, были 
скрыты от учета более 12 млн руб., 
за счет которых «должно быть произ-
ведено взыскание» налоговой задол-
женности.

Материалы расследования соста-
вили 92 тома, они направлены в суд 
для рассмотрения по существу. При 
этом в целях обеспечения возмож-
ности исполнения приговора в ча-
сти возмещения иска «Роскосмоса», 
признанного потерпевшим по делу, 
по инициативе СКР было арестова-
но имущество обвиняемых на об-
щую сумму 30 млн руб.

Владислав Трифонов

Миллионы  
не долетели до орбиты
Дело о хищении при создании 
обсерватории направлено в суд

На приговор адвокату Ольге Лукмановой ее коллеги подали  
30 апелляционных жалоб ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Европейский суд по правам че-
ловека (ЕСПЧ) признал «неспра-
ведливым» громкий судебный 
процесс 2011 года. Тогда уль-
траправые активисты Никита Ти-
хонов и Евгения Хасис были при-
знаны виновными в убийстве 
адвоката Станислава Маркело-
ва и журналистки Анастасии Ба-
буровой. Тот вердикт вынес суд 
присяжных, и теперь ЕСПЧ при-
знал, что членов коллегии нель-
зя было считать непредвзятыми, 
поскольку они читали материа-
лы СМИ о преступлении. Ситуа-
ция осложняется тем, что Ники-
та Тихонов и Евгения Хасис после 
приговора неоднократно призна-
вали вину в этом убийстве и дру-
гих преступлениях. Верховный 
суд РФ может отменить приго-
вор и направить дело о двойном 
убийстве на новое рассмотрение, 
но постановление ЕСПЧ никак 
не помешает новому суду выне-
сти тот же обвинительный приго-
вор, считаю правозащитники.

Адвокат Станислав Маркелов 
и журналистка «Новой газеты» Анас-
тасия Бабурова были убиты 19 янва-
ря 2009 года в Москве — они вместе 
шли к метро после пресс-конферен-
ции. В 2011 году суд присяжных при-
шел к выводу, что убийство совершил 
ультраправый активист Никита Тихо-
нов при содействии разделявшей его 
взгляды гражданской жены Евгении 
Хасис. Обвинение утверждало, что 
господин Тихонов застрелил адвока-
та из-за его политических взглядов, 
а журналистку — как свидетеля. Ни-
кита Тихонов был приговорен к по-
жизненному заключению, Евгения 
Хасис получила максимальный для 
женщины в РФ срок заключения — 
18 лет. В 2012 году они направили жа-
лобу в ЕСПЧ, заявив среди прочего, 
что суд присяжных был предвзят, а их 
право на справедливое разбиратель-
ство нарушено. Госпожа Хасис проси-
ла €1 млн компенсации, господин Ти-
хонов требовал €50 тыс.

Вчера стало известно, что шесть 
из семи судей признали наруше-
ние права на справедливый суд 
(при этом они не назначили ника-
кой компенсации). ЕСПЧ указал, что 
старшина присяжных в ходе процес-
са читал публикации СМИ о престу-
плении, а значит, коллегия не была 
независимой. «Как только присяж-
ный заседатель прямо признал, что 
ознакомился со статьями о судебном 
разбирательстве… и поделился по-
лученной таким образом информа-
цией с другими присяжными, судье 
следовало направить присяжным 
четкие и энергичные инструкции, 
чтобы гарантировать беспристраст-
ность коллегии, либо распустить 
ее»,— говорится в постановлении. 
Но этого сделано не было, а судья 
Мосгорсуда предупреждал присяж-
ных о необходимости игнорировать 
СМИ «только в начале процесса». 
Против такого решения ЕСПЧ голо-
совал только судья от России Дмит-
рий Дедов: «Тот факт, что присяжный 
заседатель читает газетную статью, 
автоматически не ставит под сомне-
ние его беспристрастность».

Теперь у осужденных и властей 
РФ есть три месяца на обжалова-
ние постановления. Если оно не из-
менится, защита может обратиться 
в Верховный суд РФ с просьбой отме-
нить приговор и направить дело на 
пересмотр. Адвокат Дмитрий Агра-
новский, представлявший Евгению 
Хасис, напомнил, что суд присяж-
ных «выносил решение с количест-
вом голосов 7 на 5». По его мнению, 
если бы разбирательство проходило 
без нарушений, голоса распредели-
лись бы 6 на 6 и его доверители были 
бы оправданы. «В этом деле мы не ре-
шаем вопросы политики, а только 
вопросы права и защиты,— напом-
нил господин Аграновский.— И ко-
нечно, я очень доволен, что ЕСПЧ за-
щищает всех — и левых, и правых».

Уже после вердикта присяжных 
Никита Тихонов и Евгения Хасис ста-
ли более откровенны. В 2014 году го-
сподин Тихонов дал показания на 
бывших соратников из банды «Бо-
евая организация русских нацио-
налистов» (БОРН). Он признал вину 
в убийстве журналистки и адвоката, 
а также других лиц и получил допол-
нительные к пожизненному сроку 18 
лет. В 2015 году и он, и Евгения Хасис 

выступили свидетелями на процес-
се Ильи Горячева, которого следствие 
считало лидером БОРН. «Я совер-
шил двойное убийство на Пречи-
стенке»,— говорил Никита Тихонов 
в суде. Там же он заявил: «Мотивацию 
для совершения убийства Маркело-
ва как нашего политического врага 
Горячев дал мне ложную. Я пришел 
к выводу, что люди, которых мы уби-
вали, они зачастую были просто не-
виновны». В свою очередь, Евгения 
Хасис на том же процессе подчерки-
вала, что лишь следила за адвокатом, 
а решение об убийстве Никита Тихо-
нов принял самостоятельно. Нако-
нец, 19 января 2021 года они дали ин-
тервью «Ленте.ру». «Спустя несколько 
лет следствия я понимал, что Стани-
слава Маркелова убил напрасно,— за-
явил господин Тихонов.— А убийст-
во Бабуровой и вовсе было простым 
устранением свидетеля». «Так уж 
вышло, что я причастна к убийству 
Маркелова,— заявила госпожа Ха-
сис.— О том, что Никита убил Настю 
Бабурову, я узнала только вечером».

Таким образом, получается, что 
ЕСПЧ признал «несправедливым» 
российский уголовный процесс, 
хотя сами осужденные позже при-
знали вину. Юрист ПЦ «Мемориал» 
(внесен в реестр так называемых 
иностранных агентов) Татьяна Глуш-
кова считает, что этот результат боль-
ше говорит о российской судебной 

системе, нежели о деле национали-
стов. «Прежде всего важно понимать, 
что „нарушение права на справедли-
вый суд“ не означает невиновности 
Тихонова и Хасис,— подчеркивает 
она.— Это означает, что российский 
суд нарушил права, которые гаран-
тированы каждому подсудимому. 
Можно сказать, что суд сработал не-
профессионально». Эксперт обраща-
ет внимание, что претензии ЕСПЧ 
адресованы не присяжным, а про-
фессиональному судье, который вел 
процесс: «Все понимают, что присяж-
ные не профессиональные судьи 
и могут нарушить обязательство не 
собирать сведения о деле за предела-
ми суда. Вопрос не о том, что сделал 
старшина присяжных, а о том, что 
сделал или не сделал суд. Он не от-
вел присяжных и не обеспечил бес-
пристрастность, хотя должен был».

Татьяна Глушкова напоминает, 
что к российскому судопроизводству 
«привыкли предъявлять претензии 
по „политическим“ делам или край-
не размытым статьям — когда судят 
оппозиционеров или отправляют 
в СИЗО за твиты». «Но мы видим, что 
система не способна работать и в ситу-
ации, когда должно свершиться пра-
восудие,— говорит госпожа Глуш-
кова.— Российский суд просто не 
способен работать нормально, даже 
если речь идет о реальных убийцах. 
Их не могут осудить без нарушения 
права на беспристрастный суд. Чест-
но говоря, это решение ЕСПЧ нагляд-
но демонстрирует полный крах всей 
российской судебной системы».

Практика ЕСПЧ по вопросу спра-
ведливости судов присяжных пока 
не устоялась, однако решение по 
делу Тихонова и Хасис должно повли-
ять и на российскую правопримени-
тельную практику, считает Алексей 
Добрынин, управляющий партнер 
санкт-петербургского офиса колле-
гии адвокатов Pen & Paper. «Это по-
становление может означать необхо-
димость для председательствующего 
судьи в судебном разбирательстве 
с участием присяжных внимательнее 
подходить к оценке ходатайств, заяв-
ляемых стороной защиты, и реагиро-
вать на них с повышенной степенью 
аргументации»,— говорит он.

Остается неясным вопрос, возмо-
жен ли новый процесс по делу наци-
оналистов. Татьяна Глушкова объяс-
няет, что ЕСПЧ вообще не принимал 
в расчет последующее признание 
вины Никиты Тихонова и Евгении Ха-
сис: Европейский суд оценивал толь-
ко процесс 2011 года. «Если Верхов-
ный суд РФ решит придерживаться 
взятых на себя международных обя-
зательств, он должен отменить при-
говор и направить дело о двойном 
убийстве на новое рассмотрение. Их 
должны будут судить либо новые про-
фессиональные судьи, либо новый со-
став присяжных. Естественно, в рам-
ках этого процесса будут рассмотрены 
все доказательства. И постановление 
ЕСПЧ никак не помешает новому суду 
вынести тот же обвинительный при-
говор — но на этот раз в ходе справед-
ливого разбирательства».

Александр Черных,  
Мария Старикова

Коллегия пристрастных
Европейский суд нашел нарушения в процессе десятилетней давности

Приговор главе карельского «Ме-
мориала» Юрию Дмитриеву, со-
гласно которому он должен про-
вести 13 лет в колонии строгого 
режима по обвинению в насиль-
ственных действиях сексуально-
го характера, вчера не был отме-
нен Третьим кассационным судом 
общей юрисдикции. Правозащит-
ники, считающие уголовное пре-
следование краеведа политиче-
ски мотивированным, возлагали 
большие надежды именно на пе-
тербургский суд: впервые за че-
тыре года дело в отношении Юрия 
Дмитриева рассматривалось за 
пределами Карелии. На процесс 
прибыли консулы Эстонии, Герма-
нии, Литвы и Чехии в Петербурге — 
на примере дела Юрия Дмитри-
ева в Евросоюзе ранее говорили 
об ухудшении ситуации с правами 
человека в РФ. Адвокат истори-
ка Виктор Ануфриев, комментируя 
решение суда, отметил, что такой 
приговор не может существовать 
в правовом государстве, и заявил 
о намерении обжаловать касса-
ционное определение в коллегии 
по уголовным делам ВС России.

Третий кассационный суд общей 
юрисдикции рассматривал дело в от-
ношении главы карельского «Мемо-
риала» (организация внесена в ре-
естр иноагентов.— „Ъ“) в закрытом 
режиме из-за особенностей предъ-
явленного обвинения, однако засе-
дание прошло максимально публич-
но. Группу поддержки осужденного 
из нескольких десятков человек 
и журналистов пустили на оглаше-
ние вводной и резолютивной частей 
кассационного определения. До это-
го суды Карелии — Петрозаводский 
городской и Верховный — отказы-
вались исполнять требования УПК, 
ссылаясь, в частности, на коронави-
русные ограничения. 

Заседание судебной коллегии 
по уголовным делам под председа-
тельством Сергея Жернова длилось 
около полутора часов. Юрий Дмит-
риев участвовал в нем по видео-кон-
ференц-связи. Открытой для публи-
ки и журналистов была лишь та его 
часть, где Юрий Дмитриев предста-
вился и заявил, что не имеет отводов.

Напомним, прошлым летом Пе-
трозаводский городской суд при-
говорил Юрия Дмитриева к трем 
с половиной годам колонии строго-
го режима по п. «б» ч. 4 ст. 132 УК РФ 
(насильственные действия сексуаль-
ного характера), что было наказани-
ем ниже низшего предела. По трем 
остальным статьям обвинения, сре-
ди которых п. «в» ч. 2 ст. 242.2 (изго-
товление детской порнографии), 
ст. 135 (совершение развратных дей-
ствий; вменялась в вину дважды 
в разных редакциях) и ч. 1 ст. 222 
(незаконное хранение оружия) УК 
РФ, историк был оправдан. Через 
несколько месяцев ВС Карелии уве-
личил наказание Юрию Дмитриеву 
по первой статье до 13 лет колонии 
строгого режима, а по остальным 
трем статьям вернул дело в суд Пет-

розаводска. В историческом и право-
защитном сообществах такой при-
говор назвали «смертной казнью», 
адвокаты и юристы отмечали, что 
апелляционные суды ужесточа-
ют наказание всего в 15% случаев, 
и даже тогда — не столь значитель-
но. Обвинение, как неоднократно 
сообщал „Ъ“, было связано с фото-
графиями приемной дочери Юрия 
Дмитриева без одежды в возрасте от 
четырех до семи лет, которые нашли 
в его компьютере в 2016 году. Исто-
рик объяснял, что делал снимки для 
фиксации состояния здоровья ре-
бенка и предотвращения возмож-
ных претензий к нему органов опе-
ки. Эпизод по п. «б» ч. 4 ст. 132 УК РФ, 
по которому сейчас краеведу назна-
чено 13 лет строгого режима, касает-
ся наличия сексуального подтекста, 
который якобы был в прикоснове-
ниях отца к его несовершеннолет-
ней приемной дочери.

В суд прибыли консулы Эстонии, 
Германии, Литвы и Чехии в Петер-
бурге. «Это очень сложная и чувст-
вительная тема, мы были удивлены 
таким сильным изменением назна-
ченного срока», — сказал один из 
дипломатов. Ранее официальный 
представитель МИД России Мария 
Захарова обещала пригласить пред-
ставителей посольств Германии, 
Франции и других стран, которые 
высказывались о политизированно-
сти дела в отношении краеведа. Та-
кие тезисы она назвала «неуместны-
ми», посчитав, что заявления были 
сделаны из-за отсутствия у стран «со-
ответствующей информации».

Осенью пересмотр судебного при-
говора правозащитнику в Евросоюзе 
назвали политически мотивирован-
ным, необоснованным и несправед-
ливым. Представителя ряда стран 
отметили, что такое решение при-
водит к ухудшению в России ситуа-
ции с правами человека и сужению 
пространства для гражданского об-
щества и независимых мнений. За-
явление в поддержку историка под-
писывали сотни правозащитников, 
историков, общественных деяте-
лей. С открытым письмом к комисса-
ру Совета Европы обращались и но-
белевские лауреаты, среди которых 
были писательницы Герта Мюллер 
и Светлана Алексиевич.

«Была надежда на справедливое 
рассмотрение, но, как вы видите, его 
нет»,— прокомментировал решение 
суда адвокат подсудимого Виктор 
Ануфриев. Он сообщил, что намерен 
обжаловать кассационное определе-
ние в коллегии по уголовным делам 
ВС России, иные способы защиты, 
например обращение в ЕСПЧ, пока 
не рассматриваются. Обвинение он 
назвал необоснованным и искусст-
венно придуманным, а также выра-
зил сомнение в самостоятельности 
решения, принятого кассационным 
судом: «Такого приговора, какой се-
годня остался в силе, в правовом го-
сударстве быть не должно».

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Юрию Дмитриеву 
отмерили прежний срок
Решение по делу главы карельского 
«Мемориала» не изменилось в кассации

Вопрос о возвращении памятника 
Феликсу Дзержинскому на Лубян-
ку может стать предметом город-
ского референдума, не исключил 
спикер Мосгордумы Алексей Ша-
пошников. В столичной Общест-
венной палате (ОП) состоялась 
дискуссия об архитектурном об-
лике площади, в рамках которой 
была высказана идея о появлении 
там «архитектурной доминанты». 
Конкуренцию основателю ВЧК на 
выборах могут составить Юрий 
Андропов, Иван III и другие лично-
сти, которых общественники со-
бирают в шорт-лист.

О том, что вопрос о возвращении 
памятника Феликсу Дзержинско-
му на Лубянку «было бы правиль-
ным» вынести на референдум, госпо-
дин Шапошников заявил в рамках 
дискуссии об архитектурном обли-
ке площади в Общественной пала-
те Москвы. Причиной, пояснил глав-
ный редактор «Эха Москвы» Алексей 
Венедиктов, стало обращение обще-
ственников из «Офицеров России» 
к генпрокурору РФ Игорю Красно-
ву. Ранее обращение с призывом вер-
нуть памятник основателю ВЧК на 
Лубянскую площадь в столичную мэ-
рию также направили писатель Захар 
Прилепин, журналисты Александр 
Проханов и Леся Рябцева, блогер 
Дмитрий Пучков и другие граждане.

Первым делом на слушаниях 
в ОП решили, что Лубянке не обой-
тись без архитектурной доминан-
ты. Глава комиссии Мосгордумы по 
монументальному искусству Игорь 
Воскресенский обосновал это тем, 
что Лубянская площадь — «слож-

ный транспортный узел с восемью 
выездами». «Безусловно, сказать, что 
доминанта там неуместна и клум-
ба была бы лучше,— странно,— за-
метил главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.— С архитектур-
ной точки зрения не вижу возраже-
ний и аргументов против». Господин 
Кузнецов напомнил, что на площади 
«всегда что-то присутствовало — па-
мятник, фонтан или временные ком-
позиции», но не стал агитировать за 
конкретные варианты.

• 11-тонный памятник основате-
лю ВЧК Феликсу Дзержинскому был 
установлен на Лубянской площади 
в 1958 году. В августе 1991 года по-
сле попытки государственного пере-
ворота в СССР, предпринятой Госу-
дарственным комитетом по чрез-
вычайному положению (ГКЧП), ста-
тую пытались свалить на землю 
граждане, собравшиеся у главного 
здания КГБ. Памятник демонтиро-
вали с помощью строительного кра-
на по срочному решению Моссовета, 
а свидетельствующие об этом ка-
дры стали одним из символов эпохи. 
Сейчас монумент находится в сто-
личном парке «Музеон».
Председатель президиума «Офи-

церов России» Сергей Липовой на-
звал на слушаниях Феликса Дзержин-
ского «символом государственности 
и справедливости». Искусствовед Ан-
дрей Баталов предложил установить 
на площади памятник жертвам ре-
прессий, которых «увозили с Лубянки 
на Коммунарку» (речь о спецобъекте 
НКВД СССР «Коммунарка», где в 1930–
1940-х годах существовал полигон для 
расстрела граждан). Член ОП Москвы 

Павел Данилин заявил, что «уважает 
Дзержинского», но предложил поста-
вить на Лубянке часовню в честь му-
ченика Феликса Римского и новому-
ченика Тихона (Никанорова). Такое 
сочетание, по мнению господина Да-
нилина, способно «объединить обще-
ственность». Напомним, что Феликс 
Дзержинский считается инициа-
тором комплекса карательных мер 
против классовых врагов («Красный 
террор»), среди которых были свя-
щеннослужители и прихожане.

Попытки вернуть памятник Фе-
ликсу Дзержинскому на Лубянку 
предпринимались ранее неоднократ-
но. В 2002 году обсудить это на рефе-
рендуме предлагал экс-мэр Москвы 
Юрий Лужков, но из-за протестов 
общественников отказался от этой 
идеи. В 2013 году в СМИ сообщалось 
о выделении 50 млн руб. из городско-
го бюджета на реставрацию памят-
ника и его возможное возвращение 
на прежнее место со ссылкой на быв-
шего вице-спикера Мосгордумы Ан-
дрея Метельского. Но эта информа-
ция затем была опровергнута. В 2015 
году 150 тыс. подписей за возврат по-
стамента собрали для проведения ре-
ферендума представители КПРФ, но 
в итоге сами от него отказались.

Алексей Шапошников напомнил, 
что вопрос о возврате памятника на 
Лубянку «периодически реанимиру-
ется», сочтя правильным вынести его 
на референдум. Правда, свою идею 
спикер Мосгордумы обосновал ту-
манно, призвав рассматривать «во-
прос об объекте» на площади «в более 
широком историческом контексте», 
не забывая «об исторической спра-

ведливости». Примечательно, что ра-
нее спикер ратовал за возврат на это 
место бронзового фонтана скульпто-
ра Джованни Витали (находился там 
до 1934 года; сейчас располагается 
в Нескучном саду). Депутат Мосгор-
думы Екатерина Енгалычева предло-

жила совместить городской референ-
дум с выборами в Госдуму в 2021 году. 
А господин Венедиктов предложил 
провести голосование еще раньше, 
причем не на референдуме, а в «Ак-
тивном гражданине». Такой опрос, 
по его словам, мог бы пройти уже 

в марте этого года. А пока Алексей Ве-
недиктов предложил сформировать 
шорт-лист к голосованию: в него по-
сле оперативного обсуждения вошли 
Иван III, Александр Невский и Юрий 
Андропов.

Юлия Костенко

Феликса Дзержинского зовут на референдум
За место на Лубянке с ним могут конкурировать Юрий Андропов и Иван III

Евгения Хасис и  Никита 
Тихонов пожаловались 
в ЕСПЧ на несправедливый 
суд, а затем сами признали 
вину   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Весна прийде, весна воюе
Донбассу прочат военное обострение
Переговоры трехсторонней 
контактной группы (ТКГ) по 
урегулированию ситуации 
в Донбассе пройдут в сре-
ду в напряженной атмос-
фере. Стороны констати-
руют не только отсутствие 
прогресса за переговор-
ным столом, но и многочи-
сленные нарушения режима 
прекращения огня. О том, 
что на линии соприкоснове-
ния есть «все признаки эска-
лации» и конфликт в любой 
момент может перерасти 
«в горячую фазу», заявля-
ют и в Киеве, и в самопро-
возглашенных республиках 
Донбасса. В украинской де-
легации в ТКГ прогнозиру-
ют, что резкое обострение 
ситуации может произойти 
«ближе к лету».

На прогресс в переговорах 
по Донбассу, похоже, уже осо-
бо не надеются ни в Киеве, ни 
Москве, ни в самопровозгла-
шенных Луганской и Донец-
кой республиках (ЛНР и ДНР), 
ни на Западе. Назначенное на 
17 февраля заседание ТКГ вряд 
станет исключением. Перего-
воры в рамках тематических 
подгрупп, которые прошли во 
вторник, по традиции предва-
ряя основное заседание, это 
подтвердили.

«Заседание подгруппы по 
вопросам политического ре-
гулирования завершилось 
в очередной раз без конкрет-
ных результатов. Украинская 
делегация, по всей видимо-
сти, особо не задумываясь, ка-
ждое заседание пытается про-
водить по одному и тому же 
сценарию, полностью игнори-
руя результаты всех предыду-
щих обсуждений»,— сказала 
журналистам пресс-секретарь 
делегации ЛНР на перегово-
рах Мария Ковшарь. По ее сло-
вам, представители Киева, как 
и на прошлом заседании, бло-
кировали работу по ключево-
му вопросу урегулирования 
конфликта — разработке согла-
сованного плана по урегулиро-
ванию конфликта в Донбассе, 
который должен «определить 
конкретные шаги по реали-
зации минских соглашений». 
Как отметила госпожа Ков-
шарь, с предложениями респу-
блик по этому вопросу Киев 
так и не ознакомился, чем про-
явил нежелание «работать над 
мирным урегулированием 
конфликта». В свою очередь, 
представители Киева говорят 
о неконструктивных действи-
ях противоположной стороны.

«К сожалению, перего-
воры в контактной группе 
к настоящему времени зашли 
в тупик»,— констатировала 
в конце прошлой недели спец-
представитель действующего 
председателя ОБСЕ на Украине 
и в ТКГ Хайди Грау, выступая на 
заседании Совбеза ООН, кото-
рое было приурочено к шестой 

годовщине подписания мин-
ских договоренностей. На он-
лайн-встречах участников ТКГ 
рассматриваются одни и те же 
вопросы, ни по одному из кото-
рых с лета 2020 года не было до-
стигнуто значимого прогресса. 
Речь идет не только об импле-
ментации минских соглаше-
ний, но и о менее масштабных 
задачах, например об обмене 
удерживаемыми лицами, а так-
же открытии пунктов пропуска 
в населенных пунктах Золотое 
и Счастье. Во вторник предста-
витель ЛНР в гуманитарной 
подгруппе по Донбассу Ольга 
Кобцева заявила, что самопро-
возглашенная республика со-
гласна «даже сегодня» открыть 
пункты пропуска «Луганск—
Счастье» и «Первомайск—Зо-
лотое», но Киев, по ее словам, 
к таким шагам не готов.

Последняя успешная дого-
воренность в рамках ТКГ — со-
глашение о всеобъемлющем 
режиме прекращения огня, 
вступившем в силу 27 июля 
прошлого года. Вместе с тем 
если еще в конце 2020 года 
президент Украины Владимир 
Зеленский мог утверждать, 
что режим тишины не иде-
альный, но «количество вы-
стрелов существенно умень-
шилось», то теперь и этим 
похвастаться трудно.

В Донбассе вновь зреет пол-
номасштабная война — это 
признают по обе стороны от 
линии соприкосновения. 
«Я считаю, что оно (обостре-
ние ситуации в Донбассе.— 
„Ъ“) не просто возможно, оно 
практически неизбежно рано 
или поздно. Кремль не оста-

вит попыток продавить нас си-
лой. Я не берусь назвать точ-
ную дату, хотя есть признаки, 
что, может быть, этой весной, 
ближе к лету»,— сказал в вос-
кресенье в эфире телеканала 
«Украина 24» советник укра-
инской делегации в ТКГ Алек-
сей Арестович. А руководитель 
представительства ДНР в Сов-
местном центре по контролю 
и координации режима пре-
кращения огня Руслан Якубов 
сообщил «РИА Новости», что на 
линии соприкосновения есть 
«все признаки эскалации» и не 
исключено, что в ближайшее 
время «конфликт может пере-
расти в горячую фазу».

То, что ситуация ухудшает-
ся, констатируют и в ОБСЕ. Со-
гласно отчету мониторинго-
вой миссии организации, с 25 
января по 7 февраля в Донбас-
се режим перемирия был нару-
шен 1697 раз, в то время как за 
предыдущий двухнедельный 
период было зафиксировано 
966 нарушений. Выросло и чи-
сло потерь, в частности среди 
военнослужащих вооружен-
ных сил Украины: 6 февраля 
сообщалось о двух погибших 
и четырех раненых, еще два 
человека погибли 11 февраля, 
три украинских бойца подо-
рвались на минах и погибли 
14 февраля. Во вторник пре-
зидент Зеленский сообщил, 
что потребовал в течение де-
сяти дней установить винов-
ных в последней из этих тра-
гедий. «Рассматриваются три 
возможные причины взрыва: 
нарушение правил обращения 
с боеприпасами и взрывными 
устройствами, теракт незакон-

ных вооруженных формирова-
ний посредством дистанцион-
ного подрыва мины, халатное 
отношение военных к службе, 
выразившееся в ненадлежа-
щей организации службы и пе-
ремещения военных во время 
выполнения боевых задач»,— 
написал он в Telegram.

Тем временем в понедель-
ник в ДНР сообщили о покуше-
нии на командира одного из ба-
тальонов Народной милиции. 
А во вторник утром в предста-
вительстве самопровозглашен-
ной республики в Совместном 
центре по контролю и коорди-
нации режима прекращения 
огня заявили, что подразделе-
ния украинских силовиков за 
прошедшие сутки три раза об-
стреляли территорию ДНР, ис-
пользовав в общей сложности 
15 единиц боеприпасов. Под 
огнем оказались села Сигналь-
ное и Ленинское.

Снижению напряженно-
сти на линии огня не способ-
ствуют и резкие заявления Ки-
ева и Москвы. В частности, 
глава украинской делегации 
в ТКГ первый президент Укра-
ины Леонид Кравчук накануне 
призвал украинских бойцов 
отвечать «на каждый выстрел». 
«Мы не можем делать вид и ска-
зать, что они стреляют, а мы 
вот такие добрые, что придер-
живаемся тишины (режима.— 
„Ъ“)»,— заявил он в эфире укра-
инского телеканала ICTV. В тот 
же день стало известно, что пре-
зидент РФ Владимир Путин по-
обещал: «Донбасс мы не бро-
сим. Несмотря ни на что». Об 
этом глава государства заявил 
во время беседы с главными 

редакторами СМИ, фрагмен-
ты которой показал телеканал 
«Россия 24». Суть слов прези-
дента в понедельник «расшиф-
ровал» его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков. Он заверил, 
что Владимир Путин имел 
в виду, что РФ будет и дальше 
оказывать русскоязычным жи-
телям Донбасса помощь, в том 
числе гуманитарную.

На Украине, впрочем, счи-
тают, что Москва ставит целью 
присоединение Донбасса к Рос-
сии. «Уже открыто речь идет не 
об интеграции в состав Украи-
ны, а России»,— заявил госпо-
дин Кравчук в интервью изда-
нию «Обозреватель». Отметим, 
что на официальном уровне об 
этом, как и прежде, не говорит-
ся, но отдельные заявления в та-
ком духе все-таки слышны. Так, 
на прошлой неделе экс-пред-
седатель Совета министров 
ДНР, а ныне руководитель Со-
юза добровольцев Донбасса 
Александр Бородай, выступая 
в эфире «Национальной служ-
бы новостей», открыто зая-
вил: «Присоединение Донбас-
са к России есть историческая 
необходимость». А в конце ян-
варя главный редактор RT Мар-
гарита Симоньян в своей речи 
на форуме в Донецке сообщи-
ла: «Люди Донбасса хотят жить 
у себя дома и хотят быть частью 
нашей огромной, великой, ще-
дрой Родины. И мы обязаны 
им это обеспечить. Россия-ма-
тушка, забери Донбасс домой». 
Впрочем, в МИД РФ после это-
го дали понять, что госпожа Си-
моньян не выражает офици-
альную позицию Москвы.

Марина Коваленко

НАТО хочет воевать 
с мирным планом 
США и их союзники  
остаются в Афганистане

Министры обороны стран НАТО обсудят дальнейшую стра-
тегию в Афганистане, включая главный вопрос — о присутст-
вии в стране контингента США и их союзников. Накануне за-
седания, которое начнется в среду, в Вашингтоне и Кабуле 
дали понять: условия для реализации прежних договорен-
ностей о полном выводе из Афганистана к маю многонацио-
нального контингента отсутствуют. Генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг сообщил, что талибы так и не выполнили обещание 
«порвать с терроризмом», новый глава Пентагона Ллойд 
Остин пообещал, что США не будут действовать в обход со-
юзников, а первый вице-президент Афганистана Амрулла 
Салех напомнил, что «Дональд Трамп уже история». В ответ 
талибы грозят возобновить боевые действия. На этом фоне 
свою роль в урегулировании стремится сыграть Москва.

Открывающаяся в среду двухдневная встреча министров обо-
роны стран НАТО, в которой впервые примет участие новый гла-
ва Пентагона Ллойд Остин, станет для членов альянса проверкой 
трансатлантического единства, подорванного в период правления 
45-го президента США Дональда Трампа.

Ключевой вопрос — будущее десятитысячного контингента США 
и НАТО в Афганистане, который формально должен покинуть стра-
ну через 14 месяцев после того, как 29 февраля 2020 года в столице 
Катара Дохе администрация Трампа подписала с движением «Тали-
бан» (запрещено в РФ) мирное соглашение. Согласно достигнутым 
договоренностям, США и их союзники должны завершить уход из 
Афганистана к маю этого года, в то время как талибы к этому сроку 
должны перестать использовать территорию Афганистана для дей-
ствий, представляющих угрозу безопасности США и их союзников.

Накануне встречи министров стран НАТО помощник нового 
главы Пентагона Джон Кирби сообщил: решения по поводу выво-
да контингента США из Афганистана пока нет, все будет зависеть от 
того, к какому выводу придут Вашингтон и его союзники.

В свою очередь, генсек НАТО Йенс Столтенберг дает понять, что 
в Брюсселе считают ситуацию с выполнением талибами мирного 
соглашения неудовлетворительной. «Мы видим, что „Талибану“ 
предстоит сделать больше для выполнения своих обязательств, 
чтобы порвать свои старые связи с международными террориста-
ми»,— заявил господин Столтенберг в понедельник. По его сло-
вам, решение вопроса об уходе контингента из Афганистана бу-
дет зависеть от действий талибов, которые пока не выполнили 
свою часть мирной сделки. Более подробно свое видение страте-
гии альянса Йенс Столтенберг изложил в интервью газете Welt am 
Sonntag. «Мы можем сохранить присутствие и продолжать наше во-
енное участие. Или мы можем покинуть Афганистан, рискуя тем, 
что страна снова станет убежищем для террористов. Нет простого 
выбора»,— признался генсек НАТО.

Еще одно громкое заявление сделал глава МИД Германии Хай-
ко Маас, в интервью немецкой медиагруппе Funke призвавший 
Бундестаг продлить германский мандат на участие в миссии НАТО 
в Афганистане, который истекает 31 марта. По его словам, мирные 
переговоры в Дохе, которые так и не сдвинулись с мертвой точки, 
не завершатся до конца марта, в связи с чем «необходимо быть го-
товым к различным сценариям» (напомним, что численность вто-
рого по величине после американского германского контингента 
в Афганистане составляет 1,3 тыс. человек).

Со своей стороны, талибы уже выступили с предостережени-
ем о том, что невыполнение США и их союзниками своих обя-
зательств приведет «к продолжению войны». «Наше послание 
предстоящей министерской встрече НАТО состоит в том, что про-
должение оккупации и войны не отвечает ни вашим интересам, ни 
интересам вашего и нашего народов. Любому, кто стремится про-
длить войну и оккупацию, придется за это ответить так же, как это 
происходило в предыдущие два десятилетия»,— говорится в заяв-
лении движения «Талибан».

На фоне выдвинутого талибами ультиматума в адрес НАТО по-
вышает ставки и официальный Кабул. Ряд громких заявлений 
в интервью французскому телеканалу France 24 сделал первый 
вице-президент Афганистана Амрулла Салех. Назвав Вашингтон 
«ключевым союзником» и выразив «большое удовлетворение» 
в связи с тем, что администрация США приступила к пересмотру 
прежних договоренностей с талибами, Амрулла Салех объяснил, 
почему это необходимо сделать. По его словам, несмотря на под-
писанное в Дохе соглашение, «война не прекращалась ни на се-
кунду», поэтому ультиматум талибов НАТО ничего не значит. При 
этом, как отметил господин Салех, талибы не сделали ничего, что-
бы порвать с «Аль-Каидой» (запрещена в РФ) и другими террористи-
ческими группировками.

Примечательно и то, что первый вице-президент Афганистана 
выразил сожаление в связи с решением Кабула выпустить из тю-
рем 5 тыс. талибов, многие из которых, выйдя на свободу, снова 
взялись за оружие. Отвечая на вопрос о его отношении к мирным 
договоренностям президента Трампа, Амрулла Салех заметил: «До-
нальд Трамп — это уже история».

«Отказ США и НАТО вывести свои войска из Афганистана к 1 мая 
станет неприятным событием для лидеров „Талибана“, которые 
кормили боевиков и полевых командиров историями о скорой 
„победе джихада“ и взятии власти в стране. Теперь руководству та-
либов предстоит объяснять своим сторонникам, почему не удалось 
выдворить из страны силы западной коалиции. И не факт, что эти 
объяснения удовлетворят радикальные группировки и клановые 
фракции в разношерстном „Талибане“»,— пояснил „Ъ“ директор 
аналитического центра Российского общества политологов Анд-
рей Серенко.

По мнению эксперта, в случае раскола движения часть талибов 
присоединится к афганскому филиалу «Исламского государства» 
или «Аль-Каиде» (обе организации запрещены в РФ) или же объ-
явит о создании нового «Талибана», свободного от сомнительных 
договоренностей с «неверными». Чтобы предотвратить угрозу рас-
кола, лидерам талибов придется не только ужесточать риторику, 
но и доказывать серьезность своих слов делом. Это означает, что 
весной-летом 2021 года следует ожидать резкого обострения си-
туации с безопасностью в Афганистане, еще большего роста тер-
рористической активности, попыток захвата некоторых городов 
и провинций.

«Для лидеров „Талибана“ и их операторов из пакистанских спец-
служб теперь становится принципиально важным достижение вес-
ной-летом этого года крупных военных успехов в Афганистане,— 
резюмирует Андрей Серенко.— В свою очередь, если афганские 
правительственные силы при поддержке НАТО смогут эффектив-
но блокировать попытки талибов переломить в свою пользу ситуа-
цию на поле боя, это станет сильнейшим репутационным и поли-
тическим ударом по движению „яростных мулл“».

На фоне увеличивающихся разногласий по Афганистану зна-
чимую роль в урегулировании может сыграть Москва. В интервью 
Sputnik Afghanistan спецпредставитель президента РФ по Афга-
нистану, директор второго департамента Азии МИД России Замир 
Кабулов рассказал: новая международная встреча по афганской 
проблематике может пройти до конца текущего месяца в Москве. 
В ней по задумке Москвы должны принять участие представители 
РФ, США, КНР, Пакистана и Ирана. Цель встречи, по словам госпо-
дина Кабулова,— создание некоего «коллективного механизма», 
который позволит «оказать воздействие на обе афганские сторо-
ны с тем, чтобы они сели за стол переговоров, начали перегово-
ры, объявили прекращение огня хотя бы на период переговорно-
го процесса».

Сергей Строкань
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Участники конфликта в Донбассе сходятся лишь в одном: на линии разграничения становится все горячее

«Астанинский формат» вышел с карантина
Переговоры по сирийскому урегулированию возобновились в Сочи

Политическое урегулирование в Сирии и судьба 
Конституционного комитета стали основными 
темами первых более чем за год переговоров 
в «астанинском формате», которые из-за пан-
демии коронавируса были перенесены из Ка-
захстана в Сочи. До сих пор основной задачей 
«Астаны» было решение вопросов «на земле», 
но сейчас акценты немного сместились. За тем, 
как «астанинский формат» оживал после выну-
жденной паузы, наблюдала в Сочи корреспон-
дент „Ъ“ Марианна Беленькая.

«Мы собираемся придать определенный им-
пульс, но не работе „астанинского процесса“, а про-
цессу сирийского урегулирования»,— заявил спец-
представитель президента РФ по Сирии Александр 
Лаврентьев перед началом двухдневного 15-го ра-
унда переговоров в «астанинском формате» между 
делегациями сирийской вооруженной оппозиции 
и Дамаском при посредничестве России, Турции 
и Ирана. В качестве наблюдателей с недавних пор 
выступают Ливан, Ирак и Иордания. Участвуют 
во встречах также делегации ООН и Красного Кре-
ста. Россия традиционно направляет приглашение 
США, но они с середины 2018 года отказываются от 
участия. «Наверное, новая администрация США за-
нята пока другими делами и не определилась с си-
рийским направлением»,— прокомментировал от-
сутствие американцев Александр Лаврентьев, хотя 
вопросов у Москвы к Вашингтону по Сирии очень 
много. В первую очередь это санкции в отношении 
Дамаска, которые мешают восстановлению страны, 
и эксплуатация нефтяных месторождений на восто-
ке Сирии американскими компаниями. В отсутст-
вие диалога с США российская сторона может лишь 
осуждать действия Вашингтона, но конструктива 
это не приносит, в то время как ситуация в Сирии, по 
словам господина Лаврентьева, «очень тревожная».

Прошло больше года с подписания соглаше-
ния между Анкарой и Москвой по ситуации на се-

веро-востоке Сирии, в зоне соприкосновения меж-
ду курдскими отрядами и сирийской вооруженной 
оппозицией, и почти год с также двустороннего со-
глашения о стабилизации в зоне деэскалации Ид-
либ. По обоим документам у каждой из сторон есть 
претензии друг к другу. Для Москвы главный во-
прос — размежевание между сирийской вооружен-
ной оппозицией и террористическими группиров-
ками. По словам Александра Лаврентьева, «ситуация 
очень тревожная», наблюдается активизация «спя-
щих ячеек» «Исламского государства» (ИГ, организа-
ция запрещена в РФ), «участились боестолкновения 
на северо-западе, неспокойно и на северо-востоке, 
на линии соприкосновения курдских отрядов само-
обороны с подразделениями сирийской вооружен-
ной оппозиции». «Пора сирийской оппозиции по-
пытаться взять ситуацию в свои руки и освободить 
эти территории от террористических организаций. 
Это во многом поспособствовало бы стабилизации 
ситуации не только в идлибской зоне деэскалации, 
но и на всей территории Сирии»,— подчеркнул го-
сподин Лаврентьев.

Сирийские оппозиционеры на вопросы о готов-
ности сражаться с террористами отвечают осторож-
но. «Умеренная оппозиция больше всех пострадала 
от террористов. То, что сделало с нами ИГ — траге-
дия. Мы против террористов и действительно хо-
тим, чтобы их присутствие и влияние — как „на 
земле“, так и „идеологическое“, было сведено к ми-
нимуму»,— сказал „Ъ“ глава делегации оппозиции 
Ахмед Тома. При этом он ответил, что ситуация в Ид-
либе «в целом спокойная», то есть все как обычно: 
«сирийский режим нарушает российско-турецкое 
соглашение и бомбит наши позиции, а мы отвеча-
ем, все сбалансировано». При этом еще до приезда 
в Сочи оппозиция обещала поднять вопрос о нару-
шениях соглашения о прекращении огня со сторо-
ны «сирийского режима и проиранских сил» в зоне 
деэскалации. Ахмед Тома добавил, что в повестке 

дня также вопрос об освобождении заключенных, 
который, по его словам, застопорился из-за Дамаска. 

Однако главный вопрос, с которым сирийская 
оппозиция приехала в Сочи — не ситуация на «фрон-
тах», а политическое урегулирование, прежде всего 
работа Конституционного комитета, которая прохо-
дит под эгидой ООН. В конце января в Женеве состо-
ялся уже пятый раунд работы редакционной груп-
пы комитета, но к обсуждению текста конституции 
стороны так и не приступили, застряв по настоянию 
делегации Дамаска на обсуждении так называемых 
национальных принципов. Оппозиция считает, что 
Дамаск тянет время. «Мы многое и не ждали от ре-
жима, мы хорошо его знаем. Мы хотим, чтобы ре-
жим поменял методы работы и были установлены 
временные рамки работы комитета»,— сказал Ах-
мед Тома „Ъ“. При этом он подчеркнул, что оппози-
ция заинтересована в работе комитета. «Заявление 
о провале работы Конституционного комитета бу-
дет плохим итогом для всех. Мы намерены продол-
жить работу и надеемся на давление международно-
го сообщества на Дамаск, особенно на роль в этом 
России»,— добавил он, отвечая на просьбу проком-
ментировать позицию западных стран, активно вы-
ступающих за роспуск комитета. Делегация Дамаска 
традиционно до окончания переговоров коммента-
риев не дает.

«Нельзя опускать руки»,— сказал Александр Лав-
рентьев о женевских переговорах, пообещав про-
должить оказывать поддержку работе комитета 
и лично спецпосланнику генсека ООН Гейру Педер-
сену, который также приехал в Сочи, откуда плани-
рует отправиться на переговоры в Москву на встречу 
с главой МИД РФ Сергеем Лавровым, а затем в Да-
маск. «Потом посмотрим, как пройдут консульта-
ции»,— сказал он журналистам. А на вопрос „Ъ“, 
испытывает ли он больше оптимизма сейчас, чем 
после переговоров в Женеве, добавил: «Моя работа 
как сотрудника ООН — всегда искать решения».
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Nikkei Nikkei 225 30467,75 (+383,6)
РТС 1494,58 (–1,82)
FTSE 100 6748,86 (–7,25)

DAX 30* 14064,6 (–44,88)
DJIA* 31532,40 (+74,00)
NASDAQ Composite* 14048,902 (–46,572)

*На 20:23.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.02.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.02.21
Австралийский доллар 57,0559
Английский фунт 102,0703
Белорусский рубль 13,6477
Датская крона* 11,9672

Доллар США 73,2895
Евро 88,9441
Индийская рупия** 10,0697
Казахский тенге** 17,5885

Канадский доллар 57,9730
Китайский юань* 11,3483
Норвежская крона* 87,5130
СДР 105,5918

Сингапурский доллар 55,3672
Новая турецкая лира 10,5729
Украинская гривна* 26,3253
Шведская крона* 88,5866

Швейцарский франк 82,4311
Японская иена** 69,4687
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Инвесторов затягивают в портопею
Закон об ответственности может лишить инфраструктурные проекты частных денег

Введение ответственности для инвесто-
ров в портовую инфраструктуру в теку-
щей редакции законопроекта, прошед-
шего первое чтение, грозит государству 
потерей вложений в объеме 376 млрд 
руб. до 2030 года, подсчитал ИПЕМ. 
 Общие планы по развитию перевалоч-
ных мощностей могут сократиться 
на 247,5 млн тонн. Эксперты считают 
необходимым скорректировать обяза-
тельства для бизнеса по финансовому 
обеспечению, соразмерному вкладу го-
сударства, а также ввести для него зер-
кальную ответственность. Аналогич-
ные требования уже выдвигал бизнес. 
При масштабных разногласиях при-
нятие законопроекта может серьезно 
 затянуться.

Законопроект, вводящий ответствен-
ность для инвесторов в портовую инфра-
структуру (см. „Ъ“ от 4 декабря 2020 года), 
в текущей редакции может привести к от-
казу бизнеса от ряда проектов и потере ин-
вестиций в 376 млрд руб. до 2030 года. К та-
кому выводу пришли эксперты Института 
проблем естественных монополий (ИПЕМ). 
Госдума приняла документ в первом чтении 
27 января, срок предоставления поправок — 
до 25 февраля. Против законопроекта неод-
нократно высказывался бизнес, Ассоциация 
морских торговых портов и РСПП. 

Аналитики ИПЕМ отмечают, что требова-
ния по осуществлению инвестиций в согла-
сованных объемах и сроках, вводу объектов 
в срок и их эксплуатации в согласованных це-
лях являются целесообразными. Но они счи-
тают необходимым изменить условие зако-
нопроекта, по которому инвестор должен 
предоставлять финансовое обеспечение на 
сумму, соразмерную инвестициям государст-
ва. Законопроект, по мнению ИПЕМ, должен 
вводить зеркальную ответственность и для 
государства. Также выполнение обязательст-
ва по обеспечению перевалки грузов на уров-

не не ниже заявленного практически невоз-
можно ввиду зависимости от конъюнктуры 
на товарных рынках, полагают эксперты.

По оценкам ИПЕМ, принятие законопро-
екта сильнее всего ударит по Балтийскому 
бассейну, который потеряет 234 млрд руб. 
инвестиций или 97 млн тонн перевалочных 
мощностей, пострадают также Азово-Черно-
морский и Арктический бассейны. Общие 
планы по развитию перевалочных мощно-
стей могут сократиться на 247,5 млн тонн, 
что на 59% меньше, чем запланировано сей-
час. Кроме того, в ИПЕМ не исключают, что 
сохранение текущих формулировок при-

ведет к уходу грузовой базы и инвестиций 
в порты сопредельных стран.

В последние годы морские порты РФ по-
лучили существенное развитие, говорит 
замгендиректора ИПЕМ Владимир Сав-
чук, в проекты было инвестировано более 
640 млрд руб., что обеспечило рост портовых 
мощностей на 576 млн тонн (на 96% к уров-
ню 2008 года) и объема перевалки на 366 млн 
тонн (на 81%). По словам эксперта, уже лик-
видирована критическая нехватка порто-
вых мощностей, возникшая в 1990-е годы, 
«но экспортный потенциал российской про-
мышленности еще далеко не исчерпан».

Сейчас, по оценкам института, в РФ при-
остановлены или отстают по срокам 27 про-
ектов на 380 млн тонн. Заморожены проек-
ты создания сухогрузного района морского 
порта Тамань и угольного терминала в рам-
ках развития транспортного узла Восточ-
ный—Находка, отстают по срокам Лавна 
и Суходол, отменен проект по строительст-
ву терминала для перевалки СУГ в Ванино. 
Среди причин указываются внутренние ор-
ганизационные (57%) и административные 
(18%) проблемы, изменение конъюнктуры 
рынка (14%).

В Минтрансе сообщили „Ъ“, что к ним 
оценка ИПЕМ не поступала. В пояснитель-
ной записке к законопроекту министерство 
отмечало рост числа проектов морских пор-
тов, реализация которых приостановлена 
инвестором на неопределенный срок.

Официально компании-инвесторы в пор-
товую инфраструктуру тему не комментиро-
вали. Как следует из протокола подкомис-
сии РСПП по портовой инфраструктуре под 
председательством Романа Троценко от 5 ян-
варя, в поправках ко второму чтению биз-
нес считал необходимым закрепить сим-
метричную ответственность со стороны 
государства, ОАО РЖД, Росморпорта и т. д. 
А также отменить обязательства по заключе-
нию соглашений с государством (с указани-
ем сроков и размеров инвестиций и ответст-
венностью за несоблюдение) для проектов, 
реализуемых полностью за счет бизнеса.

Надежда Малышева из PortNews полага-
ет, что в случае наличия серьезных разно-
гласий продвижение законопроекта может 
затянуться, как было с первой редакцией за-
кона о портах. При этом эксперт не исключа-
ет, что ко второму чтению текст может быть 
серьезно переработан, в нем появится и как 
ответственность со стороны государства, так 
и допустимые изъятия для бизнеса.

Анастасия Веденеева,  
Евгений Зайнуллин
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Несмотря на действовавшие в прош-
лом году ограничения из-за COV-
ID-19, потери туристической ин-
дустрии для Москвы оказались не 
критическими — именно так читает-
ся вчерашнее сообщение в блоге мэра 
Москвы Сергея Собянина. Он уверен: 
туротрасль Москвы выдержала удар. 
По расчетам властей, за прошлый год 
столицу посетили 13,6 млн туристов, 
это на 46% ниже значения 2019 года, 
но превышает официальное населе-
ние города — 12,6 млн человек. Но са-
мих участников туррынка такие под-
счеты вряд ли воодушевят.

По данным Ассоциации туропера-
торов России, поток организованных 
туристов в Москву в 2020 году сокра-
тился намного существеннее — при-
мерно на 80%. Расхождение в оценках 
мэрии и рынка возникает, по всей ви-
димости, из-за разных методологий 
подсчетов. Операторы традиционно 
считают гостей, пользующихся объ-
ектами туристической инфраструк-
туры, а власти — всех, кто приехал 
в город и не начал здесь работать. 

Так, в мэрии считают, что средне-
статистический турист — это тот, кто 
проводит в столице пять-шесть дней, 
живя в арендованной квартире или 
в гостях у родственников. Самым по-
пулярным времяпровождением го-
стей в Москве в эпоху закрытых музе-
ев, по мнению чиновников из мэрии, 
стал шопинг. Проблема статучета 
приезжающих в Россию туристов для 
рынка не новая: его участники давно 
перестали ориентироваться на дан-
ные по турпотоку, которые собирает 
Росстат. Ведомство считает туриста-
ми почти всех прибывающих в стра-
ну гостей, в том числе людей, пересе-
кающих границу с личными целями. 
На этом фоне ключевыми въездными 
направлениями для страны традици-
онно становятся приграничные Укра-
ина и Казахстан. 

На деле перед туриндустрией Мо-
сквы в 2021 году стоит серьезный вы-
зов — постепенное восстановление 
турпотока. Согласно недавнему ис-
следованию KPMG, культурно-по-
знавательный сегмент туризма по-
страдал от COVID-19 сильнее других: 
снижение спроса на услуги отме-
тили 74% респондентов компании, 
а быстрых темпов восстановления 
направления ждет 21% участников 
исследования. Эти тенденции под-
тверждаются: опрошенные мною 
участники туррынка рассказывают, 
что на фоне активного бронирова-
ния летнего пляжного отдыха спрос 
на экскурсионный отдых остается на 
минимальном уровне. Не помогает 
даже снижение цен. 

Однозначного ответа на вопрос, 
почему классические туристы боль-
ше не хотят ехать в Москву, у рынка 
нет. Версии варьируются между сни-
жением доходов, санитарными опа-
сениями и страхом перед действу-
ющими ограничениями. Но всем 
очевидно, что для местного бизне-
са будет важно, какие меры при-
мет город для привлечения тури-
стов. И речь, похоже, должна идти 
о полноценном маркетинговом про-
движении поездок в Москву, а не об 
уплотнении календаря фестивалей 
и тематических праздников. 

Самым популярным 
времяпровождением 
гостей в Москве  
в эпоху закрытых  
музеев, по мнению  
чиновников из мэрии, 
стал шопинг

Букмекеры сомневаются в большом спорте
Новое регулирование может заставить их отказаться от спонсорства

«Лига ставок» решила расторг-
нуть пятилетний спонсорской 
контракт на 500 млн руб. с Фе-
дерацией регби России из-за 
нового регулирования, по ко-
торому с сентября отчисления 
букмекеров спортивным ли-
гам и федерациям резко выра-
стут. Другие участники рынка 
тоже могут пересмотреть спон-
сорские контракты, полагают 
в «Лиге ставок» и других круп-
ных игроках. Но пока опро-
шенные „Ъ“ букмекеры таких 
намерений не подтверждают. 
Эксперты ожидают отказа от 
контрактов завышенной стои-
мости или со стороны неболь-
ших компаний.

Букмекерская контора «Лига ста-
вок» с 8 февраля досрочно растор-
гла спонсорский контракт с Федера-
цией регби России (ФРР), рассказал 
„Ъ“ гендиректор и председатель 
правления ФРР Станислав Дружи-

нин. По его словам, федерация ведет 
с «Лигой ставок» переговоры о воз-
можном продолжении партнерства 
в других форматах.

Заместитель гендиректора «Лиги 
ставок» Игорь Столяров подтвердил, 
что с 8 февраля начался переговор-
ный процесс о расторжении догово-
ра. В других спонсорских контрак-
тах «Лиги ставок», по его словам, 
пока изменений не пла нируется.

Соглашение об эксклюзивном 
спонсорстве стороны подписали 
4 сентября 2019 года, сумма кон-
тракта до конца 2024 года состав-
ляла 500 млн руб. По нему «Лига 
ставок» с 1 января 2020 года полу-
чила статус генерального партне-
ра ФРР. Букмекер стал титульным 
партнером всех клубных сорев-
нований, проходящих под эгидой 
 федерации.

В качестве причины расторже-
ния контрактов «Лига ставок» ука-
зала «новые вызовы, связанные 

с изменением законодательного 
регулирования отрасли», говорит 
господин Дружинин. Изменение 
регулирования стало главной при-
чиной реструктурирования бюд-
жета, подтвердил Игорь  Столяров.

Речь идет о том, что в сентябре 
2021 года вступят в силу требова-
ния, предполагающие существен-
ный рост целевых отчислений 
букмекеров спортивным лигам 
и федерациям (см. „Ъ“ от 24 декаб-
ря 2020 года). «Пока законопро-
ект обсуждался, мы предупрежда-
ли, что его требования неизбежно 
вызовут переток денег на поддер-
жку спорта из спонсорского стри-
ма»,— отметил господин Столя-
ров. Из-за нового регулирования 
другие букмекеры тоже будут со-
кращать спонсорские бюджеты, 
полагает он. «Уверен, что вся бук-
мекерская отрасль очень серьез-
но задумалась»,— подчеркивает 
Игорь Столяров.

Его мнение разделяют в других 
крупных букмекерах, но в разры-
ве контрактов пока не признают-
ся. Букмекер «Фонбет» планирует 
сохранить все партнерства со спор-
том, заверил директор компании 
по маркетингу Алина Якиревич. 
Но, признает она, «вполне возмож-
но, что большинство букмекеров 
будет сокращать расходы на спор-
тивное спонсорство». Некоторые 
компании, отмечает госпожа Яки-
ревич, вообще закрылись (о том, 
что с российского рынка уходит 
букмекерская контора bwin, „Ъ“ 
 сообщал 16 февраля).

По мнению эксперта портала 
«Рейтинг букмекеров» Бориса Губ-
кина, будут разорваны единич-
ные контракты, которые заключа-
лись «по явно завышенной цене». 
В новых рыночных реалиях рег-
би, по его мнению, не может сто-
ить 100 млн руб. в год. «“Лига ста-
вок“ входила в этот контракт, когда 

сборная России прошла в финаль-
ную стадию чемпионата мира 
в Японии, но позже ажиотаж во-
круг российского регби спал»,— 
говорит господин Губкин. По его 
мнению, могут быть также незна-
чительно пересмотрены контрак-
ты небольших, не самых популяр-
ных лиг и федераций. «Но волны 
отказа или пересмотра таких кон-
трактов мы не ожидаем»,—  говорит 
эксперт.

Президент букмекерской кон-
торы BetBoom Константин Мака-
ров также считает, что волны раз-
рывов контрактов не стоит ждать. 
Букмекеры с небольшой долей 
рынка и так не заключали круп-
ных контрактов, а лидеры рынка, 
по его мнению, «справятся и с из-
менением законодательства». Сама 
BetBoom, по словам господина Ма-
карова, не планирует пересматри-
вать контракты.

Валерия Лебедева

Роман Абрамович инвестирует в гостей
Его компании могут заняться развитием отелей в Геленджике и Карелии

У миллиардера Романа Абра-
мовича может появиться но-
вый бизнес: предприниматель 
зарегистрировал компании 
в Карелии и Геленджике, ко-
торые могут заняться разви-
тием гостиничных объектов. 
Локацию на Ладожском озере 
консультанты называют при-
влекательной. А вот с окупае-
мостью проекта в Геленджи-
ке, скорее всего, возникнут 
вопросы. Хотя новые объекты 
вряд ли будут ориентированы 
на массовых туристов. 

Роман Абрамович стал учреди-
телем двух новых юридических 
лиц: ООО «УК „Норд Эстейт“» и «УК 
„Юг Эстейт“», следует из данных 
ЕГРЮЛ. Обе компании зарегистри-
рованы в начале февраля, их основ-
ной вид деятельности — управле-
ние недвижимостью. Гендиректор 
«Норд Эстейт» Ольга Антипова 
в 2014 году руководила подконт-

рольным структурам господина 
Абрамовича петербургским ООО 
«Айрис Новая Голландия», которое 
позднее было ликвидировано. Три 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости рассказывают, что бизнес-
мен активно интересовался гости-
ничными проектами в Геленджике 
и Карелии. В Millhouse, управляю-
щей активами господина Абрамо-
вича, на запрос „Ъ“ не ответили.

Один из собеседников „Ъ“ рас-
сказывает, что в Геленджике Рома-
на Абрамовича интересовало со-
здание люксового гостиничного 
актива с виноградником. По его 
словам, в число рассматриваемых 
им площадок входило «Шато де 
Талю». Эта компания контролиру-
ется Ольгой Ткачевой, которую на 
рынке называют супругой экс-ми-
нистра сельского хозяйства Алек-
сандра Ткачева. Представители го-
сподина Ткачева на вопросы „Ъ“ 
во вторник не ответили. Сейчас 

«Шато де Талю» выпускает вино: 
общая площадь виноградников со-
ставляет 101 га, информации о го-
стиничной деятельности на сайте 
нет. Хотя вице-президент Россий-
ской ассоциации экспертов рынка 
ритейла Александр Ставцев гово-
рит, что строительство отеля изна-
чально планировалось в составе 
комплекса. 

Собеседник „Ъ“ в винодельче-
ской отрасли указывает, что сто-
имость виноградников в Красно-
дарском крае составляет 2–5 млн 
руб. за 1 га. Исходя из этой оценки, 
«Шато де Талю» стоит 200–500 млн 
руб. Впрочем, руководитель депар-
тамента гостиничного бизнеса JLL 
Яна Уханова добавляет, что окупае-
мость инвестиций в гостиничный 
проект в Геленджике может быть 
под вопросом: сезон здесь длит-
ся только пять месяцев, а спрос на 
люксовое размещение формируют 
только внутренние туристы. Дости-

жимый уровень загрузки объекта 
может составить 36–38%. «Вероят-
но, что проект будет реализован 
в формате бутик-проекта»,— гово-
рит госпожа Уханова. 

Об интересе Романа Абрамови-
ча к Карелии „Ъ“ сообщили три 
консультанта. Один из них расска-
зывает, что компания купила уча-
сток на берегу Ладожского озера 
для строительства дома для соб-
ственных нужд бизнесмена и вы-
сококлассного рекреационного 
комплекса, который будет рабо-
тать по принципу базы отдыха. 
«Упор в запросе на поиск площад-
ки изначально был на доступность 
к берегу»,— рассказывает собесед-
ник „Ъ“. УК «Норд Эстейт» зареги-
стрирована в поселке Кортела на 
берегу Ладожского озера. Парт-
нер Ivashkevich Hospitality Стани-
слав Ивашкевич поясняет, что сто-
имость строительства люксового 
отеля в Карелии и Геленджике со-

поставима и составляет $0,5–1 млн 
(37–74 млн руб.) на номер. 

Партнер Cushman & Wakefield 
Марина Усенко называет Ладогу 
очень удачной локацией, ориенти-
рованной на гостей из Санкт-Петер-
бурга. «При этом качественных пол-
ноформатных средств размещения, 
особенно для требовательных тури-
стов, в районе пока очень мало»,— 
поясняет она. Кроме того, для таких 
вложений, похоже, настал удачный 
момент. В понедельник премьер 
Михаил Мишустин сообщил, что 
правительство утвердило програм-
му льготных кредитов на создание 
объектов туристической инфра-
структуры. Средства должны выде-
ляться на срок до 15 лет со ставка-
ми от 3% до 5% годовых. Сейчас, по 
оценкам зампреда Союза туризма 
и гостеприимства Романа Еремяна, 
средняя ставка составляет 14%. 

Александра Мерцалова, 
Анатолий Костырев

ноябрь декабрь январь февральфевральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

55,0 85,0

55

61

67

73

79

85руб. ● 73,2895

0,03% 
1,0 1,30

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30$ ● 1,2106

0,17%
1,5 4,0

1,5

2,0

2,5

3,0

3,5

4,0тыс. пунктов ● 3,495

0,38%
0,0 70,0

0

14

28

42

56

70$ / баррель

0,87%
15,0 35,0

15

19

23

27

31

35

0,24%

● 64,08тыс. пунктов ● 31,532

15 19 23 27 31 35

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

на туристическом рынке  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Как стало известно „Ъ“, законо-
проект о создании на базе Бан-
ка России сервиса «Платформа 
„Знай своего клиента“» (ЗСК) бу-
дет отозван из Госдумы и суще-
ственно доработан. К документу 
возникло много нареканий не 
только у ведомств, которым он 
был отправлен на согласование, 
но и у бизнеса. Главная пробле-
ма — наличие в проекте нормы, 
по которой банк может без ре-
шения суда списывать средст-
ва компании, отнесенной ЦБ 
к «красной зоне» риска.

О том, что внесенный в конце 
прошлого года законопроект о со-
здании платформы ЗСК будет ото-
зван из Госдумы, рассказал „Ъ“ глава 
думского комитета по финансово-
му рынку Анатолий Аксаков. По его 
словам, проект уже дорабатывается 
и его новый вариант будет представ-
лен в Думу в ближайшее время.

Проект был разработан для опти-
мизации подходов к применению 
антиотмывочных мер и защиты ин-
тересов добросовестных клиентов 
кредитных организаций. Текст го-
товили в ЦБ, который предлагает че-
рез сервис ЗСК предоставлять бан-
кам в онлайн-режиме информацию 
об уровне риска по клиентам и их 
контрагентам. Клиенты будут разде-
ляться на категории (высокий риск, 
средний риск, низкий риск). Для тех, 
у кого низкий и средний риск, пред-
полагается минимальный набор ан-
тиотмывочных инструментов.

Однако ряд норм проекта выз-
вал серьезные нарекания со сторо-
ны депутатов, различных ведомств 
и участников рынка. В пояснитель-
ной записке отмечается, что измене-
ния законодательства направлены 
прежде всего на снижение нагрузки 
на добросовестных предпринима-
телей. В то же время одной из норм 
предлагается не только полностью 
блокировать доступ к банковским 
услугам юрлицам и индивидуаль-
ным предпринимателям, которые, 
по оценке ЦБ, отнесены к «красной 

зоне», но и без полноценного судеб-
ного разбирательства изымать и пе-
речислять в бюджет средства тако-
го клиента. Это произойдет, если он 
в течение определенного срока не 
обжаловал в кредитной организа-
ции и в специальной межведомст-
венной комиссии решение об отне-
сении его к «красной зоне» риска.

По мнению председателя эксперт-
но-консультативного совета фрак-
ции «Единая Россия» по совершенст-
вованию законодательства в сфере 
регулирования финансового рын-
ка и банковского сектора Владисла-
ва Резника, «если ЦБ получит такое 
право, то внесудебная практика кон-
фискации может быть в дальнейшем 
распространена и на другие сферы 
в соответствии с интересами различ-
ных чиновников».

В отзыве Счетной палаты на за-
конопроект отмечается, что предло-
женный в документе механизм изъ-
ятия имущества (денежных средств) 
не соответствует Конституции и гра-
жданскому законодательству РФ. Со-
гласно ст. 35 Конституции, никто не 
может быть лишен имущества ина-
че, как по решению суда. Минюст 
обращает внимание на то, что в со-

ответствии с действующей редакци-
ей закона №115-ФЗ не допускается 
принудительное отчуждение чужо-
го имущества по результатам оцен-
ки рисков совершения подозритель-
ных операций.

В отзыве Минфина говорится, 
что отнесение в высокую группу ри-
ска означает фактическое прекра-
щение деятельности организации. 
При этом в министерстве отмеча-
ют, что законопроект предполагает 
обязанность кредитной организа-
ции в ограничении доступа клиен-
та к банковским услугам, в то время 
как в российском законодательстве 
есть нормы, обязывающие банки ис-
полнять «те или иные распоряжения 
клиентов, а также платежные требо-
вания от третьих лиц». К ним, в част-
ности, относятся выплата зарплаты 
и перечисления в бюджет.

В Сбербанке считают, что функ-
ционирование сервиса ЗСК приве-
дет к значительному удорожанию 
системы внутреннего контроля. 
Банки по-прежнему должны будут 
проводить все мероприятия по вы-
явлению сомнительных операций, 
но появится новая функция инфор-
мирования Банка России о выявлен-
ных расхождениях в оценке риска 
с обоснованием, говорится в отзыве 
Сбербанка.

Анатолий Аксаков заверил, что 
документ уже дорабатывается с уче-
том полученных замечаний: «Норма 
об изъятии средств со счетов компа-
ний с высоким уровнем риска точно 
будет убрана». В ЦБ между тем сооб-
щили, что в новой редакции законо-
проекта, которая дорабатывалась по-
сле обсуждения с бизнесом, одним 
из рассматриваемых вариантов бу-
дет процедура принудительной лик-
видации организации, отнесенной 
к «красному» уровню риска ОД/ФТ. 
Вместе с тем, признали в Банке Рос-
сии, вполне возможно, что «в ходе 
обсуждения законопроекта соответ-
ствующие нормы могут быть скор-
ректированы в сторону смягчения».

Максим Буйлов

Банковских клиентов 
вернули на доработку
Законопроект о сортировке предпринимателей  
сочли подозрительным

Мы рассчитываем,  
что закон будет принят  

в весеннюю сессию Госдумы  
и вступит в силу в конце 
этого — начале 2022 года

— Илья Ясинский,
директор департамента финансового 

мониторинга и валютного контроля ЦБ,  
в интервью «Российской газете»  

15 февраля 2021 года

Ц И Т А Т А

Приток средств населения 
в ценные бумаги нерезидентов 
вдвое превысил отток валют-
ных средств с вкладов и сче-
тов в российских банках, под-
считали в ЦБ. Это ведет к по-
вышенному спросу населения 
на валюту. Эксперты отмечают, 
что валютные средства продол-
жат постепенно уходить из бан-
ков и даже возможное повы-
шение ставок по депозитам 
не остановит от миграции роз-
ничных инвесторов на фондо-
вый рынок.

В 2020 году произошел пере-
ток активов физических лиц с ва-
лютных депозитов в инструменты 
финансового рынка. Как следу-
ет из данных ЦБ, чистый приток 
средств физлиц в иностранные ак-
ции и облигации составил 638 млрд 
руб. в 2020 году. Это более чем вдвое 
превышает объем оттока средств 
с валютных счетов и вкладов фи-
зических лиц в российских банках 
(304 млрд руб.).

Рост таких вложений, по мне-
нию Банка России, имеет «неод-
нозначную оценку». К негативным 
факторам ЦБ причисляет «отток 
клиентских валютных средств из 
банковской системы, дополнитель-
ный спрос на валюту, усиление по-
тенциальных сетевых эффектов 
с иностранными фондовыми рын-
ками, увеличение влияния миро-
вых индексов на благосостояние 
физических лиц». Тем не менее доля 
вложений населения в иностран-
ные акции и облигации в общем 
объеме несущественна и состав- 
ляет 7% и 8% соответственно, при-
знает ЦБ.

• На фоне пандемии российские 
банки резко увеличили объем ввоза 

наличных долларов и евро. В част-
ности, наивысший объем пришел- 
ся на март, когда банки ввезли  
долларов и евро на $5,9 млрд, что  
в 6,5 раза больше, чем в предыду-
щем месяце. Именно в марте прои-
зошел резкий скачок курса валюты. 
Между тем объем ввоза наличных 
долларов сохранялся на высоком 
уровне вплоть до конца года,  
в отличие от евро.

По данным ЦБ на начало 2021 
года, объем средств физлиц в бан-
ках составил 32,8 трлн руб. Из это-
го объема валютные средства 
в рублевом эквиваленте — 6,8 трлн 
руб. На валютных расчетных сче-
тах за 2020 год произошел отток 
в $6,5 млрд, однако стоит учиты-
вать и тот факт, что объем валютных 
депозитов в банковском секторе по 
итогам 2019 года был на историче-
ском максимуме, отмечает анали-
тик Газпромбанка Андрей Клапко. 
При этом объем валютных остат-
ков на счетах физлиц остается высо-
ким, полагает эксперт,— $92 млрд 
по итогам 2020 года.

Снижение объема валютных 
средств россиян неудивительно, по-
лагают эксперты. «Российские гра-

ждане закрывают депозиты, куда 
размещали средства под высокий 
процент несколько лет назад»,— по-
ясняет главный инвестиционный 
стратег «БКС Мир инвестиций» Мак-
сим Шеин. Сейчас по ликвидности 
и соотношению риска и доходно-
сти более предпочтительны инве-
стиционные продукты, тем более 
что они стали доступнее, указыва-
ет он. И банки уже подстраховали 
себя, развивая инвестиционные 
продукты и услуги, говорит госпо-
дин Шеин.

Вместе с тем в 2020 году на валют-
ных счетах произошел значитель-
ный рост доли средств на счетах до 
востребования, который отражает 
и общий тренд. По валютным кли-
ентским средствам за год доля выро-
сла с 24% до 35%. Для сравнения: по 
всем вкладам она увеличилась с 26% 
до 37%. По мнению управляющего 
директора по валидации агентства 
«Эксперт РА» Юрия Беликова, это го-
ворит о том, что средства стали «ме-
нее устойчивыми и менее прогнози-
руемыми», в том числе и валютные. 
«Они могут постепенно оттекать со 
счетов банков по мере инвестирова-
ния розничными инвесторами в ак-
ции или иные инструменты»,— счи-
тает он.

В то же время у российских бан-
ков нет стимула повышать привле-
кательность валютных депозитов. 
В декабре средневзешенная став-
ка по долларовым вкладам состави-
ла 0,03–1,12%. «Повышение ставок 
по вкладам на 0,5–1,0 процентный 
пункт их уже не остановит от мигра-
ции на фондовый рынок,— отмеча-
ет господин Беликов.— Неизбежно 
вклады и дальше будут терять попу-
лярность: и рублевые, и валютные».

Ольга Шерункова

Граждане закупились  
валютными продуктами
Средства с банковских депозитов  
перетекли в иностранные ценные бумаги

Инвестиционная группа (ИГ) 
«Русские фонды» закрыла сделку 
по приобретению оренбургского 
негосударственного пенсионно-
го фонда (НПФ) «Доверие». Таким 
образом, на рынке обязатель-
ного пенсионного страхования 
(ОПС) появился новый игрок, 
уже неоднократно пытавшийся 
работать с пенсионными нако-
плениями. «Русские фонды» про-
должают искать новые объекты 
для поглощения и планируют 
через пять лет удвоить пенсион-
ные активы. В этом году развер-
нется завершающая стадия кон-
солидации рынка, где есть поку-
патели и продавцы, которые на-
конец понимают реальную цену 
активов, считают эксперты.

Компания ИГ «Русские фонды» «Ла-
дья ривер», которой владеют Сергей 
Васильев (50%), Константин Бейрит 
(33,2%) и Геннадий Лаунер (16,8%) ку-
пила оренбургский НПФ «Доверие». 
Это следует из раскрытия состава 
акционеров фонда, датированного 
концом января, опубликованного на 
этой неделе. В НПФ также сменился 
гендиректор: этот пост занял замген-
директора по правовым вопросам 
НПФ «Внешэкономфонд» (входит 
в состав ИГ «Русские фонды») Денис 
Каньшин, а в состав совета директо-
ров вошли, помимо господ Василье-
ва, Бейрита, Лаунера, также руково-
дитель пенсионного дивизиона ИГ 
Виталий Плотников и член совета 
директоров золото- и оловодобытчи-

ка «Селигдар» (также входит в состав 
«Русских фондов») Владимир Щедров. 
«Сделка по приобретению НПФ была 
закрыта 25 января»,— уточнил госпо-
дин Плотников.

До приобретения НПФ «Доверие» 
ИГ владела «Внешэкономфондом» (на 
начало года его пенсионные резервы 
составляли 5,5 млрд руб.), на базе ко-
торого в прошлые годы было объе-
динено несколько пенсионных ак-
тивов «Русских фондов» и который 
занимался только деятельностью по 
негосударственному пенсионному 
обеспечению (НПО). Осенью прош-
лого года «Ладья ривер» получила 
разрешение ФАС на покупку НПФ 
«Доверие», который кроме НПО (пен-
сионные резервы — 0,3 млрд руб.) 
также работал и с ОПС (пенсионные 
накопления — 7,5 млрд руб.).

Следующим шагом было получе-
ние согласования регулятором. При 
этом здесь могли возникнуть опреде-
ленные сложности (см. „Ъ“ от 2 ноя-
бря 2020 года). До 2013 года ИГ вела 
пенсионный проект, консолидиро-
вав 17 НПФ на базе Первого нацио-
нального пенсионного фонда, кото-
рый затем был продан структурам 
экс-совладельца АФК «Система» Евге-
ния Новицкого. Однако ЦБ не допу-
стил НПФ в систему гарантирования 
прав застрахованных лиц (СГПЗЛ), 
без чего невозможно заниматься 
ОПС, а затем, в июне 2016 года, анну-
лировал его лицензию вместе с дру-
гими фондами, собранными госпо-
дином Новицким в группу. 

После этого «Русские фонды» кон-
сультировались с ЦБ о введении 
«Внешэкономфонда» в СГПЗЛ, но от-
казались от этой идеи, также они пы-
тались приобрести фонды, занима-
ющиеся ОПС, однако регулятор не 
согласовывал эти сделки, рассказы-
вали ранее „Ъ“ несколько человек, 
знакомых с ситуацией в ИГ. 

В этот раз сделка была согласова-
на. Ранее к НПФ «Доверие» присма-
тривались другие игроки, в частно-
сти, «ВТБ Пенсионный фонд» хотел 
купить его по цене «около 8% от ак-
тивов», акционеры же оренбургско-
го НПФ планировали продать его 
за 10–11% (см. „Ъ“ от 3 августа 2020 
года). «Русские фонды» заплатили 
10% от активов НПФ «Доверие», зна-
ет источник „Ъ“, знакомый с деталя-
ми сделки.

«Русские фонды» нацелены на 
дальнейшие сделки по приобрете-
нию пенсионных активов, отмечает 
господин Плотников, указывая, что 
группа «владеет конъюнктурой рын-
ка и способна составить конкурен-
цию другим игрокам». ИГ уже начала 
поиск новых активов для поглоще-
ния, в частности, присматривается 
к НПФ «Гефест», утверждает один из 
собеседников „Ъ“. По словам Вита-
лия Плотникова, цели — нарастить 
активы пенсионного дивизиона ИГ 
до 30 млрд руб. в течение пяти лет. 

«Рынок вступил в завершающую 
стадию консолидации, которая бу-
дет длиться несколько лет»,— гово-
рит руководитель комитета по разви-
тию малых и региональных фондов 
АНПФ Алексей Морозов. По его сло-
вам, многие малые фонды сейчас 
выставлены на продажу, появились 
и покупатели, готовые платить за 
них адекватную цену. Грядут слияния 
и поглощения и в крупном сегменте. 
Таким образом, полагает эксперт, на-
чавшиеся сделки свидетельствуют 
о «финальных аккордах» передела 
рынка, который все больше мигри-
рует в государственную сторону.

Илья Усов

«Русские фонды» вошли в «Доверие»
Инвестгруппа пробилась на рынок ОПС

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А С Б Е Р Б А Н К  П Р И С М А Т Р И В А Е Т  Н П Ф

Сбербанк рассматривает возможность покупки негосударственных пенсионных фон-
дов (НПФ), рассказал во вторник, 16 февраля, президент банка Герман Греф. «Мы 
смотрим… на возможности неорганического роста (в пенсионном бизнесе.— „Ъ“)»,— 
заявил он. Последний раз НПФ Сбербанка осуществил сделку M&A на пенсионном 
рынке три года назад, когда при прошлом менеджменте купил фонд «ВНИИЭФ- 
Гарант». Цена приобретения (см. „Ъ“ от 5 апреля 2018 года) свидетельствовала  
о нерыночном характере сделки, что подтверждали источники „Ъ“, знакомые с ее 
деталями. В последние же годы, несмотря на неоднократно декларируемое желание 
Сбербанка по приобретению пенсионных активов (см. „Ъ“ от 5 июня 2019 года),  
он не стал центром консолидации. Илья Усов, Ольга Шерункова

638 млрд рублей
составил чистый  
приток средств  
граждан РФ  
в акции и облигации 
нерезидентов  
за 2020 год
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деловые новости

Как выяснил „Ъ“, некоторые 
блоки, построенные за счет по-
вышенных платежей с энер-
горынка, сразу после прекра-
щения этих платежей переста-
ли быть нужны. «Интер РАО» 
и «Квадра» закрыли два энер-
гоблока, построенных по про-
грамме договоров постав-
ки мощности, введенных при 
реформе РАО «ЕЭС России». 
«Интер РАО» вывело блок на 
330 МВт на Каширской ГРЭС, 
а «Квадра» — парогазовый блок 
на 52 МВт на Елецкой ТЭЦ. Объ-
екты полностью окупились, по-
лучив с энергорынка в общей 
сложности, по данным „Ъ“, око-
ло 27 млрд руб. В «Интер РАО» 
говорят, что закрыли блок 
из-за убытков, а в «Квадре» за-
являют о проблемах с оборудо-
ванием.

Набсовет «Совета рынка» (регу-
лятор энергорынков) рассмотрит 
вопрос о прекращении поставки 
мощности с двух новых энергобло-
ков «Интер РАО» и «Квадры» на засе-
дании 24 февраля (проект протоко-
ла есть у „Ъ“). «Интер РАО» просит с 1 
марта текущего года прекратить по-
ставку мощности с третьего уголь-
ного энергоблока Каширской ГРЭС, 
а «Квадра» — с 1 апреля с парогазо-
вого блока Елецкой ТЭЦ. Причем 
фактически энергоблоки уже не 
работают, следует из материалов 
к заседанию (есть у „Ъ“). Блок на Ка-
ширской ГРЭС закрыт 1 января 2021 
года, а блок Елецкой ТЭЦ — 27 янва-
ря 2021 года. В Минэнерго не отве-
тили на запрос „Ъ“, в «Совете рын-
ка» отказались от комментариев.

Оба энергоблока были построе-
ны по договорам на поставку мощ-
ности (ДПМ), запущенным при 
реформе РАО «ЕЭС России». Кон-
тракты гарантируют инвестору 
окупаемость проекта за счет повы-
шенных платежей энергорынка за 
мощность. Базовая доходность — 
15% (при ОФЗ 8,5%). После заверше-
ния повышенных платежей стан-
ции на общих условиях участвуют 
в конкурентном отборе мощности 
(КОМ), но цены КОМ в несколько 
раз ниже цен ДПМ.

Третий энергоблок на 330 МВт 
Каширской ГРЭС «Интер РАО» сто-
имостью 5,6 млрд руб. фактически 
начал поставку мощности по ДПМ 
1 января 2011 года, а в мае 2019 
года повышенные платежи прекра-
тились. Платеж за мощность за де-
сять лет, по данным „Ъ“, составил 
21,9 млрд руб.

В «Интер РАО — Управление 
электрогенерацией» заявили „Ъ“, 
что выводят блок в рамках полного 
закрытия станции, причина — от-
рицательные финансово-экономи-
ческие показатели из-за быстро-
го роста цен на уголь. Стоимость 
доставки угля из Кузбасса выро-
сла в 2,2 раза с 2008 года, отмечают 
в «Интер РАО». Станция оказалась 
не востребована: в 2020 году загруз-
ка составляла 6,8%, а платеж в КОМ 

не компенсировал «значительные 
постоянные затраты на поддержа-
ние обширной и имеющей высо-
кий износ общестанционной ин-
фраструктуры».

Энергоблок-ПГУ на Елецкой ТЭЦ 
«Квадры» фактически начал по-
ставлять мощность по ДПМ с янва-
ря 2011 года. Повышенные плате-
жи завершились в марте 2019 года. 
Общий платеж за десять лет, по дан-
ным „Ъ“, составил 4,83 млрд руб. 
В «Квадре» объясняют закрытие 
блока проблемами с оборудовани-
ем. «Экспериментальная програм-
ма производства отечественных 
газовых турбин такой мощности 
производителем была свернута,— 
пояснили „Ъ“ в компании.— Обо-
рудование являлось уникальным 
и не подлежало дальнейшему об-
служиванию». В состав блока вхо-
дят два газотурбинных агрегата по 
20 МВт каждый производства ФГУП 
«ММПП „Салют“».

«Интер РАО» и «Квадра» успели 
вывести два ДПМ-блока до измене-
ния законодательства. Сейчас у дру-
гих компаний с ДПМ-объектами та-
кой возможности больше нет: 30 
января правительство опубликова-
ло постановление, которое разре-
шает закрытие новых ДПМ-объек-
тов только через 25 лет после даты 
начала поставки мощности.

«Регулятор заставил потреби-
телей в сжатые сроки с повышен-
ной доходностью окупить энерго-
блоки поставщиков, а те, вместо 
того чтобы работать на общее бла-
го, решили скоропостижно выве-
сти их из эксплуатации»,— заяви-
ли „Ъ“ в «Сообществе потребителей 
энергии», призвав генераторов вер-
нуть в экономику всю получен-
ную доходность. Непрозрачность 
формирования перечня инвес-
тпроектов программы ДПМ и их 
параметров — одна из основных 
претензий, на которые указывали 
потребители, напоминает старший 
аналитик Центра энергетики МШУ 
«Сколково» Юрий Мельников. Елец-
кая ПГУ и третий блок Каширской 
ГРЭС — среди ярких примеров, от-
мечает он: оба объекта были мало 
востребованы на рынке. «Сейчас 
многие инвестрешения, которые 
принимались в отношении этих 
объектов 15–20 лет назад, представ-
ляются неоптимальными и избы-
точными»,— говорит эксперт, от-
мечая, что в текущей программе 
модернизации старых ТЭС ситуа-
ция может повториться.

Полина Смертина

Платежи  
гасят свет
«Интер РАО» и «Квадра»  
закрывают окупившиеся  
энергоблоки

Роснедра планируют выставить 
в этом году на аукционы круп-
ные Хараеганский и Логасъе-
ганский участки в Ямало-Ненец-
ком АО с общей ресурсной ба-
зой в 235 млн тонн нефти. По 
данным „Ъ“, они могут заинте-
ресовать «Роснефть» и «Сургут-
нефтегаз», чьи активы распо-
ложены рядом. Однако затруд-
нить продажу может то, что ча-
стично объекты расположены 
на особо охраняемых природ-
ных территориях (ООПТ) или за-
трагивают подъезды к ним. Но 
у «Роснефти» уже получалось до-
биться участков в схожих усло-
виях по согласованию с мест-
ными властями.

Роснедра собираются в 2021 году 
провести аукционы на 88 нефтегазо-
вых участков, среди которых круп-
ные Логасъеганский и Хараеганский 
в ЯНАО, сообщил «Интерфаксу» гла-
ва Минприроды Александр Козлов. 
По данным „Ъ“, ими интересовалась 
«Роснефть» — рядом расположены ее 
площадки, в том числе в рамках СП 

с BP «Ермак нефтегаз» (доля россий-
ской компании — 51%). Кроме того, 
неподалеку находятся участки «Сур-
гутнефтегаза».

Хараеганский и Логасъеганский 
участки еще недостаточно изучены, 
по ним неизвестны подтвержден-
ные запасы. Но суммарные ресур-
сы нефти участков по категориям 
D1+D2 превышают 235 млн тонн.

В конце 2019 года Роснедра хо-
тели выдать их по заявительно-
му принципу, то есть недропользо-
ватель мог получить лицензию на 
геологоразведку без проведения 
торгов. Однако в начале 2020 года ве-
домство все-таки решило выставить 
участки на аукционы. Обычно такое 
решение принимается в случае по-
явления несколько претендентов. 
Но тогда аукцион проведен не был. 
В Минприроды и «Роснефти» не пре-
доставили комментариев.

Однако один из участков может 
оказаться с обременением — по сло-
вам источников „Ъ“, он частично 
расположен на особо охраняемой 
природной территории. Другой со-

беседник „Ъ“ уточняет, что речь идет 
о Хараеганском участке.

Как правило, промышленная де-
ятельность на ООПТ полностью за-
прещена. Однако «Роснефти», на-
пример, уже удавалось добиться 
исключений.

Так, Минприроды в 2019 году по 
согласованию с властями Краснояр-
ского края выдало госкомпании ли-
цензию на Западно-Иркинский уча-
сток, который частично расположен 
на территории Бреховских остро-
вов. Этот участок граничит с клю-
чевым активом проекта «Роснефти» 
«Восток Ойл» Пайяхским месторо-
ждением, которое в прошлом году 
компания приобрела у структур 
Эдуарда Худайнатова.

Кроме того, прошлым летом 
Минприроды сообщало в письме 
в Белый дом, что Турковский и Де-
рябинский газовые участки, кото-
рые также просила «Роснефть», ча-
стично расположены в границах 
ООПТ, однако это не подтверди-
ли в правительстве Красноярско-
го края (см. „Ъ“ от 26 июня 2020 

года). Роснедра проведут аукцион 
по участкам 12 апреля.

Между тем, по словам экологов, 
наибольший урон экологии может 
нанести освоение Логасъеганского 
участка. Эксперт «Гринписа России» 
Михаил Крейндлин поясняет, что до-
ступ на участок возможен только че-
рез территорию государственного 
природного заказника регионально-
го значения «Куноватский»: «Это объ-
ект Рамсарской конвенции — одно 
из последних мест, где наблюдались 
стерхи, с которыми летал президент 
Владимир Путин. И если через него 
проложат инфраструктуру для освое-
ния месторождения, это будет очень 
серьезным воздействием. Это и нару-
шение путей миграции, тундры, бес-
покойство птиц».

Также, добавляет эколог, там запре-
щены движение механических транс-
портных средств, которые не нужны 
для обеспечения деятельности заказ-
ника, а также работы, влекущие нару-
шение почвенного покрова.

Дмитрий Козлов,  
Анна Васильева

Особо охраняемая нефть
Роснедра могут выставить на продажу новые участки в ЯНАО

30 ГВт
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«А101 Девелопмент» Михаи-
ла Гуцериева будет застраивать 
в Южном Бутово на юго-западе 
Москвы площадку, принадлежа-
щую ФСБ и управляемую груп-
пой «Трансстройинвест». Эту 
структуру участники рынка не-
движимости называют генпод-
рядчиком резиденции прези-
дента РФ под Ялтой. Но у нее нет 
опыта работы в сегменте мас-
сового жилья, поэтому, как счи-
тают эксперты, ей и понадоби-
лось привлечь А101, застраива-
ющую в Новой Москве целые 
микрорайоны.

Группа «Трансстройинвест», ко-
торую участники рынка недви-
жимости связывают с ФСБ, нашла 
нового партнера для застройки 
коммунальной зоны «Гавриково» 
в районе Южное Бутово на юге Мо-
сквы. Fee-девелопером (строитель-
ство проекта за фиксированное 
вознаграждение или долю в про-
екте) этого проекта станет компа-
ния «А101 Девелопмент», входя-
щая в группу «Сафмар» Михаила 
Гуцериева. Об этом „Ъ“ узнал из ма-
териалов закупок «Сафмара», где 
говорится о поиске проектировщи-
ка улично-дорожной сети на уча-

сток в Южном Бутово. Там плани-
руется построить жилой квартал 
«Южные сады» общей площадью 
300 тыс. кв. м. В «Трансстройинве-
сте» и пресс-службе «А101 Девелоп-
мента» подтвердили „Ъ“ факт заклю-
чения партнерства, но его условия 
раскрывать не стали.

Участок в промзоне «Гавриково» 
занимает 12,3 га. Инвестиции в за-
стройку площадки член совета ди-
ректоров JLL Микаэл Казарян оце-
нивает в 18–20 млрд руб., а выручку 
от продажи квартир — в 33–38 млрд 

руб. Вознаграждение fee-девелопера 
может составить 7–15% от общей вы-
ручки, подсчитал гендиректор Key 
Capital Сергей Камлюк. Таким обра-
зом, А101 сможет заработать на этом 
проекте около 5 млрд руб.

Застройщики обычно привлека-
ют стороннего девелопера, если ре-
ализуется нехарактерный для них 
проект, говорит руководитель депар-
тамента консалтинга и аналитики 
«Азбуки жилья» Ярослав Дарусенков. 
К примеру, для строительства жилых 
комплексов массовой застройки 
Capital Group использует мощности 
группы ПИК. В свою очередь, «Транс-
стройинвест» помимо генподряд-
ных работ строил только элитные 
апартаменты в центре Москвы. Это 
решение находит логичным и Мика-
эл Казарян: «Привлекая компанию, 
имеющую большой опыт реализа-
ции масштабных жилых комплек-
сов в Новой Москве, „Трансстройин-
вест“ минимизирует для себя риски 
в новом проекте».

Впрочем, у «Трансстройинвес-
та» может не хватать мощностей для 
таких масштабных проектов, как 
в «Гавриково», предполагает госпо-
дин Дарусенков. Хотя у девелопера 
уже есть один проект, где предпо-

лагается строительство жилья ком-
форткласса, на Рязанском проекте, 
на месте стадиона «Ракета», где мож-
но построить 174 тыс. кв. м недви-
жимости (см. „Ъ“ от 26 октября 2020 
года). Для реализации этого проек-
та компания также может привлечь 
fee-девелопера, не исключает источ-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости. 
В «Трансстройинвесте» не стали об-
суждать эту тему.

В то же время в А101 заявили „Ъ“, 
что рассматривают несколько про-
ектов в других локациях, где мо-
гли бы выступить fee-девелопером. 
Один из источников „Ъ“ предпо-
лагает, что А101 входит в проекты 
fee-девелопмента, так как покупка 
новых площадок сейчас не представ-
ляется возможной для компании. Бо-
лее того, продолжает, он группа, на-
против, избавляется от ряда своих 
активов. Так, недавно стало извест-
но, что «Сафмар» ведет перегово-
ры о продаже одноименного НПФ 
с группой «Регион»-«Россиум» (см. 
„Ъ“ от 9 февраля). Также на торги 
выставлено здание на Малой Дмит-
ровке, 25, которое, как утверждает 
источник „Ъ“, принадлежит структу-
рам Михаила Гуцериева.

Дарья Андрианова

Михаил Гуцериев присмотрелся к Бутово
«А101 Девелопмент» застроит земли ФСБ

Сколько можно 
наращивать-то портфель 

недвижимости?!
— Михаил Гуцериев,

совладелец группы «Сафмар»,  
в интервью «Ведомостям» в 2017 году

Ц И Т А Т А

Управляющие крупнейших ин-
вестиционных фондов ожида-
ют быстрого подъема мировой 
экономики. Этому будут способ-
ствовать падение темпов рас-
пространения коронавируса 
и сохранившиеся масштабные 
программы монетарного сти-
мулирования. В таких услови-
ях участники рынка сокращают 
долю наличности, рекордными 
темпами наращивая вложения 
в акции. При этом портфель-
ные управляющие отдают пред-
почтение компаниям малой ка-
питализации, потенциал роста 
у которых выше.

Портфельные управляющие, 
опрошенные аналитиками Bank of 
America (BofA), ждут сильного ро-
ста мировой экономики. По данным 
опроса, 91% респондентов ожида-
ет ускорения темпов роста мировой 
экономики в течение ближайших 
12 месяцев. Столь оптимистичны-
ми инвесторы еще не были ни разу 
за всю историю наблюдений, следу-
ет из отчета BofA.

Все большее число управляющих 
ждет быстрого восстановления эко-
номики. В феврале 34% респондентов 
заявили, что ждут V-образной траек-
тории экономического роста, меся-
цем ранее таковых было менее 30%. 
В мае прошлого года такого подъема 
ожидали только 10% опрошенных, 
тогда как 64% управляющих рассчи-
тывали на более длительное — U- 
или W-образное — восстановление 
экономики. По словам управляюще-
го директора Accent Capital Андрея 
Богданова, оптимизм управляющих 
основан на продолжении политики 
монетарного и бюджетного стиму-

лирования, в первую очередь в США, 
и положительной динамике в сниже-
нии показателей пандемии на фоне 
массовой вакцинации.

Добавляют оптимизма инвесто-
рам выходящие с начала года макро-
индикаторы, которые показывают, 
что экономики постепенно оправ-
ляются от шока. В частности, ин-
декс PMI в феврале показал положи-
тельное значение во всех значимых 
экономиках, кроме Японии. Пред-
варительные оценки ВВП по стра-
нам еврозоны также показывают 
результаты несколько лучше ожида-
ний. «Показатели занятости в круп-
нейших экономиках умеренно по-
зитивны. Ожидания по инфляции 
несколько повышенные, но вместе 
с тем это скорее показатель в пользу 
роста экономики»,— отмечает госпо-
дин Богданов.

В такой ситуации инвесторы про-
должают активно наращивать вло-
жения в рисковые активы. По дан-
ным опроса BofA, средняя доля 
наличных снизилась за месяц на 
0,1 процентного пункта, до 3,8%, вер-
нувшись к минимумам с марта 2013 
года. В то же время число управляю-
щих, которые увеличили вложения 
в акции, на 61% превысило число 
тех, кто их сокращал. Оптимистич-
нее инвесторы были только один 
раз, в феврале 2011 года. Наиболь-
шим спросом у инвесторов по-преж-
нему пользуются акции развиваю-
щихся стран. Число управляющих, 
нарастивших их долю в своих пор-
тфелях, на 57% превысило число тех, 
кто этого не сделал. Выросла попу-
лярность вложений в акции амери-
канских компаний, но заметно от-
стают от рынков emerging markets.

Инвесторы отдают предпочтение 
циклическим компаниям и ком-
паниям малой капитализации. По 
данным BofA, 31% респондентов 
считает, что в следующие 12 меся-
цев компании малой капитализа-
ции будут опережать по темпам. Тра-
диционно сразу после кризиса или 
сильной коррекции инвесторы на-
чинают подбирать акции наиболее 
крупных, надежных и долгосроч-
но перспективных компаний. Та-
кие компании, по словам главного 
инвестиционного стратега «Откры-
тие Брокер» Константина Бушуева, 
даже в сложные периоды дают на-
иболее оптимальное соотношение 
доходности и риска, позволяют бы-
стро сформировать объемные пор-
тфели. «Компании малой капитали-
зации могут выигрывать от общего 
роста экономики, потенциально да-
вать более высокую доходность, но 
характеризуются повышенным ри-
ском, волатильностью и понижен-
ной ликвидностью»,— отмечает го-
сподин Бушуев.

Впрочем, участники рынка счи-
тают, что преждевременно говорить 
об устойчивости оптимизма. Значе-
ние индекса страха VIX продолжа-
ет находиться на высоких значени-
ях, что отражает мысли инвесторов 
о волатильности. По мнению Анд-
рея Богданова, оптимизм будет на-
растать при условии и по мере вос-
становления не только показателей 
деловой и производственной актив-
ности, но и потребительского спро-
са, который пока достаточно слаб 
по всему миру. По мере дальнейше-
го роста мировой экономики в вы-
игрыше окажется и Россия, которая 
остается донором ресурсов. «Вола-

тильность активов в рубле, конечно, 
выше, чем в других высокодоходных 
валютах, по известным причинам. 
Вместе с тем позитивные ожидания 
порождают аппетит к инвестицион-
ному риску, к бенефициарам которо-
го, конечно, относится и Россия»,— 
отмечает Андрей Богданов.

Виталий Гайдаев

Инвесторы купились на рост
Их привлекают компании малой капитализации с большим потенциалом
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«Любые моностудии в индустрии 
красоты, особенно в маникюре, где 
обслуживание одного клиента не 
должно превышать 30–40 минут, не 
выдерживают ни пандемии, ни эко-
номического спада. Требования Ро-
спотребнадзора по сокращению ди-
станции между рабочими местами 
и дополнительной трате времени на 
санитарную обработку привели к па-
дению доходов салонов как мини-
мум на 40%»,— рассказывает госпо-
дин Стоянов.

Аналитики «Эвотора» также счи-
тают, что падение трафика в сало-
нах может быть обусловлено и тем, 
что некоторые потребители нача-
ли делать маникюр самостоятель-
но. В Ozon сообщают, что продажи 
средств для маникюра на их площад-

ке в 2020 году удвоились, а средний 
чек в категории вырос в полтора раза 
год к году. Помимо этого на трафике 
могло сказаться удорожание услуги 

маникюра. По данным «Эвотора», 
год к году средний чек в Москве вы-
рос на 10%, в Санкт-Петербурге — на 
15%. По словам Нины Литвиновой, 
в 2020 году стоимость  практически 

всех компонентов, вне зависимо-
сти от их происхождения, выро-
сла как минимум на 20% в закупке. 
Кроме того, расходы на средства за-
щиты также чаще всего закладыва-
ются в конечную стоимость услуг, 
 уточняет она.

Игорь Стоянов прогнозирует, 
что на восстановление рынка мо-
жет уйти не менее трех лет. Госпожа 
Литвинова рассчитывает, что спрос 
начнет восстанавливаться в сентя-
бре-октябре, однако возвращение 
к докризисным показателям будет 
возможно только после снятия лю-
бых ограничений. По ее словам, без 
театров, банкетов, корпоративных 
праздников и прочих культурных 
мероприятий бьюти-индустрия не 
сможет продолжать работу в полно-
ценном режиме.

Никита Щуренков

Маникюр прижали к ногтю

Верховный суд РФ (ВС) рассмотрит вопрос о закон
ности погашения совместной ипотеки одним из 
супругов, когда второй находился в процессе бан
кротства. По мнению финансового управляюще
го, это нарушает права других кредиторов бан
крота, деньги должны быть взысканы в конкурс
ную массу. Проблема часто встает на практике, 
но единого подхода у судов нет, а в экономкол
легии ВС такой спор оказался впервые. По мне
нию юристов, судьба ипотечной квартиры зави
сит в первую очередь от того, на какие средства 
 производился платеж.

В ВС РФ передано дело о погашении ипотеки в рам-
ках банкротства Николая Пугачева. В январе 2015 года 
господин Пугачев, его супруга Дарья и некий Юрий 
Ильяров стали солидарными заемщиками по креди-
ту в Сбербанке под залог приобретаемой в Краснодар-
ском крае квартиры. По условиям договора, кредит на 
760 тыс. руб. выдан под 14,75% годовых на 20 лет с пра-
вом досрочного погашения. В декабре 2017 года госпо-
дин Пугачев был признан банкротом, а в марте 2018 года 
его супруга выплатила банку со своего счета оставшую-
ся задолженность по кредиту в размере 125,1 тыс. руб. 
В результате ипотечное обременение сняли, а кварти-
ру как единственное жилье исключили из конкурсной 
массы должника.

Финансовый управляющий в деле о банкротстве Ни-
колая Пугачева оспорил платеж супруги, посчитав, что 
Сбербанк получил преимущество перед другими креди-
торами банкрота. Первая инстанция иск отклонила. Ар-
битражный суд Краснодарского края пояснил, что пла-
теж совершил солидарный заемщик из собственных 

средств — деньги были подарены родителями супруги. 
То есть имущество банкрота не уменьшилось, кредиторы 
не пострадали. Но в апелляции и кассации платеж, гася-
щий ипотеку, был признан недействительным и взыскан 
в конкурсную массу. Суды сочли, что выплата нарушает 
порядок погашения требований по общим обязательст-
вам супругов. Не согласившийся с этим Сбербанк обра-
тился в ВС, его жалобу передали в экономколлегию.

Партнер «Аснис и партнеры» Кира Корума отмечает, 
что спор о погашении ипотеки супругом банкрота впер-
вые оказался на рассмотрении ВС, тогда как на уровне 
окружных кассаций суды зачастую отказывали в призна-
нии таких платежей недействительными. Между тем, 
говорит юрист Vegas Lex Наталья Маликова, подобные 
ситуации весьма распространены: «Супруги часто высту-
пают созаемщиками по ипотеке, и если до погашения 
кредита один из них становится банкротом, то единст-
венное жилье может быть реализовано в ходе банкротст-
ва. Чтобы избежать этого, второй супруг гасит долг перед 
банком». В связи с этим госпожа Корума ожидает, что ВС 
даст разъяснения о наличии или отсутствии в действи-
ях супруги и самого должника злоупотребления правом.

Глава рабочей группы юрфирмы РКТ Иван Стасюк 
считает выводы апелляции и кассации неверными: 
«Преимущественное удовлетворение кредитора воз-
можно, когда за должника платит третье лицо, но оспо-
рить такой платеж можно лишь при условии, что он 
приводит к уменьшению имущества банкрота. Напри-
мер, если у заплатившего лица был свой долг перед бан-
кротом, но вместо платежа в конкурсную массу оно за-
платило напрямую одному из кредиторов. Однако здесь 
ситуация другая».

Госпожа Маликова подчеркивает, что супруга как со-
лидарный заемщик «не лишена права погасить кредит 
досрочно, тем более что у нее имеется свой имуществен-
ный интерес в сохранении жилья». Однако, признает 
юрист, иногда такие платежи «могут быть способом сво-
еобразной легализации денежных средств, сокрытых 
должником от управляющего».

Таким образом, ключевой воп рос — чьими деньга-
ми погашен кредит, ведь по общему правилу имущест-
во, приобретенное супругами в период брака, считается 
общим. «Если супруга погасила ипотеку за счет собст-
венных средств, полученных в дар от родителей, сдел-
ка не совершена за счет должника, и нет оснований воз-

вращать платеж в конкурсную массу,— полагает Кира 
Корума.— Если же выяснится, что долг погашен за счет 
общего имущества супругов, тогда, безусловно, есть 
основания взыскать с банка полученную сумму».

В то же время руководитель проектов ЮГ «Яковлев 
и партнеры» Денис Крауялис уточняет, что при реализа-
ции квартиры на банкротных торгах Сбербанк как зало-
говый кредитор в любом случае получает преимущество 
перед другими кредиторами. В связи с этим, по его сло-
вам, нужно также доказать, что Сбербанк получил от по-
гашения ипотеки больше, чем смог бы получить от про-
дажи квартиры в рамках банкротства должника.

Екатерина Волкова, Анна Занина

Перед Верховным судом встал ипотечный вопрос
Может ли супруг банкрота погасить кредит и спасти жилье от кредиторов

Его поздравляет заместитель председателя Совета феде-
рации Юрий Воробьев:
— Уважаемый Владимир Федорович, примите поздрав-
ления с 55-летием! Как известно, в бизнесе успех часто 
зависит от упорства, целеустремленности и вниматель-
ного отношения к людям, которые работают вместе с то-
бой. Под Вашим началом ГК УЛК не просто стала одним 
из крупнейших в России лесных холдингов. Куда при-

ходит УЛК, там появляются дороги и социальные объек-
ты, оборудование в больницах, а на месте бывших выру-
бок высаживается новый лес. Во всем этом чувствуются 
Ваш предпринимательский талант, нестандартный под-
ход к делу и, главное, забота о людях. Желаю новых успе-
хов и осуществления всех планов! Крепкого здоровья 
и  благополучия Вам и Вашей семье!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
гендиректору группы компаний УЛК
Владимиру Буторину
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Правительство намерено точно 
установить объем угля, который 
будет вывезен железной доро
гой на экспорт в восточном на
правлении в ближайшие годы, 
и согласовать с этой цифрой до
бычу. Источники „Ъ“ утвержда
ют, что стороны пришли к об
щему значению, на базе кото
рого будет строиться комплекс
ный план модернизации инфра
структуры, но расходятся в его 
трактовке. Среди других вопро
сов — введение shiporpay для 
угольщиков, оценка эффектив
ности вывоза угля из Кузбас
са для железной дороги, адапта
ция правил доступа на Восточ
ный полигон и так далее. Точку 
в этой дискуссии, по словам со
беседников „Ъ“, должно поста
вить совещание по углю у пре
зидента, дата которого еще 
не определена.

По данным источников „Ъ“ на 
рынке и в правительстве, 16 февраля 
премьер Михаил Мишустин провел 
совещание о перспективах развития 
угольной отрасли. Официально в ап-
парате правительства мероприятие 
не комментируют, так же поступили 
в Минэнерго, Минтрансе, ФАС, ОАО 
РЖД. В Минэкономики не ответили 
на запрос „Ъ“.

Центральной темой совещания 
был вывоз угля из добывающих ре-
гионов. По этому вопросу принципи-
альное расхождение в том, должна ли 
добыча угля следовать за развитием 
инфраструктуры или наоборот. В го-
сударственных документах есть две 
разные плановые цифры: вывоз по 
перспективному Восточному поли-
гону к 2024 году 180 млн тонн всех 
грузов и 195 млн тонн только угля. 
На последних совещаниях в прави-
тельстве было принято решение по-
ставить в этом вопросе точку, говорят 
 собеседники „Ъ“.

По их данным, предполагалось, 
что на совещании будут приняты по-
ручения о расчете плановых объемов 
перевозок угля по годам до 2024 года 
исходя из показателя 180 млн тонн 
всех грузов в 2024 году и о корректи-
ровке планов по добыче в соответст-
вии с полученными цифрами. Цифра 
180 млн тонн прозвучала, однако со-

беседники „Ъ“ расходятся в ее оцен-
ке: по словам одного из них, цифры 
решили не фиксировать, а по словам 
другого, речь шла о 180 млн тонн кон-
кретно угля.

Один из источников „Ъ“ полага-
ет, что провозная способность БАМа 
и Транссиба будет достаточна для по-
крытия таких объемов в любом слу-

чае. По его словам, если вычесть пас-
сажирское движение и движение 
спецсредств, на грузы все еще оста-
нется резерв в 220–230 млн тонн. Но 
проект развития Восточного полиго-
на рассчитан на 180 млн тонн всех 
грузов, уточняет президент Инсти-
тута исследования проблем желез-
нодорожного транспорта (ИИЖТ) 
Павел Иванкин. Если придется его 
адаптировать под 180 млн тонн толь-
ко угля, потребуются новые средст-
ва. Эксперт добавляет, что следует 
учитывать и большие инвестиции 
в энергоснабжение.

Вопрос поднимался на совеща-
нии, отмечает один из собеседников 
„Ъ“, и говорилось о доступности до-
полнительных средств, в том числе 
из ФНБ. Но, подчеркивает господин 
Иванкин, «инвестиции в инфраструк-
туру должны окупиться, а этот вопрос 
обсуждается мало и неохотно».

По информации „Ъ“, одним из 
предложений Минэнерго к совеща-
нию как раз была идея обеспечить 
оценку финансового результата пере-
возок угля для ОАО РЖД с привязкой 
использования провозной способно-

сти в расчете на поезд. Это предложе-
ние поддержала ФАС, не считающая, 
в отличие от железнодорожной моно-
полии, перевозки угля убыточными.

Служба хотела бы, как следует из 
ее предложений в проект решения 
(есть у „Ъ“), представить анализ фи-
нансового результата от использо-
вания пропускной способности для 
вывоза угля из Кузбасса на экспорт 
в 2019–2020 годах в расчете на поезд 
с учетом контейнерного, пассажир-
ского движения и транзита с даль-
нейшим отнесением расходов и до-
ходов на тонну груза.

Также ФАС считает нужным оце-
нить предельные параметры роста 
тарифной нагрузки на предприятия 
Кузбасса во избежание негативных 
последствий от таких решений. По-
ставщиков угля при этом нужно, по 
мнению ведомства, лишать льгот при 
отгрузках через неэкологичные пор-
ты (об этой идее см. „Ъ“ от 23 сентября 
2020 года), забрав у них все скидки 
к первому тарифному классу — базо-
вую для энергетического угля (10,5%) 
и за дальность (60% на расстояниях 
свыше 3,5 тыс. км).

Улучшить экономику угольных пе-
ревозок призвана и также вновь под-
нятая к совещанию идея введения 
принципа «вези или плати». Собесед-
ник „Ъ“ в угольной отрасли говорит, 
что при обсуждении ship-or-pay для 
угольной отрасли необходимо пом-
нить о том, что по другим грузам не 
ведется даже никакого планирова-
ния, не только не заключается обя-
зывающих договоров. Он подчер-
кивает, что недавно курирующий 
вице-премьер поручил Минтрансу 
и Минпромторгу подготовить пла-
ны перевозки и по ним, а ОАО РЖД 
и Минтрансу разработать механизм 
взаимной  ответственности.

Какими окажутся конкретные по-
ручения по итогам совещания, будет 
понятно после изготовления прото-
кола. Но, утверждают несколько со-
беседников „Ъ“, финальные реше-
ния все равно будут приниматься на 
уровне Владимира Путина: прези-
дентское совещание по углю, назна-
ченное на 3 февраля, сдвинулось на 
неопределенный срок, однако все 
еще запланировано.

Наталья Скорлыгина

Государство  
измеряет уголь
Добыча и вывоз будут согласованы

Ozon продолжает развивать 
экосистему финансовых услуг, 
учредив собственную микро
кредитную компанию (МКК). 
«Озон Кредит» будет предла
гать заемное финансирование 
юрлицам, работающим на пло
щадке. Ей это позволит удер
жать партнеров, а им — рас
ширить бизнес. С одной сторо
ны, маркетплейс вполне спосо
бен здраво оценить кредитоспо
собность партнеров, с другой — 
принятие Ozon кредитных ри
сков может испугать инвесто
ров компании, предостерегают 
 эксперты.

«Озон Кредит» с уставным капита-
лом в 1 млн руб. (по данным  ЕГРЮЛ) 
была зарегистрирована 15 февра-
ля и будет оказывать услуги потре-
бительского и промышленного 
кредитования. О запуске проекта 
маркетплейс сообщил во вторник. 
Сервис рассчитан на продавцов, ра-
ботающих на маркетплейсе, а не на 
 покупателей.

По данным на конец сентября 
2020 года, на платформе продавали 
товары более 18 тыс. предпринима-
телей, приводит данные вице-прези-
дент по цифровым финансовым сер-
висам компании Ваэ Овасапян.

В прошлом году маркетплейс за-
пустил платформу Ozon.Invest, ко-
торая предлагает продавцам B2B- 

кредитование, и запрос на финан-
сирование на площадке постоянно 
растет, подчеркивает он. «Пока рано 
говорить о ставке и конкретных пред-
ложениях „Озон Кредита“,— добав-
ляет господин Овасапян.— Но учиты-
вая высокий уровень конкуренции, 
они будут рыночными».

Примеров, когда кэптивное МФО 
кредитует продавцов торговой пло-
щадки, а не покупателей-физлиц, на 
рынке пока нет. Однако эксперты 
согласны, что создание экосистемы, 
в том числе предлагающей финансо-
вые услуги,— логичный путь разви-
тия для ритейлеров сегодня.

Платформа уже объединяет не-
сколько сервисов, создание МКК — 
очередной способ удержания клиен-
тов, в том числе юридических лиц, 
на одном сайте для одновременно-
го решения нескольких вопросов, 
замечает гендиректор финансового 
маркетплейса «Юником 24» Юрий 
Кудряков. «Маркетплейсы в России 
растут быстрыми темпами, вовле-
кая в интернет-торговлю все новых 
игроков,— говорит гендиректор 
МКК „Папа Финанс“ Максим Моро-
зов.— Естественно, что в какой-то 
момент встает вопрос о дополнении 
основного бизнеса финансовыми 
сервисами».

В мире такая практика не нова, 
но на российском рынке ниша по-
добных кэптивных МФО свободна, 

несмотря на ее потенциал, замеча-
ет председатель совета СРО «МиР» 
Эльман Мехтиев. В российских реа-
лиях примерами кэптивных финан-
совых организаций являются банки 
(например, Тойота-банк, МТС-банк 
и др.), тогда как за рубежом распро-
странены и кэптивные «небанков-
ские» финтех-сервисы. «Несмотря 
на повышающийся интерес игро-
ков микрофинансового сегмента 
к этому направлению, спрос со сто-
роны предпринимателей по-преж-
нему значительно превышает пред-
ложение,— продолжает он.— Есть 
возможность „легкого“ входа на ры-
нок, тем более для игрока с готовой 
лояльной клиентской базой».

«Озон Кредиту» еще предстоит 
пройти весь путь построения ско-
ринговых моделей оценки рисков 
и предложить своим клиентам кон-
курентные продукты, подчеркивает 
господин Морозов. На Ozon сосредо-
точены тысячи компаний, с которы-
ми маркетплейс «знаком», поэтому 
может здраво оценить их платеже-
способность, уверен управляющий 
директор «Первого коллекторско-
го бюро» Павел Михмель. Однако, 
предостерегает гендиректор МФК 
«МигКредит» Олег Гришин, страте-
гические инвесторы не любят, когда 
в составе основного бизнеса появля-
ется кредитная компетенция.

Полина Трифонова

Ozon даст взаймы партнерам
Маркетплейс создал микрофинансовую компанию

Горнякам Кузбасса  
надо помогать
— Владимир Путин,

президент РФ,  
на встрече с главой ОАО РЖД  

Олегом Белозеровым  
25 мая 2020 года

Ц И Т А Т А
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972 миллиарда 
рублей
был оборот  
beauty-индустрии в РФ 
в 2019 году,  
по оценкам АПИК
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Апелляционный суд Парижа 
 отменил решение властей, объ
явивших памятником архитекту
ры и культуры надгробие работы 
Константина Бранкузи (1876–
1957), установленное в 1911 го
ду на могиле русской студентки 
Татьяны Рашевской. Француз
ские адвокаты и художествен
ные дилеры, работающие в инте
ресах российских наследников 
владельцев могилы, надеются 
заполучить и продать скульпту
ру «Поцелуй» (Baiser), стоящую 
десятки миллионов евро. Рас
сказывает корреспондент „Ъ“ 
в  Париже Алексей Тарханов.

дальнем углу Монпарнас‑
ского кладбища в Париже уже не‑
сколько лет стоит деревянная будка 
с прорезанной дырой, напоминаю‑
щая гигантский скворечник. Если 
бы не камеры слежения, направлен‑
ные на нее, и не таблички с запреще‑
нием приближаться к постаменту, 
никто бы и не догадался, что за де‑
ревянными стенками спрятана одна 
из самых знаменитых работ Конс‑
тантина Бранкузи — «Поцелуй».

Скульптуру установили в 1911 
году на могиле 23‑летней Татьяны 
Рашевской, родившейся в Киеве, 
жившей в Москве и в 1910 году по‑
кончившей с собой в Париже. Илья 
Эренбург в первой книге воспоми‑
наний «Люди, годы, жизнь» отводит 
ей несколько строк: «Таню Рашев‑
скую я знал еще в Москве, она была 
сестрой моего школьного товарища 
Васи; сидела в тюрьме, уехала в Па‑
риж, поступила на медицинский фа‑
культет, вышла замуж за красивого 
румына, потом отравилась».

«Красивым румыном» был ме‑
дик из Института Пастера по имени 
Соломон Марбе, о замужестве речи 
не шло, возможно, это и привело де‑
вушку к мысли о смерти. После ее по‑
хорон Марбе порекомендовал ро‑
дителям Татьяны своего знакомого 
румынского скульптора Константи‑

на Бранкузи в качестве автора над‑
гробия. Работавший в Париже с 1904 
года художник был рад заказам.

«Поцелуй» 1909 года, который полу‑
чила семья Рашевских, стал вторым ва‑
риантом скульптуры, самым крупным 
и, как считают многие, самым вырази‑
тельным. Впрочем, семье она не пон‑
равилась, о чем приехавшая из Мо‑
сквы мать открыто сообщила автору, 
надеясь в дальнейшем заменить его 
работу чем‑нибудь более традицион‑
ным. Надо думать, ее смущали и нео‑
бычный пластический язык Бранкузи, 
и то, что он изобразил обнимающихся 
любовников нагими. Но война и рево‑
люция отрезали Россию от Франции, 
больше родственники Рашевской в Па‑
риж не возвращались.

В течение многих лет скульптура 
на кладбище не привлекала особого 
внимания, хотя и входила во все путе‑
водители по Монпарнасу. Все измени‑
лось, когда Константин Бранкузи сде‑
лался одним из самых дорогих в мире 
скульпторов. Уже в 1998 году его «Спя‑
щая муза» была продана за $6,6 млн, 

а в 2018‑м на Christie’s в Нью‑Йор‑
ке ее цена достигла $57,3 млн. «Поце‑
луй» с Монпарнаса сейчас оценивают 
в $30–50 млн.

Гениальная идея пришла в голо‑
ву Гийому Дюамелю, арт‑дилеру, гла‑
ве компании Duhamel Fine Art, экс‑
перту международных аукционов. 
Он решил выяснить, кому принадле‑
жат могила и, возможно, скульптура. 
Розыски привели его по другую сто‑
рону бывшего железного занавеса. 
Наследники обнаружились, и, как 
говорит Дюамель, «они не знали 
о существовании этой статуи; я про‑
информировал их и предложил при‑
нять все меры от их имени, чтобы 
спасти скульптуру». Дальше в дело 
вступили французские адвокаты.

Для начала наследники приеха‑
ли во Францию и переписали на свое 
имя участок на кладбище. В 2006 году 
французская часть команды заяви‑
ла о желании семьи демонтировать 
оригинал и выставить его на прода‑
жу, а на могиле установить точную ко‑
пию. Теоретически они имели на это 
полное право. Это так же странно, как 
если бы статуя Давида или Медный 
всадник оказались бы частной собст‑
венностью, но закон есть закон.

Французское государство не жела‑
ло терять один из шедевров Бранку‑
зи, но у него не оказалось надежной 
линии защиты. Прежде всего адвока‑
ты нашли и продемонстрировали со‑
хранившиеся документы, что работа 
была заказана и оплачена. Скульптор 
получил за нее 200 франков (пример‑
но 732 нынешних евро), следователь‑
но, «Поцелуй» с 1911 года принадле‑
жал родителям Татьяны Рашевской. 
В ответ тогдашний министр культу‑
ры Рено Доннедье де Вабр добился 
включения скульптуры в список на‑
ционального достояния, что, одна‑
ко, не изменило решения наследни‑
ков. Запретить продажу скульптуры 
власти все равно не могут, они име‑
ют лишь первоочередное право ее по‑
купки в течение 30 месяцев. Закон за‑
прещает вывозить национальное 
достояние из страны, но и с этим вла‑
дельцы готовы смириться.

В ожидании решения наследни‑
ки заколотили «Поцелуй» в деревян‑
ный ящик, чтобы семейной ценно‑
сти, обретенной через сто с лишним 
лет, ничего не угрожало: ни снег, 
ни дождь, ни взгляды любителей 
искусства. Послание было ясным: 
если скульптуру не отдадут, ее боль‑
ше никто не увидит.

Вторую линию обороны попы‑
тался выстроить город. Префект 
полиции в 2010 году объявил над‑
гробный памятник «единым ансам‑
блем», что не позволяло разделить 
скульптуру и постамент. Однако ад‑
вокаты отыскали документы, из ко‑
торых следовало, что постамент про‑
ектировал не автор скульптуры, что 
«Поцелуй» был потом произвольно 
добавлен и легко мог быть заменен, 
если бы родственники Рашевской 
исполнили свое желание пригла‑
сить другого мастера.

На основании этих документов 
адвокаты потребовали отменить 
постановление префекта. После 
первого судебного отказа они по‑
дали в высшую инстанцию, и сей‑
час Апелляционный суд Парижа 
признал их правоту. Возможно, по‑
следует апелляция на апелляцию, 
но победа сулит такую награду, что 
адвокаты готовы отправиться за ней 
и в Верховный суд, и в Европейский 
суд, да хоть и в Божий суд, если тот 
примет дело.

РЕСТИТУЦИЯ СКУЛЬПТУРА

Наследники норовят сорвать «Поцелуй»
Надгробие за €50 млн поссорило Россию и Францию

ГМИИ им. А. С. Пушкина предста
вил выставку «Московская жизнь 
Джамбаттисты Тьеполо и его сы
на Джандоменико», на которой 
собраны вместе все находящи
еся в собраниях Москвы работы 
последнего великого живопис
ца венецианской школы Джам
баттисты Тьеполо (1696–1770) 
и его отпрыска Джандоменико 
(1727–1804). Выставка предва
ряет обширную программу пере
крестного года России и Италии, 
объявленного министерствами 
культуры обеих стран на 2021–
2022 годы. О московском Тье
поло и его главном собирателе 
князе Николае Юсупове расска
зывает Кира Долинина.

 Формальная и официаль‑
ная принадлежность этой выставки 
к культурной программе перекрест‑
ного года России и Италии застав‑
ляет подозревать в ней чисто про‑
токольное содержание. И для этого 
есть основания: идея собрать вме‑
сте все московские работы Тьеполо 
(прежде всего картины) точно не са‑
мая оригинальная и после большой 
выставки 2001 года «Ученая прихоть. 

Коллекция князя Николая Борисо‑
вича Юсупова» в том же ГМИИ явно 
не претендует на значительные от‑
крытия. А одиннадцать роскошных 
живописных полотен в Эрмитаже 
не дают тут сказать ни слова об осо‑
бом «русском» Тьеполо — ведь боль‑
шая его часть находится в Санкт‑Пе‑
тербурге. А жаль — собрания обеих 
столиц демонстрируют вкус двух 
вельмож, служивших своим пра‑
вителям и при этом не забывав‑
ших о себе. Граф Генрих фон Брюль, 
из коллекции которого происходит 
большинство эрмитажных полотен 
Тьеполо, был большой финансист, 
первый министр и любитель пре‑
красного, покупал искусство для ко‑
роля польского и курфюрста саксон‑
ского Августа III, а также для себя. 
Когда после смерти обоих оказалось, 
что казна, мягко скажем, пустовата, 
собрание Брюля было распродано, 
и лучшая его часть уплыла к Екатери‑
не Великой. На службе ее император‑
ского величества и ее потомков от‑
личился и князь Николай Борисович 
Юсупов (1750–1831), некоторое вре‑
мя даже управлявший Эрмитажем. 
Он вроде руку в казну не опускал, 
своих денег хватало, но вкус его был 
вкусом времени: классицизм в его 
наиболее пышном изводе; боль‑
ше итальянцы, чем французы; воз‑
дух, золото и полет просвещенной 

мысли. Сравнить работы Тьеполо 
из этих двух источников — большой 
соблазн, но, увы, не в этот раз.

Московский Тьеполо почти весь 
связан с именем Юсупова. Прежде 
всего это две композиции из му‑
зея‑усадьбы «Архангельское» — 
«Встреча Антония и Клеопатры» 
и «Пир Клеопатры» (около 1745–
1747), а также произведения из со‑
брания ГМИИ, большая часть кото‑
рых тоже происходит из юсуповской 
коллекции. Здесь же несколько работ 
сына «большого» Тьеполо — Джандо‑
менико, в котором кровь великого 
отца смешалась с кровью знамени‑
того артистического семейства Гвар‑
ди. Однако тень отца настолько силь‑
но закрывает все рядом с собой, что 
сына мы почти и не замечаем. А ви‑
дим мы того Тьеполо, о котором нам 
рассказывают хранящие его музеи, 
и не видим того, о котором захлебы‑
ваясь рассказывали те, кто видел его 
фрески на местах. Того, о котором 
Александр Бенуа писал: «Не хочется 
верить, что эти улыбающиеся, весе‑
лые, полные жизни существа, ныря‑
ющие и плавающие среди серых туч, 

и сами эти тучи были только живо‑
писью, пятнами красок по штукатур‑
ке». Бенуа, как человек театра, знал 
толк в иллюзиях — волшебные об‑
лака Тьеполо способны вскружить 
голову любому, кто поддастся этому 
соблазну. Гениальные его плафоны 
итальянских вилл и дворцов, а также 
в Вюрцбургской резиденции (1750–
1753),— вершина всего рокайльного 
и барочного, что только было созда‑
но на излете этих стилей, в XVIII веке.

Тьеполо на выставке в ГМИИ сов‑
сем иной. И дело не только в том, что 
купить его фрески было невозмож‑
но даже для князя Юсупова, сколько 
в том, что именно полотна куда боль‑
ше отражали для этого собирателя 
суть и смысл искусства. Полвека, раз‑
делявшие Тьеполо и Юсупова, разде‑
лили и историю Европы. Эпоха Про‑
свещения и Французская революция 
сделали свое дело, создали нового че‑
ловека. Служивший у князя Юсупо‑
ва Герцен не только опишет его («Ста‑
рый скептик и эпикуреец Юсупов, 
приятель Вольтера и Бомарше, Дидро 
и Каста, был одарен действительно 
артистическим вкусом… Он пышно 
потухал восьмидесяти лет, окружен‑
ный мраморной, рисованной и жи‑
вой красотой»), но и вынесет диагноз: 
«В России люди, подвергнувшиеся 
влиянию этого мощного западно‑
го веяния, не вышли исторически‑
ми людьми, а людьми оригинальны‑
ми. Иностранцы дома, иностранцы 
в чужих краях, праздные зрители, ис‑
порченные для России западными 
предрассудками, для Запада — рус‑
скими привычками, они представ‑
ляли какую‑то умную ненужность 
и терялись в искусственной жизни, 
в чувственных наслаждениях и в не‑
стерпимом эгоизме». Занятно, что 
юсуповский Тьеполо вполне может 
быть иллюстрацией этому: назида‑
тельный, темноватый, изощренный 
живописно, но как бы на послед‑
нем издыхании барочного соблазна, 
он услаждал взор Юсупова в те годы, 
когда о кумирах его молодости вспо‑
минали уже только с улыбкой. Князь 
принимал у себя Пушкина, покрови‑
тельствовал театру и танцовщицам, 
привечал Гонзагу, обставлял свое лю‑
бимое Архангельское и умер в пре‑
клонном возрасте от холеры. Пуш‑
кинское «К вельможе», написанное 
за год до его смерти,— некролог 
не ему, но его времени: «Ты понял 
жизни цель: счастливый человек, // 
Для жизни ты живешь…» Вот уж точ‑
но — умение в России всех времен 
редчайшее.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Уроки пышного потухания
ГМИИ показывает московского Тьеполо

На платформах more.tv, Wink 
и «Кинопоиск HD» стартовал 
 сериал Игоря Зайцева «За час 
до рассвета», действие которо
го разворачивается в Москве 
1946 года. Одну из главных ролей 
(начальника уголовного розыс
ка Сергея Шумейко по прозви
щу  Сатана) сыграл Константин 
 Хабенский, который накануне 
премьеры сериала ответил на во
просы Юлии Шагельман.

— В одном из ваших интервью 
я услышала прекрасный ответ 
на вопрос, почему вы выбираете 
те или иные проекты: работать 
всегда лучше, чем не работать. 
Но все-таки чем вас заинтересо-
вал конкретно этот сериал, «За час 
до рассвета»?
— Давайте начнем с того, что с Иго‑
рем Зайцевым всегда интересно 
встречаться на площадке, потому 
что он, мне кажется, очень хороший 
актерский режиссер со своеобраз‑
ным актерским разбором и подхо‑
дом к актерам. Это меня привлекло 
в первую очередь. Второе — сюжет‑
ная линия моего героя мне показа‑
лась интересной и неожиданной. 
Я бы не хотел о ней детально расска‑
зывать, но, скажем так, она мне на‑
помнила лучшие истории героев со‑
ветского кинематографа.
— Я посмотрела две первые серии, 
и, конечно, первая ассоциация, 
которая приходит в голову,— это 
«Место встречи изменить нельзя».
— Она всем первой в голову прихо‑
дит. 
— Однако создатели говорят о том, 
что ориентировались не столько 
на «Место встречи» или «Ликви-
дацию», сколько на «Острые ко-
зырьки».
— Да, я тоже понимаю, что тема у нас 
не новая, и, действительно, есть пе‑
реклички с историей «Черной кош‑
ки». Но по затее это были в том числе 
«Острые козырьки», и я считаю, это 
не самый плохой пример того, как 
снимать подобные истории.
— Но эта история вписывается 
в ряд ностальгических сериалов 
про советское прошлое — из са-
мых недавних можно вспомнить, 
например, «Перевал Дятлова». 
Как вы думаете, такой тренд дей-
ствительно есть?
— Это можно по‑разному рассма‑
тривать. Иногда это нехватка сов‑
ременных тем, просто банальный 
дефицит чего‑то сегодняшнего не‑
ординарного. Иногда это действи‑
тельно любовь к тем временам, кото‑
рые кажутся романтизированными, 
пропахшими порохом. Что двигало 
продюсерами этого сериала? Опять 
же главный референс — «Острые 
козырьки». Им показалось, что эта 
наша тематика и та форма, в которой 
снят тот сериал, хорошо соединяют‑
ся и, таким образом, можно подойти 
к этой послевоенной эпохе по‑ново‑
му. То есть, с одной стороны, вроде 
бы и психологическое кино, а с дру‑
гой стороны — острое жанровое.

— Мне кажется, там довольно по-
нятный расклад: есть хорошие 
милиционеры, есть плохие бан-
диты. Возможно, это постоянное 
обращение к прошлому отража-
ет ностальгию по временам, ко-
торые кажутся более простыми? 
— Да, там есть плохие бандиты, 
но есть и бандиты с судьбой, и люди, 
которые оказались на стороне бан‑
дитов в силу обстоятельств. Мне ка‑
жется, что все‑таки Игорь Зайцев 
постарался как можно больше оче‑
ловечить эту историю, чтобы это 
не были просто функции банди‑
тов и функции хороших милицио‑
неров. Все‑таки мячик зрительских 
симпатий должен постоянно пере‑
скакивать. Чтобы мы сопережива‑
ли бы то одной стороне, то другой, 
а то и вообще никому. И с моим ге‑
роем тоже все не так просто, как ка‑
жется. Тем более что там довольно 
оригинально получается: на плат‑
формах сейчас выйдет одна исто‑
рия, а на канале НТВ весной несколь‑
ко другая.
— В театре у вас сейчас один спек-
такль, причем моноспектакль, 
без партнеров,— «Контрабас». 
Но зрители и специалисты до сих 
пор помнят ваше участие в боль-
ших ансамблевых постановках 
десяти-пятнадцатилетней давно-
сти. Было бы вам интересно вер-
нуться к этому формату, взяться 
за подобный большой проект? 
— Моноспектакль — это же тоже 
не ты один на сцене. Это два часа ра‑
боты с залом нон‑стоп, прямое об‑
щение со зрителем, можно сказать, 
интерактив. Там нет четвертой сте‑
ны, нет, грубо говоря, момента сто‑
процентного погружения в предла‑
гаемые обстоятельства. Был период 
в моей жизни, когда мне было инте‑
ресно это попробовать, своего рода 
проверка на вшивость. И мне кажет‑
ся, все получилось, спектакль живет 
и он не стыдный. Сейчас мы послед‑
ний сезон его отработаем, и он уй‑
дет в историю. Но мы начали ре‑
петировать новый ансамблевый 
спектакль, который выйдет в сле‑
дующем сезоне. Так что нет такого, 
что я бегу от партнеров и мне никто 
не нужен. Нет, естественно, партне‑
ры нужны, и я очень рассчитываю, 
что это будет качественно новая 
и актуальная работа.
— Можете рассказать подробнее? 
— Пьеса называется «Враки, или 
Завещание Барона Мюнхгаузе‑
на», ее автор и режиссер — Вик‑
тор Крамер. Она основана на рас‑
сказах Распе и никак не будет 
пересекаться с пьесой Григория Го‑
рина, только именами. В остальном 
мы старались не повторяться и сде‑
лать своего Мюнхгаузена, баронессу 
и всех‑всех‑всех по‑своему. Я играю 
Мюнхгаузена. Сейчас мы эту пьесу 
пока еще собираем, нащупываем, 
потом она уже будет на репетициях 
обтесываться. 

полная версия 
kommersant.ru/13062

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

«Мячик зрительских 
симпатий  
должен постоянно 
перескакивать»
Константин Хабенский  
о новой сериальной работе, советском 
прошлом и театральном настоящем

Выставка демонстрирует 
не только историю двух 
 венецианских живописцев, 
но и вкус одного русского 
вельможи 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Изза правовой коллизии 
у надгробного «Поцелуя» 
есть все шансы переме
ститься с кладбища 
к здравствующим 
 покупателям  ФОТО AFP
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В полуфинале Открытого 
чемпионата Австралии тре-
тий раз за всю историю турни-
ров Большого шлема сыгра-
ют два теннисиста из России. 
Это выяснилось после того, 
как 114-я ракетка мира Ас-
лан Карацев, обыграв в четы-
рех сетах болгарина Григо-
ра Димитрова, стал первым 
дебютантом мейджора, про-
бившимся в четверку силь-
нейших. Следующим сопер-
ником 27-летнего россиянина 
будет первая ракетка мира 
Новак Джокович. Второй рос-
сийский полуфиналист станет 
известен в среду по итогам 
встречи Даниила Медведева 
с Андреем Рублевым.

оворя о мельбурнском про-
рыве Аслана Карацева, прежде 
всего надо обратить внимание 
на целую россыпь его статисти-
ческих достижений. Причем 
одно из них является абсолют-
ным рекордом: еще ни одно-
му дебютанту турниров Боль-
шого шлема за всю историю 
Открытой эры (с 1968 года) не 
удавалось дойти до полуфи-
нала. Также Карацев стал все-
го лишь пятым полуфинали-
стом мейджора, начинавшим 
его с квалификации. В преды-
дущий раз подобное случалось 
еще в прошлом веке, когда на 
Wimbledon 2000 года выстре-
лил белорус Владимир Волчков.

Обращает на себя внимание 
и тот факт, что в мировой клас-
сификации россиянин сей-
час занимает лишь 114-е ме-
сто. С тех пор как на Wimbledon 
в 2001 году победил Горан Ива-
нишевич, на тот момент 125-я 
ракетка мира, на турнирах Боль-
шого шлема так низко не стоял 
ни один полуфиналист. Впро-
чем, в ближайший понедельник 
Карацев сделает резкий скачок 
и даже в случае поражения в по-
луфинале будет уже неподалеку 
от топ-40.

А еще его победа означа-
ет, что в полуфинале турни-
ра Большого шлема третий раз 
сыграют два россиянина. (Вто-
рым будет победитель встречи 
Даниила Медведева с Андре-
ем Рублевым.) Раньше россий-
ские теннисисты выстрелива-
ли дуплетом лишь на US Open, 
где в 2001 году отличились Ев-
гений Кафельников и Марат Са-
фин, а в 2006-м — Николай Да-
выденко и Михаил Южный.

Все эти цифры и факты, ко-
нечно, производят впечатление 
на болельщиков. Но вот, напри-
мер, президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпищев 
в разговоре с корреспонден-
том „Ъ“ подметил нюанс, бро-
сающийся в глаза лишь тем спе-
циалистам, кто знал Карацева 
не полуфиналистом Australian 
Open, а простым теннисным 
трудягой, скромным и пункту-
альным. Еще сравнительно не-
давно у него не летел мяч. Так 
говорят об игроках, не обладаю-
щих свободным маховым дви-

жением, а потому — достаточ-
но сильным ударом. Даже при 
наличии быстрых ног и упор-
ного характера такие тенниси-
сты способны побеждать лишь 
на протяжении ограниченного 
периода времени, поскольку их 
физические ресурсы небеспре-
дельны. Таким был, например, 
победитель двух первых Кубков 
Кремля Андрей Черкасов, ко-
торый в молодости поднимал-
ся в рейтинге до 13-го места, но 
большую часть своей карьеры 
провел за пределами топ-100.

Преображение Карацева Тар-
пищев назвал уникальным, по-
скольку работа над правильным 
включением мышц в удар в зре-
лом для теннисиста возрасте — 
это тяжелейший, кропотливый 
труд, который очень редко при-
водит к требуемому результату. 
Однако сенсационному полуфи-
налисту Australian Open при по-
мощи нынешнего тренера Егора 
Яцюка удалось добиться желае-
мой цели. Тому способствовал 
и огромный жизненный опыт 
россиянина, который, кстати, 

в юности жил в Израиле, куда 
уехала его семья, но затем, оста-
вив мать и сестру, вместе с отцом 
вернулся на родину, поскольку 
родители едва сводили концы 
с концами, и денег порой не хва-
тало даже на оплату тренировок 
сына в общей группе.

В общем, Аслана Карацева, 
конечно, никак не назовешь ба-
ловнем судьбы, пусть даже в чет-
вертьфинале на 30-градусной 
мельбурнской жаре ему и улыб-
нулась фортуна. Трудно сказать, 
чем бы закончился этот матч, 

если бы у Григора Димитрова, 
теннисиста опытного и мастеро-
витого, не прихватило правую 
сторону поясницы. Судя по раз-
говору болгарина с врачом, ко-
торый появился на корте Рода 
Лейвера, недомогание прояви-
лось еще в понедельник, но тог-
да спазмы удалось купировать 
ибупрофеном. И до середины 
второй партии, по ходу которой 
Димитров вел 4:3 с брейком, он 
успешно использовать резаные 
удары слева, которые, как и мож-
но было предположить, станут 
его главным оружием против аг-
рессивной тактики Карацева.

Но затем все вдруг внезап-
но изменилось. Болгарин резко 
сбавил, чем воспользовался рос-
сиянин, и счет начал расти в дру-
гую сторону. Уже в третьей пар-
тии, по ходу которой Димитров 
выиграл лишь 12 очков, преи-
мущество Карацева стало по-
давляющим. А в конце экс-тре-
тья ракетка мира и победитель 
итогового турнира 2017 года, 
по сути, просто отбывал номер. 
В итоге — 2:6, 6:4, 6:1, 6:2 — за 2 
часа 32 минуты. Проигравший 
с опущенной головой заковы-
лял в раздевалку, а победитель 
отправился на свое очередное 
за последние несколько дней те-
леинтервью, на котором старал-
ся выглядеть так, будто и не со-
творил ничего особенного.

«Очень рад быть в полуфина-
ле, тем более что матч с Григором 
был довольно тяжелым,— ска-
зал чуть позже Карацев, кратко 
прокомментировав свой успех 
специально для „Ъ“.— Была жар-
кая погода, первый сет получил-
ся напряженным, но во второй 
партии мне удалось привыкнуть 
к ритму Димитрова и развернуть 
ситуацию в свою пользу. А в тре-
тьем сете Григор подсел из-за 
своей спины, и это придало мне 
еще больше уверенности».

В тот момент Аслан Карацев 
еще мог только предполагать, 
что его соперником в полуфи-
нале станет Новак Джокович, 
уже за полночь по Мельбурну 
за три с половиной часа разо-
бравшийся в очень непростых 
четырех сетах с Александром 
Зверевым из Германии. Первая 
ракетка мира и восьмикратный 
чемпион Australian Open вот 
уже третий матч подряд прово-
дит с травмой мышцы брюш-
ного пресса. Пока она, правда, 
не мешает ему продвигаться по 
сетке, хотя если Карацев в своих 
пяти встречах на пути в полуфи-
нал отдал лишь три сета, то Джо-
кович — целых пять.

Евгений Федяков

AUSTRALIAN OPEN

Аслан Карацев 
собрался с мышцами
Какой ценой впервые в истории дебютант турниров Большого шлема  
дошел до полуфинала

Самой пока удачной для сборной России гонкой 
чемпионата мира в Поклюке (Словения) стала 
женская индивидуалка, выигранная безупречной 
в стрельбе чешкой Маркетой Давидовой. В ней она 
снова не завоевала медали, но, по крайней мере, 
боролась за них — благодаря главной неудачнице 
стартовых дней Светлане Мироновой, с двумя про-
махами ставшей пятой.

та индивидуальная гонка на 15 км заставила все-та-
ки вспомнить о том, что перед чемпионатом мира, старт ко-
торого вылился для сборной России в провал, ее женская 
часть выглядела очень пристойно. Она даже в какой-то мо-
мент заставляла вспоминать о последнем большом успехе 
отечественных биатлонисток. Мировое первенство 2015 
года в финском Контиолахти. Екатерина Юрлова, неплохая 
спортсменка, но не настолько неплохая, чтобы всерьез ста-
вить на ее победу,— дюжина соперниц куда круче, стартует 
в числе последних, штампует на рубежах нули, в индиви-
дуалке в свете весомости штрафов — целая минута за каж-
дый промах вместо короткого круга — особенно ценные, 
и вдруг приезжает на финиш победительницей. С тех пор 
подобных взлетов — взлетов вопреки раскладу — россий-
ский биатлон не знал.

Светлана Миронова тоже стартовала в хвосте — под 
93-м номером, после всех фаворитов, которых, как прави-
ло, стараются отправить в путь чуть пораньше, чтобы не 
было риска очутиться на разбитой трассе. Стартовала, по-
нимая, конечно, что те, кому сборная России небезразлич-
на, скорее всего, многого от нее не ждут, несмотря на ли-
дерский статус. 

Миронова никогда не была безупречным стрелком. Но 
случившееся с ней в предыдущих словенских гонках тяну-
ло на настоящую катастрофу. Сначала она запорола россий-
скую погоню в смешанной эстафете, на своем третьем этапе 
заработав аж два штрафных круга. Затем был кошмар сприн-
та — шесть несбитых мишеней. В гонку преследования Ми-
ронова, в январе шустрая, представлявшаяся чуть ли не кон-
куренткой лучшим из лучших, просто не попала — туда 
допускают 60 биатлонисток по итогам спринта, а она рухну-
ла внутрь седьмого десятка, к неприметным середнячкам. 
Это был полный коллапс.

Но индивидуалка превратилась в совсем иную исто-
рию. Светлана Миронова в жанре, который вроде бы не 
слишком-то и подходит ей (тут все же меткость важнее рез-
вых ног), отыгрывалась за все недавние пощечины. А по-
сле второго рубежа не следить за ней пристально было уже 
невозможно.

Он прошла его чисто — как и первый. А почти все, кто 
котировался особенно высоко, к тому моменту успели от-
работать все четыре стрельбы и промахнуться. Кто-то — 
разок, кто-то — два раза, кто-то — собрать авоську прома-
хов, как героиня чемпионата, обладательница трех его 
золотых медалей норвежка Тириль Экхофф. Из тех, у кого 
хорошая скорость, 20 пораженных мишеней значилось 
в активе лишь чешки Маркеты Давидовой. Но отставание 
Мироновой от нее было невелико. А россиянка из таких 
спортсменок, которые темп держат хорошо, терпят, выда-
ют ударные концовки.

На золото шансы уплыли после третьей стрельбы. Свет-
лана Миронова наконец сфальшивила, и Давидова, гранди-
озных достижений в карьере до сих пор не имевшая, могла 
расслабиться. Но «медальная зона» оставалась вполне в пре-
делах досягаемости: чтобы цепляться за нее, надо было не 
сфальшивить на стойке — не сфальшивив, россиянка от-
правлялась бы на финиш рядышком с норвежкой Ингрид 
Тандревольд, которая в этот момент, мечтая не упустить те-
кущее третье место, наверняка жутко нервничала. Оно, учи-
тывая график россиянки, находилось под угрозой. Мироно-
ва и на стойке однажды промазала, завершив индивидуалку 
пятой. Без приза, но, по крайней мере, видимо, с порцией 
обретенной заново уверенности, которая может помочь 
в дальнейшем, например, в эстафете. В ней не блестящая 
в целом, но ровненькая российская команда, которая на ны-
нешнем первенстве в пятерку еще не забиралась, часто бы-
вает недурна. При условии что в порядке ее самая стреми-
тельная биатлонистка.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Светлана 
Миронова взяла 
стрельбу в руки
Индивидуальная гонка 
принесла ей пятое место
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В ближайший понедельник пока еще 114-я ракетка мира 27-летний Аслан Карацев станет 24-м отечественным теннисистом, 
попавшим в первую сотню рейтинга Ассоциации теннисистов-профессионалов (ATP). При этом он установит своеобразный 
рекорд. Даже в случае поражения в полуфинале Карацев займет в рейтинге место не ниже 42-го, то есть преодолеет за один 
раз сразу 72 позиции. А подобного при прорыве в топ-100 не удавалось ни одному россиянину, включая Андрея Ольховско-
го, который в 1988 году в ранге 151-й ракетки мира дошел до 1/8 финала на Wimbledon, благодаря чему перешагнул через 
67 ступеней и поднялся на 84-е место.

Интересно, что лишь 7 из 24 теннисистов из России или СССР попадали в первую сотню, будучи старше 22 лет. Самому 
возрастному из них, Константину Кравчуку, на тот момент, в августе 2016 года, был 31 год. А вот Андрею Черкасову в 1989 
году, Марату Сафину в 1998-м и Михаилу Южному в 2001-м то же самое удавалось в 18 лет.  Евгений Федяков

В четвертьфинале против экс-третьей ракетки мира болгарина Григора Димитрова  
дебютант турниров Большого шлема Аслан Карацев смог взять на чужой подаче  
восемь геймов  ФОТО AFP

В индивидуальной гонке Светлана Миронова, 
в отличие от смешанной эстафеты и спринта, 
смогла не только быстро пробежать по трассе,  
но и неплохо отработать на огневых рубежах 
ФОТО РИА НОВОСТИ

Г

Женщины.  
Индивидуальная гонка, 15 км
1. Маркета Давидова (Чехия) — 42.27,7 (0 промахов). 2. Ханна Эберг (Швеция) — 
отставание 27,9 секунды (1). 3. Ингрид Тандревольд (Норвегия) — 1.04,0 (1)… 5. 
Светлана Миронова — 2.05,8 (2)… 14. Лариса Куклина— 2.28,3 (1)… 24. Ульяна 
Кайшева — 3.21,8 (2)… 29. Татьяна Акимова (все — Россия) — 3.38,9 (2).

1/4 финала  
Australian Open
Мужчины. Аслан Карацев (Россия)—Григор 
Димитров (Болгария, 18) 2:6, 6:4, 6:1, 6:2. Но-
вак Джокович (Сербия, 1)—Александр Зверев 
(Германия, 6) 6:7 (6:8), 6:2, 6:4, 7:6 (8:6).
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Андрей 
Рублев (Россия, 7)—Даниил Медведев 
(Россия, 4), Стефанос Циципас (Греция, 5)—
Рафаэль Надаль (Испания, 2). Завтра в 1/2 
финала встречаются: Джокович—Карацев.
Женщины. Наоми Осака (Япония, 3)—Се Су-
вэй (Тайвань) 6:2, 6:2. Серена Уильямс (США, 
10)—Симона Халеп (Румыния, 2) 6:3, 6:3. 
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Эшли 
Барти (Австралия, 1)—Каролина Мухова 
(Чехия, 25), Дженнифер Брейди (США)—
Джессика Пегула (США). Завтра в 1/2 финала 
встречаются: Осака—Уильямс.

Э

Для спортивной отрасли одним из не-
ожиданных побочных эффектов, свя-
занных с пандемией коронавируса, 
оказалось зафиксированное анти-
коррупционной структурой Sportradar 
резкое увеличение количества дого-
ворных матчей в процентном отноше-
нии. Явление, ранее характерное для 
наиболее «дорогих» видов, на фоне 
падения из-за сокращения календаря 
легальных доходов участников рын-
ка распространилось на многие счи-
тавшиеся ранее относительно чисты-
ми жанры.

здание The Guardian опубликова-
ло результаты исследования, проведен-
ного структурой Sportradar. Она специ-
ализируется на выявлении коррупции 
в мировом спорте с помощью различ-
ных методов, например анализа букме-
керских ставок, и сотрудничает с боль-

шинством крупнейших спортивных 
организаций. Нынешнее исследование, 
посвященное событиям 2020 года, кон-
статирует, что во время пандемии коро-
навируса спортивная отрасль «столкну-
лась с колоссальным распространением 
раковой опухоли договорных матчей».

На самом деле может показаться, что 
Sportradar несколько преувеличива-
ет. Проверке на предмет коррупцион-
ности подверглись около 6 тыс. матчей 
в 26 видах спорта. Специалисты уверен-
но указали как на договорные на 526 
из них. Это даже немного меньше, чем 
было в 2019 году,— 661 матч. Но авторы 
исследования пояснили, что необхо-
димо учитывать специфику года. Дело 
в том, что из-за пандемии коронавируса 
число спортивных событий существен-
но сократилось. Таким образом, в про-
центном отношении зафиксирован рез-
кий рост договорных матчей.

В некоторых видах, впрочем, заме-
тен и рост чисто количественный. Речь 

в первую очередь о футболе. В 2019 году 
Sportradar обнаружила в нем 38 мат-
чей, в которых наверняка присутство-
вала коррупционная составляющая, 
в 2020-м их стало 62. В основном «дого-
ворняки» — это товарищеские встречи, 
которые играются на зарубежных сбо-
рах в летнее межсезонье или во время 
зимней паузы: в таких случаях практи-
чески невозможно начать уголовное 
преследование нарушителей, быст-
ро покидающих территорию намерен-
ного инициировать его государства. 
А в число стран, чьи представители та-
кие матчи играли «наиболее часто», 
Sportradar наряду с Бразилией, Вьет-
намом, Чехией и Арменией включила 
и Россию.

Едва ли не самой показательной ав-
торам исследования показалась ситуа-
ция в настольном теннисе. В нем в 2019 
году был один попавший в черный спи-
сок матч, в 2020-м набралось аж 20 мат-
чей. При этом директор департамента 

целостности спорта Sportradar Андреас 
Кранних отметил, что прошлогодним 
трендом в принципе была «диверси-
фикация» коррупционных эпизодов, 
«успешно распространившихся» на «но-
вые виды спорта, новые лиги и новые 
федерации». Эксперт пояснил, что ранее 
организаторы «договорняков» концент-
рировались в основном на видах, явля-
ющихся коммерческими лидерами,— 
футболе, теннисе, баскетболе. Теперь же 
их увлекли и те сферы, которые прежде 
не представляли особенного интереса, 
такие как тот же настольный теннис или 
киберспорт.

В Sportradar убеждены, что налицо 
любопытный побочный эффект панде-
мии. Участники рынка из-за нее сильно 
пострадали в финансовом отношении, 
а «теряющие деньги игроки, судьи, тре-
неры и президенты клубов» становятся 
«более уязвимыми», и ими легче «мани-
пулировать».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Коррупция как осложнение после коронавируса
Процент договорных матчей в 2020 году резко вырос
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